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Петрозаводск намерен приобрести 
еще 27 троллейбусов

А владельцев самых проблемных маршруток 
заставят соблюдать расписание

Об этом говорилось на очередном совещании по раз-
витию столицы Карелии, которое провел глава региона 
Артур Парфенчиков.

Петрозаводск имеет возможность получить 10 троллей-
бусов в текущем году на условиях лизинга. Сделка пред-
полагает, что платежи по ней составят от 559 миллионов 
рублей до 711 миллионов рублей. Об этом заявил мэр Петро-
заводска Владимир Любарский в ходе онлайн-совещания 
по вопросам развития Петрозаводска.

– Нам была одобрена заявка на 27 троллейбусов. Пер-
вично рассматривался вопрос поставки с 2024 года. Но 
10 из 27 троллейбусов по подпроекту обновления подвиж-
ного состава пассажирского общественного транспорта 
нацпроекта «Безопасные и качественные дороги» могут 
быть поставлены уже в текущем году. Единственное, что, 
безусловно, этот вкусный сыр не является бесплатным. 
Общая сумма лизинговых платежей с 2024-го по 2029 год 

составит 711 миллионов рублей – это если говорить о трол-
лейбусах с автономным ходом. И 559 миллионов – если 
говорить об обычном транспорте. Достаточно серьезная 
история. Не с 2023-го, а с 2024 года приблизительно по 
100 с лишним миллионов рублей необходимо платить каждый 
год за поставку этих троллейбусов, – сообщил Любарский.

Глава Карелии призвал провести расчеты и оценить 
условия сделки.

– Давайте еще раз вместе с финансовым блоком пра-
вительства проанализируйте, что нам выгоднее. Может 
быть, постепенно на свои деньги покупать те же самые 
троллейбусы, но экономя потом на платах по лизингу. Я 
сейчас не готов окончательно определить нашу линию. Надо 
посмотреть, сколько мы там переплачиваем. А с другой 
стороны, понятно, что проблему городского транспорта 
нужно решать сегодня и сейчас. А по большому счету еще 
позавчера, – заявил Артур Парфенчиков.

Владимир Любарский также сказал, что даже 27 новых 
троллейбусов не смогут покрыть в полной мере потребность 
в подвижном составе. До конца этого года подлежат списа-
нию 11 троллейбусов. Любарский предложил рассмотреть 
вопрос поставки бывших в употреблении троллейбусов из 
Санкт-Петербурга.

Также за счет средств субсидии из регионального бюд-
жета планируется заключить контракты на работу по брут-
то-модели проблемных маршрутов автобусов № 5, 14 и 29, 
следующих в самые отдаленные микрорайоны – на Птицефа-
брику, в Соломенное и на Сулажгорский кирпичный завод. 
В рамках контрактов перевозчик будет обязан обеспечить 
наличие новых газомоторных автобусов среднего и боль-
шого классов, безукоризненное соблюдение расписания и 
интервалов движения, отображение данных по движению 
в приложении «Умный транспорт». Конкурсную процедуру 
планируется провести уже в марте.
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75 семей въедут в новые 
квартиры дома для переселенцев 

в Янишполе
Глава Карелии рассказал, кто получит новые квартиры 

В дом, построенный по программе расселения аварийного жилья в селе Янишполе, 
въедут 75 семей из Пудожского, Беломорского, Муезерского, Кемского, Прионежского, 
Лоухского и Медвежьегорского районов.

Ранее сообщалось, что объект введен в эксплуатацию. В доме выполнена внутренняя 
отделка квартир под ключ, установлены электрические плиты и сантехника. Теплоснабже-
ние и горячее водоснабжение дома работают от газовой котельной. Отопительные приборы 
оснащены теплосчетчиками и терморегуляторами. На придомовой территории предусмотрено 
54 машино-места.

– В этом году завершаем второй этап программы расселения аварийного жилья. Впереди 
следующий, а это значит, что в полку новоселов заметно прибавится, ведь нам предстоит 
расселить ни много ни мало более 4 000 домов, – заявил Артур Парфенчиков.

Индивидуальные тепловые 
пункты позволили жителям 

поселков сэкономить 
на отоплении

С сентября по декабрь прошлого года общая сумма сохраненных 
денег составила 7 миллионов рублей

 «Стараемся уходить от убыточных котельных, которые негативно влияют на сто-
имость услуг теплоснабжения по всей Карелии. Как правило, это котельные, которые 
отапливают один-два дома, часто полунаселенные. Если есть возможность, переводим 
дома на индивидуальные тепловые пункты – ИТП», – написали в паблике Минстроя 
республики.

Котлы с электрообогревом устанавливаются у фасадов домов. У каждого ИТП предусмо-
трены источники резервного питания, кроме того, пункты можно легко переместить на новое 
место и снова обеспечить потребителей теплом. Так, в 2022 году перевели потребителей на 
индивидуальные тепловые пункты:

– котельная поселка Сосновый Лоухского района;
– котельная поселка Амбарный Лоухского района;
– котельная поселка Тунгозеро Лоухского района;
– котельная бани поселка Райконкоски, улица Заречная Суоярвского района;
– котельная поселка Тикша Муезерского района.

Канализационные очистные 
сооружения начнут 

реконструировать в поселке Шуя 
в этом году

Спикер парламента Элиссан Шандалович провел совещание, 
на котором обсуждались вопросы защиты Ладожского 

и Онежского озер

Во встрече приняли участие вице-премьер по развитию инфраструктуры Оксана 
Чебунина, первый замминистра природных ресурсов и экологии Алексей Павлов и 
председатель комитета по экономической и промышленной политике, энергетике и 
ЖКХ Леонид Лиминчук.

Как сообщил председатель парламента, мероприятия по сохранению водоемов в регионе 
проводятся, в том числе по строительству очистных сооружений. Так, до 1 апреля должен 
быть заключен государственный контракт на реконструкцию КОС в Повенце. Объем финан-
сирования – 149 млн рублей. До конца года планируется завершить реконструкцию канали-
зационных очистных сооружений в Салми. К работам на КОС в поселке Шуя приступят в 
этом году, проект прошел госэкспертизу.

– Большие возможности для защиты двух крупнейших пресноводных водоемов Европы 
должны появиться с запуском в 2025 году объединенного федерального проекта по эколо-
гическому оздоровлению водных объектов страны. До 2024 года, по данным Министерства 
природных ресурсов и экологии России, будет сформирован конкретный перечень меропри-
ятий с обоснованием расходов федерального бюджета и оценкой эффектов от их реализа-
ции. Поэтому до этого времени очень важно расставить приоритеты по объектам, провести 
научные исследования для составления технических заданий, подготовить качественную 
проектно-сметную документацию на объекты исходя из реальных потребностей населенных 
пунктов, – отметил Элиссан Шандалович.

Он отметил, что также планируется усилить взаимодействие с коллегами из Законода-
тельного Собрания Санкт-Петербурга по вопросу защиты Ладожского и Онежского озер 
и на парламентском уровне определить совместные действия по работе над федеральным 
проектом.

Карелия вышла на первое место 
в СЗФО по динамике инвестиций

За пять лет вложения в основной капитал увеличились 
в 1,6 раза в сопоставимых ценах

Об этом в своем «Телеграм»-канале сообщил министр экономического развития 
республики Олег Ермолаев.

За последние пять лет инвестиции в действующих ценах выросли с 41,6 млрд до 9,5 млрд.
«Проводимая республиканским правительством политика по созданию благоприятного 

инвестиционного климата и оказанию поддержки инвесторам дает свои положительные 
результаты», – написал Олег Ермолаев.

Напомним, в прошлом году рост инвестиций в сопоставимых ценах составил 103,7% по 
сравнению с показателями предыдущего.

Самолеты полетят в Ингушетию
Глава Минтранса Карелии сообщил о подготовке авиарейсов

Самолеты из Петрозаводска смогут отправиться в Магас. Об этом Сергей Щебекин 
рассказал главе Карелии Артуру Парфенчикову в ходе онлайн-совещания, посвящен-
ного развитию Петрозаводска.

– Мы вводим новые маршруты. В 2021 году это популярный маршрут Петрозаводск – 
Минеральные Воды. В текущем году открываем с мая маршрут Петрозаводск – Екатеринбург, 
на который планируется высокий спрос. Прорабатываем организацию рейсов в Нижний 
Новгород. А также по вашему указанию в Республику Ингушетия, аэропорт Магас. У нас 
там есть определенные связи по экономическому блоку. И договорились, что в этом году 
субсидируем полеты на Магас. А в следующем году, соответственно, Ингушетия берет на себя 
эту миссию. Тоже, думаю, очень интересно. Грозный недалеко, и Чечня, и весь Северный 
Кавказ. Я думаю, что этот маршрут будет очень востребован у жителей республики, – заявил 
Сергей Щебекин.

В 2022 году Минтранс планировал запустить из Петрозаводска полеты по 13 направле-
ниям, однако действовали в итоге только семь. Полеты в часть южных аэропортов были 
приостановлены из-за СВО.

Полетная программа из аэропорта Петрозаводск в этом году включает в себя восемь 
направлений: Москва, Сочи, Калининград, Минеральные Воды, Казань, Екатеринбург, Ниж-
ний Новгород и Магас.
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В Петрозаводске должен появиться пункт 
питания для малоимущих 

Об этом заявил в соцсети Владимир Любарский 
Мэр города провел встречу с протоиереем Андреем Верещагиным и руководителем 

социального центра «Попечение» Анной Ефимовой. «Уже 17 лет они кормят нуждающихся 
горячей едой при Екатерининской церкви. Делают это раз в неделю, по воскресеньям, 
прямо на улице. В другие дни помогают продуктовыми наборами. Это существенная 
поддержка для десятков человек», – сообщил Владимир Любарский.

По словам главы города, продуктами помогают прихожане и некоторые точки общепита. 
«Где-то готовят еду специально, где-то делятся тем, что осталось. Хотелось бы, чтобы таких 
рестораторов было больше», – пояснил мэр.

Любарский заявил, что власти намерены оказать помощь в создании пункта питания для 
малоимущих. Объект может появиться рядом с Екатерининской церковью.

«Вся эта огромная подвижническая работа уже давно нуждается в помещении – пункте 
питания под крышей. Рядом с Екатерининской церковью есть принадлежащий ей подходящий 
участок. Есть и проект будущего здания, который надо адаптировать. Поможем подготовить 
необходимые документы, получить разрешение на строительство, чтобы уже в этом году 
возвести столовую», – написал Любарский.

Парламентарии выступили 
за предоставление отсрочки 
для отцов детей-инвалидов

На заседании комитета по законности и правопорядку депутаты 
Заксобрания Карелии поддержали проект соответствующего 

обращения к заместителю председателя Государственной Думы 
Ирине Яровой

Как отмечается в тексте обращения, в 
семьях, где воспитывают ребенка-инвалида, 
мать преимущественно занята постоянным 
уходом за ним, а отец, как правило, не толь-
ко работает, но и оказывает физическую 
помощь в уходе за сыном или дочерью. Осо-
бенно сложные ситуации складываются при 
наличии тяжелых неизлечимых заболева-
ний. В случаях призыва отца (усыновителя, 
опекуна, попечителя) невозможно будет 
обеспечить постоянный уход за ребенком. 
На это обращают внимание женщины, вос-

питывающие детей-инвалидов, оказавши-
еся в сложной жизненной ситуации после 
призыва мужей на военную службу.

В связи с этим карельские парламентарии 
предлагают рассмотреть возможность внести 
изменения в закон «О мобилизационной под-
готовке и мобилизации в Российской Феде-
рации», предусмотрев право на отсрочку от 
призыва на военную службу по мобилизации 
гражданам, имеющим на иждивении ребен-
ка-инвалида, за которым нужен постоянный 
уход с участием обоих родителей. 

До конца года более 1 000 петрозаводчан 
переедут из аварийного жилья 

Готовность двух новых многоквартирных домов на Боровой улице 
составляет около 80% 

Об этом говорилось на очередном совещании по развитию столицы Карелии, кото-
рое провел Артур Парфенчиков.

Здесь будет приобретено более 350 квартир. Взамен остального аварийного жилья граждане 
получат компенсации, также для них будут приобретены квартиры на вторничном рынке. 
По следующему этапу программы подлежат расселению почти 700 домов.

Как сообщила вице-премьер по развитию инфраструктуры Оксана Чебунина, в городе 
планируется благоустроить Почтовую площадь, Зарецкий парк, велопешеходный маршрут 
в парке «Каменный бор», отремонтировать лестничный спуск в парке Железнодорожников 
к офису МФЦ.

В 2023 году будет завершена реконструкция автовокзала. Вблизи железнодорожного 
вокзала до июня закончится обустройство сквера Ригачное Поле и парковки. Прорабатыва-
ется вопрос организации стоянки автотранспорта и благоустройства территории на участке, 
прилегающем к пешеходному мосту через железнодорожные пути со стороны улицы Чер-
няховского, в том числе за счет передачи в аренду прилегающей территории ОАО «РЖД». 

До конца 2023 года в микрорайоне Октябрьский проведут обновление водопроводных 
сетей. Это подготовительная работа перед стартом комплексной застройки. 

Почти 22 тысячи жителей региона прошли 
диспансеризацию с начала года

Лидерами по выполнению плана стали Петрозаводск 
и пять районов

Об этом сообщил глава Минздрава республики Михаил Охлопков.
Лидерами по выполнению плана стали Калевальский, Кондопожский, Лоухский, Медве-

жьегорский районы, а также часть Петрозаводска, жители которой прикреплены к город-
ской поликлинике № 3. Остальные субъекты не смогли достичь назначенной планки на 
начало марта в 16%. Также план по профилактическим медицинским осмотрам выполняют 
микрорайны города, которые прикреплены к поликлиникам № 2, 3, 4, а также Калевальский, 
Лоухский, Кондопожский, Пряжинский, Сегежский, Кемский, Суоярвский, Беломорский, 
Медвежьегорский, Прионежский районы и Костомукша.

«Призываю глав муниципалитетов всесторонне помогать нам в организации и проведении 
комплексных медицинских обследований населения как важного направления нацпроекта 
«Здравоохранение», – сообщил Михаил Охлопков.

Напомним, диспансеризация позволяет на ранней стадии выявить различные заболева-
ния, в том числе онкологические. С начала года медики таким способом обнаружили более 
300 заболеваний в Карелии.

В республике действуют
 более 1 320 НКО 

Порядка 1 000 из них – это социально ориентированные 
некоммерческие организации

По данным Карелиястата, только за 2021 год карельские НКО получили на свою 
деятельность финансов и имущества более чем на 2 миллиарда рублей. Это и целе-
вые поступления из бюджетов РФ, и Карелии (более 230 миллионов рублей), посту-
пления от физических лиц и коммерческих организаций, в т. ч. международных (более 
510 миллионов рублей).

В 2021 году НКО обеспечили рабочими местами 2 292 жителей Карелии. Воспользо-
вались услугами карельских некоммерческих организаций порядка 12 тысяч человек. 
Число благополучателей социальных проектов некоммерческих организаций в 2021 году – 
40 000 человек. Уровень удовлетворенности населения услугами, оказываемыми социально 
ориентированными некоммерческими организациями, составил 82,4%.

Сервис по снятию наличных денег 
на кассе доступен в большинстве районов 
В Карелии обсудили итоги внедрения сервиса по снятию наличных 

с карты на кассах торгово-сервисных предприятий
Сервис «Наличные на кассе», предоставляющий людям возможность снять с банков-

ской карты наличку на кассах магазина, заправки или на почте, обсудили на рабочей 
группе по повышению доступности банковских услуг в регионе, информирует Нацио-
нальный банк по Республике Карелия Северо-Западного главного управления Цен-
трального банка РФ.

Управляющий отделением Банка России в Карелии Вадим Чекан сообщил, что сервис 
решает вопрос доступности наличных денег в небольших поселках и деревнях.

– В таких населенных пунктах альтернативой банкоматам становятся сервис «налич-
ные на кассе». Жители региона могут снимать деньги на кассе магазина или автозаправки 
во время оплаты платежной картой покупок или услуг. В конце прошлого года средняя 
сумма выдачи наличных на кассах торгово-сервисных предприятий в Карелии составила 
2 000 рублей. Также можно получить отдельные банковские услуги, в том числе снять налич-
ные деньги с карты, в почтовых отделениях республики.

Сегодня сервис «Наличные на кассе» предоставляют около полутора сотен торговых 
точек нескольких крупных ретейлеров («Пятерочка», «Перекресток», «ВкусВилл») в боль-
шинстве районов Карелии. Еще с одной федеральной торговой сетью банк ведет переговоры 
о внедрении функции в этом году. Услуга по снятию наличных, а также ряд иных финансовых 
услуг доступны в 186 отделениях почтовой связи.

Премьер-министр Александр Чепик заявил, что повышение доступности финансовых 
услуг является важным условием развития экономики региона. Чепик отметил хорошие 
темпы работы по внедрению сервиса по снятию наличных на кассах торгово-сервисных пред-
приятий. Он поручил членам рабочей группы изучить вопрос о возможности предоставлять 
и иные финансовые услуги с помощью такого же механизма, например оформление вклада.

Сертификат на отдых в Ялте разыграют 
на концерте 

Также на площади Кирова в Петрозаводске будут предлагать туры 
на карельские турбазы и в санатории

18 марта в Петрозаводске на площади Кирова пройдет концерт, посвященный годов-
щине присоединения Крыма и Севастополя к России. Мероприятия, приуроченные к 
этому дню, пройдут во всех регионах под общим названием «Фестиваль «Крымская 
весна». В Петрозаводске перед зрителями выступят творческие коллективы республики. 
Также на фестивале разыграют сертификат на отдых в Крыму для двоих.

Победители посетят зоопарк и аквапарк полуострова, комплекс бассейнов и саун, а также 
побывают на вечерних шоу-программах. Имена счастливчиков объявят со сцены во время 
концерта. 

Кроме этого, во время концерта на площади разыграют туры выходного дня на карельские 
турбазы и в санатории, такие как «Марциальные воды», «Белые ключи», отель «Карелия», 
архипелаг «Кузова», горный парк «Рускеала», вотчина Талвиукко и другие.

Концерт начнется в 12.00, билеты розыгрыша начнут раздавать в 11.30. Участниками 
лотереи станут первые три тысячи человек, которые придут на мероприятие.

– На площади организуют входные группы, которые будут вручать гостям условные тема-
тические билеты. Эти билеты будут перфорацией поделены на две части, на которых будет 
указан номер участника. Одна часть отрывается и опускается в лототрон у сцены, вторая 
остается у участника. Чтобы определить победителя, из толпы выберут случайного ребенка, 
который и вытянет из лототрона выигрышный билет, – рассказал директор петрозаводского 
дома культуры Владимир Прикуль.

В течение марта в кафе и ресторанах Петрозаводска гостям будут предлагать крымские 
блюда.



4  КАРЕЛИЯ  N№ 10 (3142) 16 марта 2023 года ЧЕТВЕРГПарламент

В Ледмозеро собираются улучшить 
качество воды

Об этом говорили на отчетной сессии главы Ледмозерского 
сельского поселения, в которой участвовала депутат парламента 

Карелии Ирина Кузичева. В состав поселения входят деревня 
Кимасозеро, поселки Ледмозеро и Тикша Муезерского района

Глава поселения Ольга Чурилина отчиталась об исполнении средств местного и 
республиканского бюджетов, реализации наказов избирателей. Общий доход бюджета 
сельского поселения в 2022 году составил 18 млн 675 тыс. рублей, из них собственные 
доходы – 8,5 млн руб. Объем расходов – 18 млн 872 тыс. рублей.

В прошлом году, в частности, муниципальное образование приняло участие в програм-
ме «Комфортная городская среда». На средства субсидии в размере 526 тыс. рублей был 
отремонтирован дворовый проезд возле дома 13 по улице Сосновой. Кроме того, в течение 
2021 и 2022 годов в Ледмозеро полностью заменены изношенные водопроводные сети на 
современные трубы ПНД. Теперь предстоят работа по улучшению качества воды и ремонт 
питьевых колодцев.

Ирина Кузичева отметила увеличившийся интерес жителей к благоустройству обще-
ственных территорий через программы инициативного бюджетирования, благодаря которым 
есть возможность создать комфортную среду.

В рамках рабочей поездки в Муезерский район парламентарий также провела совещание 
с главой Ледмозерского поселения и обсудила вопросы, озвученные жителями поселка Тикша 
на личном приеме. Среди них обеспечение пожарной безопасности, благоустройство, в том 
числе поселкового кладбища, переезд Дома культуры в другое помещение.

Госпиталь для ветеранов войн приобретет 
спортинвентарь для реабилитации 

пациентов
Об этом стало известно во время посещения учреждения 

руководителем парламентского комитета по здравоохранению 
и социальной политике Алексеем Хейфецем 

С главной медицинской сестрой отделе-
ния диагностического и восстановительного 
лечения Галиной Вирки депутат обсудил 
планы по ремонту и закупке оборудования 
для реабилитации.

В региональном бюджете на 2023 год 
поправками депутатов предусмотрено 
2,3 млн рублей на развитие госпиталя.

Как рассказала парламентарию Галина Вир-
ки, заключены контракты на ремонт душевой 
в неврологическом отделении, также обновят 
сети электроснабжения в стационаре. Кроме 
того, в зале лечебной физической культуры 
появятся две шведские стенки, силовые ган-
тели, четыре горизонтальные скамьи и др.

Алексея Хейфеца также интересовал 
вопрос кадрового обеспечения госпиталя.

Как сообщили в госпитале, в учрежде-
нии трудятся 133 медицинских сотрудника, 
74 специалистов в прошлом году прошли курсы 
повышения квалификации, в том числе по 
направлению оказания реабилитационной 
помощи.

– Мы понимаем, насколько актуальной 
сейчас является задача по развитию реабилита-
ционного направления. В связи с проведением 
СВО в госпиталь будут поступать участники 
военных действий. Им будет нужна психоло-
гическая, социальная, трудовая и другие виды 
поддержки. С этой целью будут обновляться 
материально-техническая база лечебно-про-
филактических учреждений республики и 
проходить обучение медицинские кадры, – 
отметил Алексей Хейфец.

Напомним, в рамках программы «Опти-
мальная для восстановления здоровья медицин-
ская реабилитация» в этом году для госпиталя 
будет закуплено порядка 450 единиц медицин-
ского оборудования на сумму 130,7 млн рублей.

Первая часть придет уже в апреле.

Строительство школы в Деревянке 
близится к концу

Заместитель председателя Законодательного Собрания Ольга 
Шмаеник приняла участие в отчетной сессии главы Деревянкского 
сельского поселения, в состав которого входят поселки Деревянка 

и Пяжиева Сельга
Глава сельского поселения Марина Пудина отчиталась об исполнении местного 

бюджета, освоении республиканских средств, рассказала, как воплощаются наказы 
избирателей. От имени всех жителей поселения Пудина поблагодарила Ольгу Шмаеник 
за помощь в реализации важнейших задач.

Как сообщила Пудина, общий доход бюджета сельского поселения в 2022 году составил 
15 млн 228 тысяч рублей, из них межбюджетные трансферты – 6 млн 800 тыс. рублей, соб-
ственные доходы поселения – 7 млн 467 тыс. рублей. Объем расходов бюджета составил 
14 млн 821 тыс. рублей.

В прошлом году Деревянкское сельское поселение приняло участие в программе «Ком-
фортная городская среда», в рамках которой на сумму более 500 тыс. рублей было установлено 
ограждение тренажерной площадки по ул. Привокзальной.

Также поселение приняло участие в программе инициативного бюджетирования «Народный 
бюджет», по которой было выделено 1,5 млн рублей. На эти средства с учетом софинансирова-
ния обустроили питьевые источники – семь колодцев и три родника. Работы включили в себя 
полную замену колец, укладку нового дренажа, гидроизоляцию колодцев и благоустройство.

Важными для жителей стали ремонт и обустройство Центра досуга. На эти цели депутат-
ской поправкой Ольги Шмаеник из бюджета республики были направлены 1,5 млн рублей. 
Сейчас здесь занимаются ученики Детской музыкальной школы, репетирует народный хор 
«Наша горница», проводятся различные культурно-массовые мероприятия.

Еще два инициативных проекта граждан в Деревянке выполнены в 2022 году по про-
грамме поддержки ТОС. Один из них – спортивная площадка. Спортивно-игровой комплекс, 
футбольное поле и территория для игры в баскетбол уже есть. В перспективе планируется 
установить тренажеры и увеличить территорию спортивной площадки. Вторым проектом 
ТОС стало обновление костюмов для участников народного хора «Наша горница».

Самым значимым проектом, который сейчас реализуется в поселке, является строительство 
новой школы. Уже идет чистовая отделка помещений. В марте планируется монтаж новой 
мебели и оборудования, чтобы в ближайшее время школа смогла пройти лицензирование 
и открыться 1 сентября 2023 года. Ольга Шмаеник контролирует строительство объекта с 
самого начала. По словам парламентария, это самый долгожданный проект Прионежского 
района. Новое, красивое и просторное здание школы станет не только центром образования, 
но и точкой притяжения всех самых значимых событий.

Ольга Шмаеник отметила возрастающий интерес жителей поселения к программам ини-
циативного бюджетирования и рекомендовала усилить работу в этом направлении, в том 
числе увеличить количество ТОСов. По мнению парламентария, такие программы стали 
существенным подспорьем для поселений.

Элиссан Шандалович посетил 
амбулаторию в Эссойле

«Эссойльская врачебная амбулатория – наглядный пример того, 
какое внимание в Карелии уделяется развитию здравоохранения 

в небольших населенных пунктах», – написал в соцсети 
председатель Законодательного Собрания 

Весной 2022 года здание капитально отремонтировали. Обновили входную зону, 
помещения регистратуры, скорой помощи, коридоры, санитарные комнаты, закупили 
новую мебель, оборудовали кабинет стоматолога и комнату отдыха для персонала. 
Стало светло, тепло и уютно. Как в городе, говорят сотрудники и пациенты.

Учреждение хорошо обеспечено медицинскими кадрами: сегодня в амбулатории трудятся 
педиатр, два участковых терапевта, четыре фельдшера, девять медсестер. Узкие специалисты 
приезжают из Пряжинской ЦРБ. По программе «Земский доктор» в Эссойлу переехала 
врач-стоматолог, и жителям поселения не надо ездить за стоматологической помощью в 
районный центр или Петрозаводск.

Что касается оборудования, то для работы есть все необходимое. В рамках программы 
модернизации первичного звена здравоохранения с начала прошлого года здесь работает 
современный цифровой флюорограф стоимостью 6,8 млн рублей.

Обновляется и автопарк: в марте на дежурство заступил новый автомобиль скорой меди-
цинской помощи.
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Андрей Монастыршин направил запрос 
в прокуратуру после жалоб на уличное 

освещение в Амбарном
Депутату Законодательного Собрания поступило коллективное 

обращение от жителей поселка

В нем они просят оказать содействие в организации уличного освещения в насе-
ленном пункте.

«Направил обращение жителей поселка в администрацию Лоухского района и запрос 
в республиканскую прокуратуру для проведения проверки на предмет соблюдения прав 
местных жителей поселка Амбарный в части организации уличного освещения», – написал 
в соцсети Андрей Монастыршин.

В Кемском районе будет проводиться 
отлов животных без владельцев

Об этом сообщил на своей странице в соцсети «ВКонтакте» 
депутат карельского парламента Андрей Монастыршин 

Как сказал депутат, между администра-
цией Кемского района и специализирован-
ной организацией заключен контракт по 
отлову, транспортировке, содержанию в 
специальных приемниках (приютах), в том 
числе лечению, вакцинации, стерилизации 
и учету животных без владельцев.

Информацию о скоплении животных без 
владельцев администрация просит предостав-
лять в ЕДДС по телефонам 8 (814-58) 5-46-97 
и 5-45-63.

Специалистами администрации Кеми будут 
направлены заявки на отлов животных без 
владельцев.

Люди находят помощь
Лидия Суворова обсудила с омбудсменом Карелии работу 

с обращениями граждан

Заместитель председателя комитета по 
здравоохранению и социальной политике 
парламента Карелии Лидия Суворова про-
вела рабочую встречу с уполномоченным 
по правам человека в республике Ларисой 
Бойченко.

На встрече обсуждались основные направ-
ления и итоги деятельности карельского 
омбудсмена за 2022 год, совершенствова-
ние российского законодательства о правах 

человека, сотрудничество с органами власти 
и правозащитными организациями.

Также одной из тем визита стала работа с 
обращениями граждан. Как рассказала Лариса 
Бойченко, с началом специальной военной опе-
рации, в частности, существенно изменились 
характер и содержание обращений.

Так, стали поступать вопросы, связан-
ные с частичной мобилизацией, помощью в 
поиске пропавших без вести военнослужа-
щих, оказанием поддержки вынужденным 
переселенцам из ДНР, ЛНР, Херсонской и 
Запорожской областей, помощью с восста-
новлением или оформлением необходимых 
документов. Также обратившихся волнуют 
вопросы трудоустройства, содействия в посту-
плении детей в детские сады и школы, ока-
зания юридической и медицинской помощи, 
психологической поддержки и многое другое. 
Большую часть вопросов удается решить на 
республиканском уровне.

– За каждым обращением или телефон-
ным звонком уполномоченному стоят история 
конкретного человека, его личная проблема. 
Отрадно, что вопросы, требующие точечного 
решения, находят отклик и не остаются без 
внимания. Работа карельского омбудсмена в 
комплексе с республиканскими ведомства-
ми и министерствами дает положительные 
результаты, и люди получают необходимые им 
помощь и защиту, – сказала Лидия Суворова.

Молодежный парламент предложил 
расширить программу по обновлению 

школьных спортзалов
Молодые парламентарии Карелии считают, что в нее нужно включить 
города с населением до 400 тысяч человек, в том числе Петрозаводск

Такое предложение Молодежный парламент республики направил председателю коми-
тета Госдумы по физической культуре и спорту Дмитрию Свищеву. Инициативу молодежи 
поддержали секретарь Карельского регионального отделения «Единой России», пред-
седатель Заксобрания Элиссан Шандалович и председатель комитета по образованию, 
культуре, спорту и молодежной политике Галина Гореликова.

В обращении его авторы отмечают, что сейчас в рамках госпрограммы «Развитие обра-
зования» выделяются федеральные субсидии, чтобы школы могли обновлять спортзалы, 
стадионы, закупать спортивный инвентарь. Приоритет отдается сельским школам. Также 
в программе могут участвовать образовательные организации в городах с населением до 
250 тыс. человек.

Как пояснила председатель Молодежного парламента Карелии Екатерина Литвинова, с 
помощью федеральных субсидий, начиная с 2014 года, в Карелии удалось отремонтировать 
121 спортзал в школах на селе и в малых городах, перепрофилировать под занятия спортом 
8 аудиторий. В 28 школах оснастили современным оборудованием стадионы и спортплощадки. 
24 школьных спортклуба купили новый инвентарь.

– Программа работает и очень востребована. Но столица Карелии под нее не подпадает, 
поскольку количество жителей у нас – 280 тыс. человек. Между тем это ведь почти половина 
населения республики. Именно в Петрозаводске сосредоточено большинство школьников. 
И школы здесь тоже остро нуждаются в обновлении материально-технической базы для 
занятий физкультурой и спортом, – сказала Екатерина Литвинова.

Она добавила, что из 37 школьных спортзалов в Петрозаводске большинство требуют 
капитального ремонта.

– Проблема актуальна не только для Петрозаводска, но и для столиц других регионов, а 
также городов областного значения, расположенных в районах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях. Мы предлагаем расширить действие госпрограммы и включить в 
нее города с численностью населения до 400 тыс. человек. Если такое решение будет принято, 
то на федеральные субсидии для обновления школьной спортивной инфраструктуры смогут 
претендовать, например, Сыктывкар, Архангельск, Мурманск, Якутск и так далее. В рамках 
работы в Молодежном парламенте при Государственной Думе уже обсудили эту инициативу 
с Дмитрием Свищевым. Наше предложение поддержал Элиссан Шандалович, за что мы ему 
очень благодарны. Надеемся на положительное решение, – пояснила Екатерина Литвинова.

Татьяна Тишкова обсудила сохранение 
культуры и языка малочисленных народов

Заместитель председателя комитета по образованию, культуре, 
спорту и молодежной политике приняла участие в работе 

постоянного комитета Парламентской ассоциации Северо-Запада 
России по делам Севера и малочисленных народов 

Заседание прошло на площадке Законо-
дательного Собрания Вологодской области.

Одним из главных вопросов стала под-
держка инициатив по распространению и 
сохранению культуры и языка коренных 
малочисленных народов Севера. В качестве 
примера парламентарии рассмотрели охрану 
культурно-этнографического наследия вепсов, 
проживающих в Вологодской области.

В регионе открыт этнокультурный центр, 
создано Общество вепсской культуры. Это 
позволило представителям коренного народа 
принимать участие в районных, областных и 
федеральных грантах и получать финансовую 
поддержку на сохранение языка и культуры 
вепсского народа.

В некоторых школах и культурно-досуго-
вых учреждениях преподают вепсский язык 
и изучают национальные традиции. При этом 
на капитальный и текущий ремонт таких 
организаций направляется дополнительное 
финансирование. Средства также выделя-
ются на закупку оборудования, проведение 
регионального фестиваля «Древо жизни» и 
обеспечение участия вологодской делегации 
в этнографических мероприятиях по всей 
России.

На территории Вологодской области есть 
музеи вепсской национальной культуры, где 
сохраняются изделия народных промыслов, 
предметы быта и одежда. Проводятся куль-

турные мероприятия и литературные чтения, 
экскурсии на русском и вепсском языках.

Совместно с Ассамблеей народов России 
разрабатывается проект «Культурный экс-
пресс», который направлен на распространение 
информации о жизни, истории и традициях 
малочисленных народов.

Депутаты из 11 северо-западных регионов 
обсудили также расширение категории детей, 
проживающих в Арктической зоне, при реали-
зации мероприятий, связанных с их отдыхом 
и оздоровлением. Кроме того, парламента-
рии рассмотрели проект обращения ПАСЗР к 
премьеру Михаилу Мишустину о расширении 
перечня районов проживания малочисленных 
народов Севера для установления социальной 
пенсии по старости.
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Костомукшанка открыла ателье
Жанна Кулиш благодаря господдержке получила деньги на швейное 

оборудование

Жанна Кулиш из Костомукши открыла свое ателье благодаря господдержке. Об 
этом сообщили в местном агентстве занятости населения.

Жительница Костомукши много лет шила для родственников и друзей, а в октябре прош-
лого года решила открыть свое дело. Жанна обратилась в агентство занятости населения. 
Прошла профориентационное тестирование на выявление предпринимательских способ-
ностей, составила бизнес-план, защитила его и зарегистрировала ИП.

На полученные деньги Жанна купила швейное оборудование и открыла ателье Natalie. 
Особенно востребованной услугой для жителей Костомукши является индивидуальный пошив 
из-за нехватки сетевых магазинов и аксессуаров. Также мастер работает с клиентами с нестан-
дартными размерами одежды, что актуально на рынке швейного производства.

Напомним, что на открытие своего дела в Карелии можно получить от 100 до 250 тысяч 
рублей. 

Полицейский из Беломорска 
оказался самым 
ловким рыбаком

Сергей Щеглов стал победителем фестиваля зимней рыбалки
По итогам двух дней соревнований 

абсолютным чемпионом на IV фестива-
ле зимней рыбной ловли стал сотрудник 
отделения МВД России по Беломорскому 
району майор полиции Сергей Щеглов. Об 
этом информирует паблик полиции Бело-
морска.

Сергей Щеглов – эксперт межрайонного 
отдела технико-криминалистического обе-
спечения, раскрытия и расследования пре-
ступлений ЭКЦ МВД по Республике Карелия. 
Свободное от службы время он посвящает 
рыбалке. Участие в подобных соревнованиях, 
по словам Сергея, – это не только стремление 
к победе, но и спортивный азарт, общение с 
единомышленниками и изучение тонкостей 
поморского промысла.

Участниками фестиваля стали любители 
зимней ловли, жители Беломорска разных 
возрастов, всего более 50 человек.

Правила предусматривали два этапа: 
озерная рыбалка, которая проходила на озе-
ре Шуезеро, и морская рыбалка в акватории 
Белого моря. Победители определялись по 
результатам каждого этапа соревнований.

Сельский клуб создали 
в Сегежском районе 

по инициативе жителей
Культурное пространство появилось в Кочкоме благодаря местному 

территориальному общественному самоуправлению

Жители поселка Кочкома в Сегежском районе создали территориальное обще-
ственное самоуправление и открыли сельский клуб. Об этом сообщили в админи-
страции района.

По программе поддержки местных инициатив нежилое здание капитально отремонтиро-
вали. Также обновили крышу, построили вход и поставили новые окна. Внутри помещения 
привели в порядок полы, стены и потолки, заменили систему электроснабжения, установили 
жалюзи на окнах и купили технику.

Также благоустроили территории около здания. Здесь появились детская площадка, под-
весные качели, место для сбора ТКО.

Дежурные по островам 
и парку

Три экспедиции по Карелии стали победителями первой волны 
отбора проекта «Открываем Россию заново»

В число лучших вошли проекты 
«Построй свой образовательный центр 
на острове!», «Тропами Паанаярви» и 
«Дежурный по острову». 

Завершился первый этап отбора экспе-
диций межуниверситетской программы сту-
денческих экспедиций «Открываем Россию 
заново», которая реализуется НИУ «ВШЭ» 
совместно с президентской платформой «Рос-
сия – страна возможностей» и программой 
«Больше чем путешествие». Экспертный совет 
утвердил 47 заявок, в число победителей вош-
ли 17 вузов и 23 организации. Экспедиции 
пройдут с апреля по июль 2023 года и охватят 
41 регион страны. В Карелии будут реализова-
ны экспедиции «Построй свой образователь-
ный центр на острове!», «Тропами Паанаярви» 
и «Дежурный по острову».

Экспедиция «Построй свой образователь-
ный центр на острове!» пройдет на острове 
Кильпола, где находится образовательный 
центр. Участники будут заниматься благо-
устройством памятников и сохранением 
традиции русского деревянного зодчества, 
а также фотограмметрией аварийных объектов 
культуры. Концепцию экспедиции разработал 
национальный исследовательский универси-
тет «МЭИ».

Команда экспедиции «Тропами Паана-
ярви», заявленной «Росзаповедцентром» 
Минприроды России, займется созданием 
презентационных видеоматериалов о нацио-
нальном парке. Цель экспедиции – решить 
проблему сбора и систематизации данных 
о парке. Участники планируют создать базу 
данных о биоразнообразии животного и рас-
тительного мира, культурном наследии, хуто-
рах. По результатам экспедиции будет создан 
аудиогид, работающий в онлайн-режиме, а 
собранные фото– и видеоматериалы будут 
использованы для создания ролика. 

В рамках экспедиции «Дежурный по остро-
ву» в образовательном центре на острове Киль-
пола появится ситуационный центр – точка 
сбора ответственных специалистов (дежурных 
по острову), туристов, волонтеров, путеше-
ственников, воодушевленных экологическим 
контролем состояния острова. Планируется, 
что по результатам экспедиции будут созда-
ны инженерный центр приема космических 
данных, лаборатория космических методов 
исследования, БПЛА, школа анализа данных 
аэро– и космосъемки, а также геопортал для 
широкой общественности. Экспедиция заяв-
лена выпускниками программ кружкового 
движения.

Захотела делать женщин 
красивыми

В марте 2022 года Екатерина Халилова 
встала на учет в агентство занятости насе-
ления Кемского района, успешно защитила 
бизнес-план, зарегистрировалась в каче-
стве самозанятой и получила финансовую 
помощь 100 тыс. рублей.

На полученные средства приобрела обо-
рудование и инструменты, необходимые для 
работы мастера.

Кроме курсов мастера шугаринга, Екате-
рина окончила курсы бровиста и лэшмейкера 
и теперь может оказывать своим клиентам 
широкий ассортимент услуг по архитектуре, 
окрашиванию, долговременной укладке бро-
вей, ламинированию и наращиванию ресниц, 
сахарной депиляции.

Екатерина рассказывает: «Я мечтала иметь 
свой маленький бизнес, а желание делать жен-
щин красивыми помогает мне преодолевать 
трудности и верить в лучшее!»

Услуги Екатерины достаточно востребо-
ваны и набирают популярность.
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Рукодельница 
На предоставленные в рамках социального контракта 250 тысяч 
рублей жительница Питкяранты Ольга Бронникова приобрела 
специальное оборудование и создала мастерскую в своем доме

Ольга имеет высшее педагогическое 
образование по специальности «Техно-
логия и предпринимательство», более 
15 лет отработала в художественной школе 
им. В. П. Крупина, где, кроме занятий, про-
водила мастер-классы в различных техни-
ках декоративно-прикладного творчества 
и рисования, которые пользовались боль-
шим спросом у маленьких питкярантцев 
и их родителей. 

Преподаватель решила организовать соб-
ственную студию рукоделия, составила бизнес-
план и в мае 2022 года обратилась в Отделение 

по работе с гражданами в Питкярантском 
районе Центра социальной работы РК.
  Основная идея проекта – изготовление 
оригинальных сувениров ручной работы, 
проведение мастер-классов для взрослых и 
детей по различным видам декоративно-при-
кладного творчества, в разных техниках изо-
бразительного искусства, а также организация 
элективных курсов для взрослых и детей. 

Заявительница зарегистрировалась в 
качестве самозанятого через мобильное при-
ложение ФНС «Мой налог» и заключила с 
центром социальный контракт. Для получения 
стабильного дохода и расширения клиент-
ской базы Ольга ведет группу в социальной 
сети «ВКонтакте», где предлагает к покупке 
готовые изделия и выполнение оригинальных 
подарков под заказ, размещает информацию 
о времени проведения мастер-классов.

В Луусалми предприниматель организует 
фермерское хозяйство

Федор Романцов приступил к реализации проекта Oma Koti 
по производству мяса птицы, свинины, выращиванию картофеля

Фермер получил статус резидента Арктической зоны, что позволило ему претендо-
вать на получение земельного участка без торгов. В ближайшее время такой участок 
будет предоставлен. А пока предприниматель ведет подготовку к сезону: закупает 
у карельских поставщиков и производителей посевной материал, цыплят, поросят. 
Фермер уже приобрел пилораму для строительства фермы и хозяйственных построек. 
Также планирует купить трактор.

– Комплекс мер поддержки, оказываемый резидентам Арктической зоны, дает возмож-
ность успешно реализовать проект в непростых условиях Севера, – отмечает Федор. 

Продумал и рынок сбыта: в качестве основного рассматриваются туристские базы и пред-
приятия общепита и частные потребители на территории Калевальского района. Дальнейшее 
развитие проекта позволит расширить рынок сбыта на территорию всей республики. 

«Настоящая пекарня» в Питкяранте
 за год приобрела популярность 

У предприятия появились постоянные клиенты, удалось открыть 
новые точки продаж

Год назад Наталья Грецкая вернулась из 
Санкт-Петербурга в родную Питкяранту с 
желанием открыть собственное дело. Она 
решила купить франшизу. Изучив пред-
ложения на рынке, выбрала ижевский 
проект «Настоящая пекарня». 

Как у любого начинающего предприни-
мателя, Наталью посещали сомнения, однако 
она шла к намеченной цели. В марте бизнесу 

исполняется год. За это время она наладила 
производство разнообразного ассортимен-
та хлебобулочных и кондитерских изделий, 
открыла три торговые точки. Свежие булочки, 
калитки, эклеры, картошка, орешки с вареной 
сгущенкой, пирожное шу – все это активно 
покупают жители и гости Питкяранты.

Наталья взяла льготный заем в региональ-
ном Фонде содействия кредитованию субъек-
тов МСП. Качество продукции подтвердила 
сертификация «Сделано в Карелии». Соот-
ветствующий документ Грецкая получила в 
центре «Мой бизнес» в феврале.

–Мы учитываем вкусы наших покупателей, 
готовим то, что им нравится. Как вы думаете, 
какая позиция самая популярная? Орешки с 
вареной сгущенкой! Казалось бы, их можно 
купить в магазине, но клиенты идут к нам 
– наша продукция вкусная и свежая, произ-
водится в Питкяранте.

Достигнутыми за год результатами пред-
приниматель довольна. Она серьезно заду-
малась над открытием еще одного бизнеса, 
теперь уже в сфере туризма. Город на берегу 
Ладожского озера – перспективное место для 
этого направления.

Социальный контракт помог жительнице 
Костомукши стать поваром 

Виктория Середа поменяла место жительства и профессию 

Виктория Середа с маленьким сыном приехала в Костомукшу из Украины в апреле 
2022 года. В июле она получила гражданство России, а в ноябре обратилась в Отде-
ление по работе с гражданами Центра социальной работы с заявлением об оказании 
социальной помощи.

Виктория заключила с Центром социальный контракт по поиску работы, и ей была пере-
числена выплата в размере величины прожиточного минимума для трудоспособного населения 
– 18 109 рублей. Виктория Середа – учитель, узнала об открытии курсов в Костомукшском 
политехническом колледже и решила пройти профессиональное обучение по востребован-
ной профессии повара. 

– Я очень люблю готовить, угощать друзей вкусными тортами и выпечкой. Люблю свою 
работу. Мне приятно доставлять людям радость, – признается Виктория.

В период обучения девушка получала стипендию в 9 054,50 рубля. А сразу после обучения 
была трудоустроена в Костомукшский политехнический колледж поваром. В течение трех 
месяцев после трудоустройства Виктория будет получать выплату в 18 109 рублей. В будущем 
девушка мечтает открыть свое дело в сфере общественного питания.

Минсоцзащиты Карелии напоминает: государственная социальная помощь на основании 
социального контракта предоставляется гражданам из малоимущих семей и малоимущим 
одиноко проживающим гражданам, среднедушевой доход которых по независящим от них 
причинам ниже величины прожиточного минимума соответствующей социально-демогра-
фической группы населения.

Обращаться следует в Отделения по работе с гражданами Центра социальной работы 
Карелии по месту жительства.

Подробную информацию можно получить, задав вопрос в группе Центра социальной 
работы РК в социальной сети «ВКонтакте» и по номеру телефона единого контакт-центра 
8 (800) 100-00-01. 
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К языку – бережно 
Как заимствования влияют на нашу речь

Анастасия МИХАЙЛОВА

Закон о нормах

«Вайб», «флекс», «кринж», «краш» – 
наверняка эти слова за последние время 
слышал или даже использовал почти каж-
дый. Как они попадают в наш разговор и так 
ли в действительности нужны? Чем плоха 
мода на иностранные слова и почему «хайп» 
не приживется у нас так, как «погуглить», 
выяснили у кандидата филологических наук 
заведующего кафедрой русского языка как 
иностранного и прикладной лингвистики 
ПетрГУ Андрея КОТОВА.

28 февраля Владимир Путин подписал 
закон о государственном языке, регулиру-
ющий употребление иностранных слов. По 
новым правилам, в случаях когда русский 
используется как госязык, в нем нельзя будет 
применять заимствования, за исключением 
слов, не имеющих общеупотребительных 
аналогов. Для этого к 2025 году специально 
создадут нормативные словари, справочники 
и грамматики, которые будут фиксировать 
нормы современного русского литератур-
ного языка.

Документ также определяет области, в 
которых русский язык будет регламенти-
роваться как госязык. Это сфера образо-
вания, государственные и муниципальные 
информационные системы, информация для 
потребителей, а также оформление адре-
сов при отправлении писем, телеграмм и 
посылок.

Заимствованных слов в русском языке 
множество – какие-то из них полностью 
закрепились, а какие-то уже выбыли из обще-
го лексикона. Какое влияние они оказывают 
на культуру речи людей?

Русское слово «прогуглить»

В сентябре минувшего года Институт 
русского языка Российской академии наук 
добавил в орфографический словарь 151 новое 
слово и словосочетание, среди которых есть 
«абьюзивный», «бумеры», «джетлаг», «кросс-
фит», «покерфейс», «погуглить» и другие. 
Как отмечает Андрей Котов, внесение этих 
выражений в словарь отражает изменения 
языковой реальности, от которых никуда 
не деться.

– Насколько я помню по опросам, у нас 
гораздо больше пользуются «Яндексом». Но 
при этом мы говорим «прогугли в «Яндек-
се». Потому что это была первая поисковая 
система. Языковая реалия такова, что сло-
во «прогуглить» есть, причем это русский 
глагол. У него иноязычный корень, но оно 
образовано по стандартам словообразо-
вательной модели русского языка. Перед 
нами уже факт русского языка. Как к этому 

относиться, хорошо это или плохо? Словарь 
фиксирует то, что есть в языке. Это можно 
игнорировать? Нет. Если слово есть в язы-
ке и оно активно используется, его нужно 
фиксировать, – говорит он.

Андрей Котов добавляет, что любое ино-
язычное слово имеет свой статус в зависи-
мости от востребованности и освоенности. 
Поток различных заимствований идет посто-
янно, и так было всегда. Настоящий взрыв 
иноязычных слов был в эпоху Петра I, когда 
происходило активное развитие военного 
и морского дела, технологий, экономики 
и культуры. В XIX веке также была масса 
входящих слов, в частности, из француз-
ского языка. На рубеже XIX–XX столетий 
словарный запас людей пополнялся за счет 
немецкого и английского. Сейчас к нам 
вновь переходит множество англицизмов.

– Слово «компьютер» вошло к нам в 
язык, но оно имеет род, склонение, от него 
образовываются другие слова. Оно освоено 
и грамматически, и по смыслу. «Компьютер-
ный», «компьютерщик» – это уже исконно 
русские слова по своему статусу. В этом 
и сила русского языка, что он осваивает 
иноязычные слова, их корни, начинает 
добавлять к ним суффиксы и приставки, 
встраивает в систему склонений и спряже-
ний. Слова, которые языку необходимы, 
будут освоены, – заключает лингвист.

Мода на иноязычное

Идея закона состоит в том, чтобы защитить 
русский язык от чрезмерного засилья иноязыч-
ных слов. Это задумка уже существовала ранее, 
и к ней уже неоднократно обращались – можно 
вспомнить хотя бы общество шишковистов или 
споры западников и славянофилов. При этом 
и сейчас в некоторых странах используют 
похожие практики.

– Речевая культура при чрезмерном 
использовании заимствованных слов раз-
рушается. Это не нужно языку, но мы это 
привносим, – рассказывает Котов. – Во 
Франции каждый год собирают комиссию 
и специальным образом отслеживают ино-
язычные слова, после чего публикуют списки 
нежелательных слов. Потому что французы 
считают, что их язык – это великий язык, 
который дал миру Дидро, Бодлера, Рембо, 
Бомарше.

Механизмы, которыми следует охранять 
язык, нужно подбирать аккуратно, потому что 
полностью изолировать его нельзя. Сейчас в 
русском языке огромное количество заим-
ствований, однако при оценке их примене-
ния важно соблюдать соразмерность. Особая 
осторожность должна быть с терминами.

– Термины – это святое. Терминология 
появляется тогда, когда это необходимо для 

науки, культуры, технологий. В то же в\ремя 
термины могут прийти и уйти. В 90-е годы 
активно использовали слова «импичмент», 
«секвестор». Их разве кто-то сейчас помнит? 
Не особо. Но в языке они есть как термины, 
связанные с определенной областью знаний, 
– поясняет филолог.

Вообще, считает ученый, мода на слова 
непостоянна, но из-за этого в языке может 
поселиться множество ненужных паразитов. 
К примеру, нашумевший «хайп» или уже 
угасающий «кринж». Почему люди к ним 
прибегают? Для удобства или потому что 
русские аналоги кажутся более длинными, 
литературными или слишком официальными?

Использование в речи «хайпа», «кринжа» 
и подобных слов, замечает Андрей Котов, 
показывает не емкость, а напротив, расплыв-
чатость их значения. Они являются, по сути, 
«губками» и могут описывать совершенно 
разные вещи или явления без конкретных 
характеристик. Эти «губки» подходят для 
простоты коммуникации, но в то же время 
демонстрируют и речевую бедность.

«С завтрашнего дня
 все читаем!»

Другой вопрос, когда иностранное слово 
кажется более престижным, чем его синоним в 
родном языке. Здесь все упирается в развитие 
речевой культуры. По мнению филолога, необ-
ходимо сделать так, чтобы говорить по-русски 
правильно и красиво было престижно. Для 
этого нужно обеспечить доступность ориги-
нальной художественной литературы, чтобы 
подпитывать интерес к чтению и создавать 
возможность для обсуждения. Люди должны 
заботиться о своем речевом портрете, который 
таким образом будет влиять и на социальный 
статус.

– Законом «с завтрашнего дня все чита-
ем!» этого не сделать. Это долгий процесс, 
который начинается с осознания человеком 
того, что читать, писать на родном языке 
грамотно и красиво высоко ценится, – под-
черкивает Котов. – Когда в обществе это 
сформируется, люди будут использовать 
богатство языка и его функциональные силы, 
тогда на это будет другой взгляд. Делать это 
нужно с помощью просвещения. С языком 
нужно обращаться нежно, бережно, нуж-
но его ценить. Насилие всегда будет плохо. 
Действительно, у нас есть мусорные слова. 
Вот с ними нужно бороться.
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«В авангарде» 
Педагог из Петрозаводска провела цикл занятий 

для детей в Новой Третьяковке
Анна ГРИНЕВИЧ

Авторская программа Майи САВЧУК 
включала четыре занятия, на которых дети 
не только слушали истории про русских 
художников-авангардистов, но и выступали 
в качестве их последователей: рисовали, 
делали коллажи по мотивам произведе-
ний известных мастеров. Теперь новые 
подопечные Майи хотели бы приехать в 
Петрозаводск, чтобы продолжить занятия 
с педагогом.

Сотрудник Городского выставочного зала 
Петрозаводска Майя Савчук в февральские 
выходные познакомила московских детей с 
идеями русского авангарда. Цикл занятий про-
ходил в Третьяковской галерее. Участниками 
мастер-классов стали дети 8–10 лет. Встре-
ча стала возможной благодаря тому, что в 
2022 году Майя стала одним из трех победите-
лей конкурса «Каникулы в Новой Третьяков-
ке» на лучшую образовательную программу 
для детей на время школьных каникул.

Напомним, Майя Савчук давно и успешно 
занимается с детьми, которые хотят видеть, 
понимать и творить искусство, в Петрозавод-
ске. Запись на ее мастер-классы в Городском 
выставочном зале на проспекте Ленина окан-
чивается моментально. Подробно о методике 
общения художника-педагога с детьми мы 
разговаривали в проекте «Персона».

– В первый день в Третьяковке мы смотре-
ли на «Павлина» Натальи Гончаровой и потом 
делали его. Во второй день мы смотрели на 
работы Михаила Ларионова, ее мужа, и делали 
«примитив». Потом мы смотрели на карти-
ны Ильи Машкова и Петра Кончаловского и 
делали портрет семьи. Потом пошли просто 
делать супрематическую картину про город.

Со второго дня дети начали меня спраши-
вать: «Когда мы пойдем смотреть «Черный 
квадрат»?» И их мамы мне: «Да, а сколько 
всего было «Черных квадратов»?» А у меня 
в программе не было «Черного квадрата» 
никакого. Думаю, дай гляну программу, 
может, менеджеры там что-то переделали? 
Нет. Ну, я думаю, не могу же я им теперь 
не рассказать, раз они так ждут. Причем дети 
про «Черный квадрат» все знают уже, но ждут 
окончательного подтверждения от педагога.

Мы подошли к «Квадрату», и я у них 
спрашиваю: «Вам кажется, что эта картина 
особая? Почему вы все время спрашиваете 
про «Квадрат»? Он, что, висит тут как-то 
отдельно и привлекает внимание?» Дети 
говорят: «Да, он особый. Около него охран-
ник стоит». И охранник такой: «Да, я стою!» 
Действительно, личный охранник только у 
«Черного квадрата».

Разговаривать с детьми про искусство – 
удовольствие. Московские дети еще и руку 
поднимают, перед тем как спросить. И вот 

мы там играли: ты – Малевич, а ты – зритель. 
Давай, защищай свой «Квадрат», зачем ты 
вообще его сюда повесил? И они начинают 
задавать вопросы… Человек, который высту-
пает за Малевича, говорит: «Я перед этим 
рисовал декорацию к опере «Победа над 
солнцем», потом решил черным заменить 

некоторые фигуры, а потом я закрасил все». 
Девочка реагирует: «А зачем закрасил-то?» 
Взрослые отдыхают. Дети очень прозорливые.

Майя Савчук говорит, что получила от 
поездки большой заряд эмоций. Говорит, что 
готова повторить мастер-классы для других 
детей, но ей интересно было бы и продолжить 

общение с этими учениками. Мамы воспи-
танников тоже выступают за продолжение 
общения и уже «загуглили», где находится 
Петрозаводск.

Сама Майя Савчук относится к своему 
педагогическому опыту в одном из главных 
музеев страны так:

– У меня не до конца выстроены занятия, 
достаточно косяков, и, конечно, я знаю не всю 
экспозицию. Но когда я стояла и рассказыва-
ла про «Квадрат» и вокруг останавливались 
люди, и потом их собралась небольшая толпа, 
это было потрясающе. Вначале я страдала 
из-за косяков, а потом подумала, что другого 
способа оказаться на одной афише с работой 
Казимира Севериновича и надписью «Третья-
ковская галерея» у меня все равно не будет, 
поэтому ну их к чертям, эти переживания.

Детские работы

Майя Савчук
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28 марта в 8.00 во всех учебных 
учреждениях откроют запись детей 

в первый класс 
Об этом в соцсети сообщил глава города Владимир Любарский

Подать заявление во все школы Петроза-
водска можно будет лично и в электронном 
виде через портал госуслуг. Прийти напи-
сать заявление в школы могут все категории 
граждан, в том числе и льготники.

На 2023/2024 учебный год в карельской 
столице планируют открыть 126 общеоб-
разовательных классов и 11 специальных 
коррекционных классов для детей с огра-
ниченными возможностями здоровья для 
3 600 человек.

«Эта цифра определена с учетом количе-
ства выпускников детских садов и миграцион-
ных процессов, – добавил Владимир Любар-
ский. – При этом понимаем, что заявлений 
может быть больше, поэтому будем изыски-
вать возможность открывать дополнительные 

классы исходя из потребности. Местами в 
первых классах будут обеспечены все без 
исключения дети».

Он также напомнил, что в районе Древ-
лянка появилась СОШ № 55. Жители района 
смогут подать туда заявления до 30 июня. Те, 
кто проживает в других районах города, смогут 
зачислить туда ребенка после 6 июля. Заявки 
принимают до 5 сентября.

Информацию о приемной компании, вклю-
чая перечень льготных категорий граждан, 
скоро разместят на сайтах петрозаводских 
школ. Кроме этого, для родителей будущих 
первоклассников организуют консультации. А 
с 13 марта с 9.00 до 16.30 (обед с 13.00 до 13.30) 
будет работать горячая линия по телефону 
8 (814-2) 77-04-53.

Бассейн отремонтировали в отделении 
реабилитации поликлиники № 2

В этом году для учреждения закупят новое оборудование
Чашу и борта бассейна обновили в отде-

лении реабилитации городской поликлиники 
№ 2 Петрозаводска. Об этом сообщил глава 
Минздрава Карелии Михаил Охлопков.

Также в бассейне установили ультрафио-
летовую лампу для обеззараживания воды, что 
уменьшит количество хлора в воде. Помимо 
этого, в нынешнем году для учреждения заку-
пят 39 позиций нового оборудования, в том 
числе экзоскелет для реабилитации, велоэр-
гометр, тренажеры для пассивной разработки 
плеча, тазобедренного и коленного суставов 
и другие. Техника появится по программе 
«Оптимальная для восстановления здоровья 
медицинская реабилитация».

 «Напомню, что в прошлом году мы полно-
стью выполнили эту программу, оснастив совре-
менным реабилитационным оборудованием 
Городскую детскую больницу и Пряжинскую 
ЦРБ. Поэтому в 2023 году на ее реализацию 
нам выделили 223 млн рублей, почти на 

100 млн рублей больше, чем в 2022 году», – 
сообщил Михаил Охлопков.

Ранее интерактивная система реабилита-
ции нижних конечностей поступила в Город-
скую детскую больницу Петрозаводска.

Единоразовую стипендию 
для воспитанников спортшкол учредили 

в Петрозаводске
Первые десять спортсменов уже отметили за высокие достижения

Администрация Петрозаводска учре-
дила единоразовую стипендию в размере 
13,5 тысячи рублей для победителей круп-
ных спортивных соревнований, сообщает 
официальная группа мэрии. Экспертный 
совет рассмотрел 18 заявок, из которых 
отобрали десять. Первым стипендиатам 
от 13 до 16 лет. Все отмеченные спортсмены 
(ориентировщики, борцы и легкоатлеты) – 
победители всероссийских соревнований, 

многие из них выступают в составе сборной 
республики.

– Для нас очень важно, что в нашем городе 
и нашей республике есть такие замечатель-
ные спортсмены. От лица Петрозаводского 
городского округа хочу пожелать вам даль-
нейших успехов. Надеюсь, что в будущем вы 
продолжите радовать нас своими спортивными 
достижениями, – сказала заместитель главы 
администрации Наталья Кармазина.

Любарский намерен усилить безопасность 
маршрутов к школам и детсадам

Нужна региональная программа по усилению безопасности 
маршрутов к детсадам и школам 

Об этом заявил мэр карельской столицы Владимир Любарский в ходе онлайн-сове-
щания по вопросам развития города.

По словам Любарского, в прошлом году администрация Петрозаводска проверила марш-
руты к детским садам и школам, а также разработала план по обеспечению их безопасности 
в части организации дорожного движения. Представители мэрии выяснили, что на эти задачи 
потребуется сумма в размере 130 млн рублей. В минувшем году были обустроены четыре 
нерегулируемых пешеходных перехода, а также тротуары вдоль улиц Фридриха Энгельса 
и Кимасозерской.

В этом году администрация города намерена обустроить еще пять нерегулируемых пеше-
ходных переходов на улицах Питкярантской, Володарского, Петрова, Сулажгорской и Проф-
союзов. Предполагается оборудовать тротуаром проезжую часть вдоль дороги в переулке 
Софьи Ковалевской.

– В целях увеличения темпов реализации данных мероприятий предлагаю разработать 
региональную программу по маршрутам к социальным и образовательным учреждениям, – 
заявил Владимир Любарский.

Под железнодорожными путями хотят 
открыть тоннель

Министр по дорожному хозяйству, транспорту и связи Карелии 
обсуждал проект с представителем крупнейшей китайской 

корпорации

Министерство по дорожному хозяйству, транспорту и связи республики посетили 
замгендиректора и руководитель проектов в России Китайской железнодорожной строи-
тельной корпорации (CRCC) Гу Чжицян и стратегический партнер в стране Галия Ахматова. 
Участники встречи обсудили перспективы сотрудничества. Речь зашла о реконструкции 
участка на улице Достоевского между улицами Зайцева и Боровой. Проект подразуме-
вает строительство тоннеля под железнодорожными путями к улице Халтурина. Этот 
приоритетный для республики проект разработали по поручению президента России 
Владимира Путина.

– Минтрансом Карелии совместно с Федеральным дорожным агентством решается вопрос 
финансирования проекта. Этот проект крайне необходим жителям республики, – сообщил 
министр по дорожному хозяйству, транспорту и связи республики Сергей Щебекин.

Китайская железнодорожная строительная корпорация известна в области проектирования 
и строительства высокоскоростных железных дорог, автомагистралей, мостов и тоннелей, а 
также имеет опыт строительства зданий высотой боле 300 метров. Ее деятельность охваты-
вает 126 стран. В России CRCC зарекомендовала себя как крупный подрядчик строительства 
московского метро, сообщает Минтранс.

Почвогрунт, который мог быть 
причиной зловония, вывезут с очистных 

сооружений
Так власти намерены избавить город от неприятного запаха, 

на который жалуются жители
Почвогрунт, на запах которого могли 

жаловаться горожане, власти обещают 
вывезти с территории канализационно-
очистных сооружений города. Об этом 
рассказал мэр Петрозаводска Владимир 
Любарский в ходе онлайн-совещания по 
вопросам развития карельской столицы.

– Острой проблемой города пока еще оста-
ется наличие неприятного запаха в микрорай-
оне Ключевая. Одной из наиболее вероятных 
причин является функционирование канализа-
ционных очистных сооружений. Для решения 
проблемы была создана межведомственная 
рабочая группа, утвержден план мероприятий, 
надзор за которым бдительно несут прокура-
тура города и республики. В строительный 
сезон текущего года «ПКС-Водоканал» будут 
обустроены распылительная система нейтра-
лизации запаха, «мокрый барьер» и система 
вентиляции с абсорбционным фильтром. Так-

же в плане мероприятий вывоз с территории 
очистных сооружений почвогрунта, образовав-
шегося в результате компостирования илового 
осадка, – рассказал Владимир Любарский.

Почвогрунт может быть использован для 
рекультивации горнодобывающих карьеров 
и благоустройства территорий вдоль автомо-
бильных дорог, заявил Любарский. Мэр города 
попросил поддержки профильных министерств 
для проработки вопроса по размещению почво-
грунта, который предполагается вывезти с 
территории очистных сооружений.

Напомним, жители Петрозаводска неод-
нократно жаловались на зловоние в городе. 
Сообщалось, что предположительным источ-
ником неприятного запаха может являться 
почвогрунт, который компостируется на 
канализационных очистных сооружениях. 
Он представляет собой донные отложения 
канализационных стоков.

Ремонт моста на улице Мерецкова 
начнется в этом году

Мост находится в аварийном состоянии длительное время
Реконструкция аварийного моста через реку Лососинка, располагающегося на улице 

Маршала Мерецкова в Петрозаводске, запланирована на этот год. Деньги на проведе-
ние работ заложены, подрядчики определены. Об этом сообщил министр по дорожному 
хозяйству, транспорту и связи Сергей Щебекин в ходе онлайн-совещания по развитию 
Петрозаводска.

– В 2023 году планируется начать работы по реконструкции моста через реку Лососинка по 
улице Маршала Мерецкова, который находится в аварийном состоянии уже много лет. Общая 
стоимость работ составит 537 млн рублей. В августе мы планируем получить положительное 
заключение госэкспертизы на проектно-сметную документацию, после чего незамедлительно 
будет организована процедура заключения госконтракта на строительно-монтажные работы. 
Потенциальные подрядчики у нас имеются. И, соответственно, денежные средства заплани-
рованы в региональном дорожном фонде, – заявил Сергей Щебекин.

По его словам, завершить реконструкцию моста предстоит в 2024 году.
Напомним, в 2020 году предполагалось отремонтировать мост на лице Маршала Мерец-

кова за 312,9 млн рублей. По условиям контракта подрядчик должен был отремонтировать 
мост не позднее 30 ноября 2021 года. Однако на участие в аукционе тогда не заявилась 
ни одна компания.
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Бесплатные детские курсы сноубординга 
открыли в Медвежьегорске

Средства на проект выделили из Фонда президентских грантов

Федерация сноуборда Карелии уже заку-
пила спортивный инвентарь и приступила 
к тренировкам, которые проходят на гор-
нолыжном склоне местной спортшколы.

Цель проекта – популяризация спорта и 
здорового образа жизни среди детей от 5 до 
17 лет из многодетных, малообеспеченных 
и приемных семей. На средства Фонда пре-
зидентских грантов планируется обучить 
около 160 школьников из Медвежьегорска, 
Повенца, Кажмы и Петрозаводска.

– Мы получаем положительную обратную 
связь от детей, им очень нравится заниматься. 
Многие давно мечтали попробовать себя в 
этом виде спорта, а сейчас уже хотят попасть в 
спортивную школу, – рассказал руководитель 
Федерации сноуборда Карелии Анастасия 
Клопот.

В деревне Алексала Олонецкого района 
открылись «ясли» для телят 

Глава Карелии Артур Парфенчиков оценил условия содержания 
новорожденных животных 

В начале года АО «Племенное хозяй-
ство «Ильинское» восстановило на ста-
ром месте телятник для новорожденных 
коров и бычков. Здание на 302 скотоместа 
построили с применением металлокарка-
са и сэндвич-панелей. Внутри выполнили 
бетонирование полов, установили стекло-
пакеты и смонтировали новое стойловое 
оборудование. 

Сейчас здесь разместили 50 новорож-
денных животных. Часть из них родилась 
28 февраля, другие – 8 марта. Всего на объ-
екте будут содержаться 300 голов телят от 
0 до 3 месяцев. Для них созданы специаль-
ные условия: температура и влажность чуть 
ниже, чем в основных коровниках. Благо-
даря современным решениям ухаживать за 
телятами может один человек. 

Общая стоимость проекта составила около 
50 млн руб., в том числе порядка 45 млн руб. 
были выделены из бюджета республики. 

– Таких телятников в России немного. 
И теперь Карелия сможет делиться своим 

инновационным опытом. У нас созданы все 
условия для содержания новорожденных. 
Вместо старого коровника удобные, изоли-
рованные стойла, высокие потолки – много 
воздуха, «молочное такси», полный контроль 
температуры и влаги, отдельная молочная 
кухня с термостатом. На окнах специальные 
роллеты, летом их откроют, и малыши получат 
естественный солнечный свет, – поделился 
Артур Парфенчиков. – Следующий этап, кото-
рый, не сомневаюсь, мы скоро реализуем, – 
это модернизация фермы для дойного стада 
в Видлице и животноводческого комплекса 
в Салми. 

Сегодня основным направлением деятель-
ности предприятия является производство 
молока и мяса крупного рогатого скота. В 
хозяйстве занимаются разведением айршир-
ской породы. Общая площадь сельскохозяй-
ственных угодий составляет 7 тыс. га. Объем 
производства молока за 2022 год составил 
более 20 тыс. тонн, что на 59,9% превышает 
значение данного показателя за 2021 год. 

Жительница Рыпушкалицы отметила 
100-летний юбилей

Пенсионерку поздравил глава Олонецкого района Вадим Мурый

9 марта жительница деревни Рыпушкалицы Александра Данилова отметила 100-лет-
ний юбилей, сообщили в группе Олонецкого района в соцсети.

Александра родилась и выросла в Рыпушкалицах. Она работала в местном колхозе, 
занималась полеводством, побывала дояркой и конюхом. После выхода на пенсию держала 
бычков и коров.

С юбилеем Александру поздравили глава Олонецкого района Вадим Мурый и руководи-
тель районного центра социальной помощи Вероника Тихонова. Они пожелали олонецкой 
долгожительнице крепкого здоровья и благополучия, вручили юбилярше персональное 
поздравление со 100-летним юбилеем от Владимира Путина.

Этот праздник пенсионерка отметила с близкими.

Петрозаводские медики обследовали 
в Шелтозере более 60 пациентов

В селе прошел первый этап диспансеризации
Бригада медиков из Петрозаводска провела диспансеризацию в селе Шелтозеро При-

онежского района.
Специалисты Республиканской больницы, Республиканского противотуберкулезного 

диспансера, а также студенты кафедры госпитальной терапии ПетрГУ осмотрели 66 чело-
век, из них 49 женщин. Все пациенты получили консультации от терапевта. 11 человек 
направили на второй этап диспансеризации.

Для диагностики заболеваний органов грудной клетки в Шелтозеро привезли пере-
движной флюорографический кабинет.

«Сямозерскую жемчужину» выбрали 
на конкурсе в Эссойле

Победительницей стала заместитель директора Эссойльской школы 
Марина Гатаулина

8 марта в Эссойле прошел конкурс кра-
соты, грации и таланта «Сямозерская жем-
чужина». Жители поселка поддерживали 
пятерых участниц: Татьяну Васильеву, Дарью 
Макарову, Апполинарию Балик, Марину 
Гатаулину и Татьяну Ховатову.

Для участниц весеннего конкурса подго-
товили различные творческие задания, в том 
числе они показали мастерство в плетении 
кос и создании причесок.

«Все участницы были прекрасны, креатив-
но подошли к конкурсу, подготовили замеча-
тельные творческие номера, но судьи должны 
были выбрать только одну «Жемчужину», и 
ею стала Марина Гатаулина. Поздравляем и 
гордимся вами! Спасибо всем за участие и под-
держку, это было незабываемо!» – сообщают 
организаторы конкурса красоты в паблике 
Эссойльского дома культуры.

Победительница конкурса получила в 
подарок робот-пылесос.
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«Константин Сергеевич умер»
Андрей Тупиков – режиссер, который предпочитает театр абсурда театру 

реалистическому. 30 лет назад его спектакль «Я пошел гулять с ума» в театре «ТМ» 
заставлял публику плакать от смеха

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА

Сейчас он снова поставил этот матери-
ал в театре, но уже с другими артистами. 
Разговариваем с Андреем Леонидовичем о 
детстве, родственных связях, взаимоотно-
шениях с Петром Фоменко, вторым мужем 
мамы, об искусстве и о чуде.

Режиссера Андрея Тупикова хорошо 
знают в Петрозаводске. В Театре драмы 
«Творческая мастерская» он поставил около 
20 спектаклей в разных жанрах. Его спектакль 
«Бесы» артисты разыгрывали на площадке, 
напоминающей амфитеатр. Спектакль шел 
несколько часов, и все время артисты были 
на сцене, никто не уходил за кулисы. «Бесов» 
высоко оценивали и зрители, и критики. С 
успехом на сцене «Творческой мастерской» 
много лет шел спектакль «Женитьба» – яркий, 
смелый, живой. В разное время в афише 
театра были спектакли «Странные игры для 
взрослых детей», «Король умирает», «Сны…»,
«Чисто российское убийство» и другие, 
но самым первым и наиболее памятным 
для многих оказался спектакль «Я пошел 
гулять с ума», который Андрей Тупиков 
поставил в 1993 году. Там играли Владимир 
Мойковский, Валерий Чебурканов, Генна-
дий Залогин, Александр Лисицын, Людмила 
Зотова и другие любимые многими артисты. 
В некоторых местах спектакля (например, 
в репризах про забывчивую даму и кухарку, 
которая пришла управлять государством) зал 
буквально лежал от хохота.

Сейчас Андрей Тупиков поставил на сцене 
«ТМ» спектакль «Мы пошли гулять с ума». 
Все роли здесь играют другие артисты, но 
художник прежний – Сергей Терентьев. В 
этом спектакле, кстати, есть гроб, и актриса 
поясняет, что Константин Сергеевич (Станис-
лавский) умер. Если традиционный реалисти-
ческий театр умер, то да здравствует абсурд!

«Суть происходящего лучше 
всего отражает театр абсурда»

– Это правда, что ваш спектакль 
«Мы пошли гулять с ума» вы решили 
разыгрывать в декорациях спектакля, 
который шел в театре перед ним?

– Идея играть спектакль в декорациях 
идущих в театре спектаклей принадлежит 
художнику Сереже Терентьеву. Спектакли 
меняются, но есть некое пространство, в 
котором мы работаем и которое загружено 
тем, что необходимо нам. Образ спектакля 
я представлял себе как забор, на котором 
когда-то были наклеены царские декреты о 
конституции, образовании Думы, потом их 
сменили ленинские декреты о мире, земле, 
еще что-то, потом сверху там наклеили афи-
ши… Что-то слезло, что-то пришло в негод-
ность, а что-то вдруг оттуда вылезло, и мы это 
видим так, как впервые. Когда я рассказывал 
об этом художнику, он как раз и придумал 
идею игры в остатках декораций идущих 
спектаклей. Еще Терентьев придумал очень 
интересные костюмы – приглашаю прийти 
и взглянуть на все это.

– В спектакле используется гроб. 
Артисты не боятся с ним взаимодей-
ствовать?

– Артисты – народ очень суеверный, и у 
каждого набор своих собственных примет. 
Если в это погружаться, ты на сцене никогда 
ничего не сделаешь. В спектакле есть под-
заголовок, указывающий на жанр: «игра в 
коллективное безумие без антракта». Мне 
кажется, эта ссылка оправдывает присутствие 
на сцене чего угодно. В реальности абсур-
да, доведенного до абсолюта, все является 
абсурдным, поэтому этот гробик, который 
похож на продуктовую коляску, совершенно 

в жанре спектакля. Я там не вижу никаких 
примет, ритуальности в этом нет. В самом 
начале звучит фраза: «А почему на сцене 
гроб?» И актриса говорит: «Константин Сер-
геевич умер». Способ существования актеров 
в этом спектакле мало похож на систему 
Станиславского.

– Абсурд – это ваша стихия?
– Я люблю это, да. В Петрозаводске в 

1995 году я поставил спектакль по пьесе 
Ионеско «Король умирает», где главную роль 
очень хорошо сыграл Валера Чебурканов, да 
и все артисты были хороши. Я люблю театр 
абсурда. Один из моих любимых жанров. 
Как ни странно, он точнее всего отражает 
окружающую нас реальность. Суть проис-
ходящего вокруг нас лучше всего отражает 
не реалистический театр, а театр абсурда. 
Поэтому сейчас многие режиссеры обраща-
ются к таким пьесам.

– Комедия вам близка еще, да?
– Я люблю стык жанров: трагифарс, траги-

комедию. 30 лет назад я попробовал соединить 
жанры в спектакле «Я пошел гулять с ума», 
где о серьезных вещах мы говорили смеясь.

– Люди смеются над одним и тем же 
сейчас, и 30 лет назад?

– Реакции разные. Сейчас реакции более 
сдержанные, чем в 1993 году. Я это связы-
ваю со временем и ощущением людей себя 
в пространстве, реальности, мире, стране, 
как хотите.

Загадочные истории

– Происходили с вами какие-то мисти-
ческие театральные события?

– С «Бесами» много всяких приключений 
было, каких-то мистических вещей. Я сам 

не суеверный человек, но некоторые случаи 
объяснить рационально не могу. Вообще, рабо-
та над «Бесами» была очень трудной. Надо 
сказать, что я безумно люблю Достоевско-
го, это один из моих любимых авторов. Мне 
близок его юмор, хотя многие его не видят 
или не хотят замечать, но мне кажется, что 
он у него блестящий. И мы работали долго, 
потому что «Бесы» – это большое, сложное 
произведение.

Началось все с того, что в аварию попа-
ла балетмейстер Ирина Новик, когда еха-
ла в Петрозаводск из Санкт-Петербурга на 
машине. В автомобиле она слушала музы-
ку Улаева к спектаклю, такую абсурдную, 
мистическую. Слава богу, все обошлось, ее 
вытащили из кювета, в который она уехала. 
Потом Валера Чебурканов тоже попал в ава-
рию. Но самая странная история произошла 
во время спектакля. Там есть такая страш-
ненькая сцена, она есть и у Достоевского 
в романе, – уничтожение иконы. У нас она 
была решена пластически. Шла музыка, 
под которую все происходило. И вот идет 
спектакль, я нахожусь в будке, где сидят 
звукооператор и осветитель. Подходит эта 
сцена, начинается, а музыки нет. Я гово-
рю звукооператору: «Включи музыку!» А 
он: «У меня все включено. У меня музыка 
идет. Видишь?» Показывает аппаратуру – 
там все нормально. Может, контакт отошел? 
Он начинает судорожно смотреть, что слу-
чилось – музыки нет. Артисты, абсолютно 
не моргнув глазом, выполнили все, что нуж-
но, в кромешной тишине. От этого сцена 
стала еще страшнее. А дальше музыка пошла 
опять. Что произошло, до сих пор не понятно.

– Не из-за суеверий вы не беретесь 
ставить «эту шотландскую пьесу»?

– Я очень хотел поставить «Макбета» 
именно здесь, в Петрозаводске, но не сложи-
лось, не судьба, очевидно. Вообще, у меня с 

Шекспиром пока не очень складываются… 
Я очень люблю Шекспира, но не поставил 
ни одного спектакля по его пьесам. Как-то 
не идет, не получается. Так же я очень люблю 
Чехова, и с ним такая же примерно история.

30 лет и 20 спектаклей

– Как вы вообще попали в Петро-
заводск?

– Здесь пожалуйста, случайностей и 
совпадений хоть отбавляй. У меня мама с 
папой работали в петрозаводском Русском 
драматическом театре в течение полутора 
лет. Более того, я, хоть и родился в Подмо-
сковье, но свидетельство о рождении мама 
получила в Петрозаводске. Поэтому в паспор-
те у меня место рождения – Петрозаводск. 
Родители потом уехали в Ленинград и там 
работали долгое время в Театре комедии у 
Николая Акимова, а я воспитывался у бабуш-
ки в Москве. И когда я окончил Щукинское, 
к нам приехал Отар Иванович Джангише-
рашвили, главный режиссер Русской драмы, 
и пригласил нас, четырех человек с курса, 
в Петрозаводск. Трое – я, Саша Лисицин и 
Гена Скоморохов – приехали сюда. В Рус-
ском драматическом театре я проработал 
с 1981-го по 1984 год актером. Уже тогда я 
занимался режиссурой, сделал спектакль 
по пьесе Червинского «Счастье мое», у нас 
он назывался «Бумажный патефон». Отар 
Иванович решил его доработать, мягко скажу, 
и на этой почве у нас не сложилось – мне 
не хотелось, чтобы кто-то его переделывал, и 
мы расстались. Я написал заявление об уходе 
и уехал. Несколько раз я возвращался – здесь 
у меня остались друзья. Когда я приехал 
однажды в гости в Петрозаводск, то через 
Владимира Мойковского познакомился с 
Олегом Белонучкиным, он был министром 
культуры Карелии. И возник разговор: а 
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может, ты что-нибудь сделаешь хулиганское 
в театре «ТМ»? Я говорю: «Давайте подума-
ем». А я только что прочел вышедшие две 
книжки Музы Константиновны Павловой 
«Маленькие пьесы для балагана». Она уди-
вительный автор, переводчик, поэтесса. И 
еще писала маленькие сатирические пьесы. 
И я предложил сделать спектакль по этим 
пьесам. Переговорили с Иваном Петровым, 
главным режиссером театра, и он дал добро. 
Так началось мое сотрудничество с театром 
«Творческая мастерская». И вот оно про-
должается уже 30 лет. Где-то 20 спектаклей 
я здесь поставил.

Хорошее детство

– Вы жили с бабушкой? Часто быва-
ет, что артисты не могут много време-
ни уделять детям. Вы не страдали от 
нехватки родительской любви?

– Вы знаете, я не считаю мою жизнь с 
бабушкой трагичной. У меня нет ощущения 
потерянного детства, недолюбленности или 
чего-то такого. Этих комплексов у меня нет. 
Бабушка у меня была замечательная, она мно-
го мной занималась. Потом мама, как только 
могла, приезжала в Москву. Я на все каникулы 
ездил в Ленинград и пропадал за кулисами 
целыми днями. Мне это нравилось безумно, 
я так в театр влюбился. Я видел его изнутри, 
пересмотрел весь репертуар не по разу. Мама 
сажала меня в осветительскую ложу, и я хоро-
шо помню момент, когда гаснет свет в зале, и 
в темноте открывается занавес и начинается 
спектакль. Ты попадаешь в сказочный мир, 
в нем так удобно, так хорошо и так здорово, 
и оттуда не хочется возвращаться обратно. 
Несмотря на то что мама с папой развелись, 
когда мне было лет шесть, у них остались 
нормальные дружеские вполне отношения, 
и я каждый приезд виделся и с мамой, и с 
папой. В общем, мне кажется, что у меня 
было хорошее счастливое детство. И я мог в 
замечательном театре большого режиссера 
пересмотреть весь репертуар.

– Вторым мужем вашей мамы был 
режиссер Петр Наумович Фоменко. Вы 
взаимодействовали с ним в профессии?

– Нет, к сожалению. Когда он стал 
главным режиссером в Театре комедии в 
Питере, мама перестала получать роли – он 
считал, что неприлично ее выделять, хотя 
когда он был там очередным режиссером, 
он ее занимал. Наверное, поэтому мы никак 
в профессии не пересекались. Я ходил на 
его спектакли, ходил в институт смотреть 
на его экзамены. Должен сказать что, без-
условно, очень многому научился у него, 

но, к сожалению, такого тесного общения 
у нас не было.

– Каким он был в жизни?
– Он был разный, он был хулиган. Он 

был иногда нетерпим, очень раздражите-
лен. Как у любого талантливого человека, 
там было намешано много всего. Но с ним 
было интересно.

Когда «Творческая мастерская» в начале 
2000-х приезжала на гастроли в Москву, он 
был на моих спектаклях, какие-то замечания 
делал. «Женитьбу» он дважды смотрел. То 
есть он был в курсе того, что происходит у 
меня. Так же, как и я, был в курсе того, что 
происходит у него.

– Понравился ему спектакль?
– «Женитьба» – да. Был момент, когда он 

посмотрел запись «Снов» по Достоевскому и 
сказал, что хорошо бы сыграть спектакль в его 
театре в малом зале. Но этого не случилось 
по ряду причин.

Ощущение чуда должно 
оставаться

– Как случилось, что работать над 
спектаклем «Женитьба» вы пригласи-
ли Аркадия Морозова, который никогда 
не был театральным художником?

– На самом деле это получилось случайно. 
Я обратился к Сереже Терентьеву с просьбой 
оформить спектакль, но у него не получалось 
по времени. Тогда он познакомил меня с Арка-
дием Морозовым. Я помню этот первый разго-
вор в его мастерской. Морозов попросил меня 
сформулировать то, что я хотел бы видеть на 
сцене. А у него на стенах в мастерской висели 
картинки, офорты, и я вдруг увидел офорт, 
который назывался «С песнями». Я говорю: «А 
вот, вот это и есть образ того, что я хотел бы 
сделать». Он посмотрел на офорт и говорит: «Я 
понял». И так мы стали сотрудничать. Потом, 
когда прошла премьера и я уезжал в Москву, 
Аркаша принес и подарил мне этот офорт «С 
песнями», который до сих пор благополучно 
висит на стене моей квартиры в Москве.

– Какие спектакли на вас произвели 
сильное впечатление?

– «Холстомер» в БДТ, «Ричард III» Тбилис-
ского театра, «На всякого мудреца довольно 
простоты» в Театре Вахтангова с Юрием Яков-
левым – смотрел не единожды. Начну пере-
числять – увязну. Раньше бегом в театр почти 
на все. Сейчас выбираешь. Из последнего: 
«Война и мир» Римаса Туминаса в Театре Вах-
тангова. Очень хороший спектакль «Моцарт 

«Дон Жуан». Генеральная репетиция» с бле-
стящей работой Жени Цыганова. Он очень 
классно сделан – такое театральное «Восемь 
с половиной».

Я очень не люблю, когда переписывают 
классику. Мне кажется, что лучше уж самому 
написать и поставить. Зачем брать классиче-
ских авторов, чтобы выразить то, что туда 
не лезет? Переписывать смысла нет. И вот, 
наконец, Дмитрий Крымов сам написал пьесу 
и поставил – это получилось здорово.

– А остальное у Крымова вам не нра-
вится?

– Я не был поклонником этих спектаклей, 
честно сказать. А здесь театр, который мне 
очень близок. В «Генеральной репетиции» 
много юмора, гротеска и настоящий глубо-
кий человеческий серьез.

– Сохранилось ли у вас то детское 
ощущение, связанное с чудом в театре?

– Да, несмотря ни на что. Мы становимся 
циничнее, понимаем механизм театральный, 
что это производство, работа и так далее. Но 
если внутри нет ощущения, что ты занимаешься 
чудом, лучше уйти и этим не заниматься. Если 
ты выходишь на сцену или делаешь спектакль 
и не веришь, что ты хоть на йоту, на капельку 
сдвинешь этот мир в нужную сторону, то тогда 
и не стоит этим заниматься.

– У вас бывают сомнения в том, что 
вы делаете?

– Человек, который не сомневается, вызы-
вает подозрение. Как минимум. В природе 
людей, занимающихся искусством в любом 
жанре, сомневаться в том, что ты делаешь. И 
эти сомнения во многом являются внутренним 
двигателем твоей работы. Нельзя впадать в 
уныние – это грех, а сомневаться нужно. 
Это диалектика, толчок к действию. Анализ, 
сомнение – нормальные вещи для человека, 
воздействующего на других людей.
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Исправляются, работая
Дарья ГАРЕВСКИХ

12 марта работники уголовно-исправи-
тельных учреждений отметили свой профес-
сиональный праздник. За последние годы в 
этой системе произошло много изменений, 
направленных в первую очередь на гумани-
зацию наказаний. Важным остается проведе-
ние последовательной работы, главные цели 
которой – профилактика правонарушений, 
исправление осужденных, возвращение их 
в общество законопослушными граждана-
ми. Об этом рассказал начальник УФСИН 
России по Республике Карелия полковник 
внутренней службы Александр ТЕРЕХ.

Новые каменщики

– В прошлом году активно велась рабо-
та по расширению сети исправительных 
центров в регионе. Каковы дальнейшие 
перспективы?

– В минувшем году нами проводилась 
огромная работа по расширению сети исправи-
тельных центров в Карелии. Два учреждения 
открыты в Петрозаводске, одно в Сулажгоре, 
второе – на базе крупнейшего камнеобрабаты-
вающего предприятия. Участок, функциони-
рующий как исправительный центр в Южной 
промзоне, – это совместный проект Управле-
ния Федеральной службы исполнения наказа-
ний и камнеобрабатывающего предприятия 
«Каменъ». Осужденные к принудительным 
работам будут проживать в центре, а после 
обучения работать здесь же, на производстве, 

распиловщиками камня, полировщиками, 
упаковщиками продукции, разнорабочими. 
Общежитие располагается в непосредственной 
близости от производственных цехов предпри-
ятия. Это первый подобный проект Управления 
Федеральной службы исполнения наказаний 
с представителями бизнеса. Идет заполнение 
центра, первые осужденные уже приступили 
к работе на предприятии.

Работа продолжается. Перед нами сто-
ит задача в 2023 году создать дополнительно 
еще 400 мест. Сейчас ведется ремонт второй 
очереди участка исправительного центра в 
Сулажгоре, рассматриваются варианты откры-
тия учреждения на территории Сегежского 
района, дополнительно ведутся переговоры с 
крупнейшими предприятиями региона как в 
целях привлечения бизнеса, так и для обеспе-
чения осужденных к данному виду наказания 
рабочими местами.

– В какие организации будут трудо-
устроены осужденные?

– В УФСИН уже имеются соглашения 
о привлечении осужденных к работам на 
Городском комбинате благоустройства, в рас-
пределительном центре крупного сетевого 
магазина, на Литейном заводе, в организациях 
по оказанию жилищно-коммунальных услуг 
и не только. Потребность в рабочей силе в 
Карелии высокая.

Подготовка к освобождению

– В феврале 2023 года был принят 
закон о пробации в Российской Феде-

рации. О чем он, и, возможно, что-то 
уже реализуется сотрудниками УФСИН? 

– Это важный и нужный закон. Инсти-
тут пробации включает совокупность мер 
по ресоциализации, социальной адаптации 
и социальной реабилитации осужденных, 
которым назначены иные меры уголовно-
правового характера, и лиц, освободившихся 
из учреждений, исполняющих наказания в 
виде принудительных работ или лишения сво-
боды, которые оказались в трудной жизнен-
ной ситуации. Установлены различные виды 
пробации: исполнительная, пенитенциарная 
и постпенитенциарная, а также основные 
направления деятельности в указанных сфе-
рах. Часть мероприятий нами уже проводится 
на протяжении многих лет.

Например, в колониях мероприятия про-
водят психологи, социальные работники, 
воспитатели, привлекаются различные 
государственные организации, например 
Министерство социальной защиты, Пенси-
онный фонд, агентство занятости населения, 
Центр социальной работы, Государственное 
юридическое бюро и другие. В учреждени-
ях функционируют Школы по подготовке 
к освобождению, основная цель работы 
которых – подготовить и сориентировать 
осужденного для дальнейшей жизни после 
освобождения из мест лишения свободы. 
Сотрудники следят за тем, чтобы каждый 
вышел на свободу с документами, ока-
зывают помощь в сборе документов для 
получения пенсий, пособий, льгот, выдают 
направления на постановку в центр занято-
сти, помогают в установлении родственных 
связей, выдают буклеты с информацией о 

том, в какие организации гражданин может 
обратиться за определенной помощью, и 
многое другое.

Также за время отбывания наказания 
каждый осужденный может получить рабо-
чую профессию, диплом государственного 
образца и навыки работы на производстве. 
В профессиональных училищах обучают 
15 специальностям, востребованным на 
рынке труда, – распиловщик камня, швея, 
кочегар, повар, слесарь, сварщик и другие. 
Кроме того, заочно можно получить и высшее 
образование.

Также есть примеры успешного взаи-
модействия с Центром социальной работы. 
Так, несколько осужденных, состоящих на 
учете в уголовно-исполнительной инспекции, 
получили субсидию в 250 тысяч рублей на 
развитие предпринимательской деятельно-
сти. Один купил ленточную пилораму, вто-
рой открыл шиномонтаж, женщина получила 
средства на парикмахерскую деятельность. 
С 2023 года сумма субсидии возросла до 
350 тысяч рублей. Помимо социальной помо-
щи на индивидуальную предпринимательскую 
деятельность, социальный контракт можно 
заключить на лечение от алкогольной зави-
симости, поиск работы и трудоустройство, 
получение профессионального образования, 
ведение личного подсобного хозяйства. Также 
программой предусмотрено оказание еди-
новременной материальной помощи лицам, 
освободившимся из мест лишения свободы 
в течение одного месяца. Субсидию также 
можно получить от Центра занятости.

Все это делается для ресоциализации 
осужденных. Ключевым показателем эффек-

Парадный расчет сотрудников УФСИН Торжественное построение сотрудников УФСИН

Участок исправительного центра в Сулажгоре Новый цех швейного производства в ИК-9
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тивности работы новой системы станет сниже-
ние уровня рецидивной преступности. Такой 
комплексный подход используется не только 
ФСИН, но и другими органами государствен-
ной власти, различными учреждениями и 
организациями, которые определены зако-
ном, вступающим в силу 1 января 2024 года.

Кузнецы и швеи

– Что сейчас производят в колони-
ях? Как развивается производственный 
сектор УИС в Карелии?

– В минувшем году мы достигли высоких 
результатов в производственном секторе. За 
прошедший год учреждения УФСИН России 
по Республике Карелия произвели продук-
ции, оказали услуг и выполнили работ на 
350 миллионов рублей, трудоустроены поряд-
ка 95% осужденных, подлежащих привлече-
нию к труду. На сегодняшний день основные 
отрасли в колониях – это камнеобрабатыва-
ющее, швейное производство, металлообра-
ботка, деревообработка, электротехническая 
отрасль в части производства светодиодных 
светильников.

Производственный сектор в колониях вхо-
дит в госпрограмму Карелии «Экономическое 
развитие и инновационная экономика» в части 
возмещения затрат на оборудование и техни-
ку для организации производства в местах 
лишения свободы. Работа с правительством 
региона позволила в прошлом году расши-
рить данную меру поддержки. Так, сумма 
субсидии увеличена с 3 до 30 млн рублей, а 
с июня 2022-го бизнес-сообществам дается 
возможность возместить до 100% фактически 
произведенных затрат на оплату подобно-
го оборудования и техники (вместо 70%). 
Благодаря этой программе в ИК-9 и ИК-7 
активно развивается камнеобрабатывающее 
производство.

С 2019-го по 2022 год в учреждениях УИС 
совершен технологический рывок за счет феде-
ральной целевой программы «Развитие уголов-
но-исполнительной системы (2018–2030 годы)». 
В рамках ФЦП закуплено 120 единиц совре-
менного оборудования, в том числе металло-
обрабатывающего, деревообрабатывающего 
и швейного. УФСИН Карелии на эти цели 
выделили свыше 15 миллионов рублей, что 
позволило обеспечить работой порядка двух 

сотен осужденных. Например, в ИК-1 было 
освоено потоковое производство офисной и 
детской мебели из ЛДСП, а в ИК-9 работа с 
металлом преобразилась в полноценную про-
фессиональную отрасль с возможностью нано-
сить современную полимерно-порошковую 
окраску, выполнять уникальные кузнечные 
работы, применять точечную и аргоновую 
сварку, изгибать листовой металл и металли-
ческие трубы. Результаты работы колонии 
№ 9 можно увидеть по всему Петрозаводску: 
новые остановки и контейнерные площадки 
для сбора отходов (в рамках реализации 
реформы в области обращения с отходами) 
изготовлены силами осужденных.

На фоне экономических изменений 
в 2022 году нами был выбран курс на рас-
ширение швейной отрасли, поэтому, поми-

мо средств ФЦП, было направлено свыше 
1,5 миллионов рублей на приобретение 
40 единиц швейного оборудования, а также 
размещено оборудование коммерческих пред-
приятий. На нем осужденными изготавлива-
ются различные виды изделий – от простых 
постельных принадлежностей до сложной 
спецодежды. Заказчиками выступают как 
бюджетные учреждения, так и оптовые сети.

Для достижения хороших результатов 
осужденные направляются обучаться по соот-
ветствующей профессии в действующие на 
территории колоний образовательные орга-
низации № 30, 31. Кроме того, дополнительно 
для каждого исправительного учреждения 
на 2022/23 год вдвое увеличено количе-
ство учебных групп по швейному направ-
лению. Стоит отметить, что в сравнении с 

2021 годом по итогам 2022-го среднесписочная 
численность осужденных, трудоустроенных 
на швейных участках, увеличилась на 33% и 
составила более 300 человек. 

Конечно, наращивание производственных 
мощностей и численности работников требует 
новых рынков сбыта и новых заказчиков. 
Производственная служба управления в 
условиях государственного регулирования 
проводит обширную маркетинговую работу, 
аналогичную любому коммерческому пред-
приятию. Применяются такие механизмы, 
как участие в выставках и публикации в 
СМИ для информирования потребителей о 
наших возможностях, участие и победы в 
аукционах, в том числе для подтверждения 
рыночной конкурентоспособности, а также 
прямые продажи за счет общения с сотнями 
организаций. За последние годы география 
наших поставок охватила все федеральные 
округа страны.

Принимаемые УФСИН меры, региональ-
ная господдержка и взаимодействие с биз-
нес-сообществами позволяют все большему 
числу осужденных получать востребованные 
профессиональные трудовые навыки, что, без-
условно, увеличивает их шансы на успешную 
адаптацию в обществе после освобождения.

***

– Что пожелаете своим сотрудникам?
– В этом году мы отмечаем 144-ю годов-

щину со дня образования уголовно-испол-
нительной системы. Все это время система 
развивалась, совершенствовалась и модер-
низировалась. Неизменным оставалось лишь 
одно – самоотверженные люди, посвятившие 
себя нелегкому делу. 

И сегодня я могу уверенно сказать, что 
Управление Федеральной службы исполнения 
наказаний по Республике Карелия успешно 
выполняет поставленные задачи. И основ-
ная заслуга в этом, безусловно, принадлежит 
сотрудникам, которые выполняют служеб-
ный долг с полной самоотдачей, ветеранам, 
которые своим трудом заложили традиции. 
Многие до сих пор в строю и являются при-
мером. В праздничный день от всей души 
желаю всем крепкого здоровья, мирного 
неба над головой, оптимизма и дальнейших 
успехов в службе!

Комната воспитательной работы для осужденных к принудительным работам Бытовые условия проживания в исправительном центре

Современное оборудование в цехах ИК-7 Спальное помещение для осужденных к принудительным работам

Осужденный за работой в сувенирной мастерской РБ-2
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Директора лесной компании обвиняют 
в отказе исполнять судебное решение

Представитель организации отказывался покидать лесной участок

Следователи Костомукши возбудили уголовное дело в отношении директора ком-
пании за злостное неисполнение служащим коммерческой организации вступившего 
в законную силу решения суда, а равно воспрепятствование его исполнению. Об этом 
информирует Следком Карелии.

По предварительным данным, директор коммерческой организации в сфере лесополь-
зования знал о судебном акте, согласно которому он должен был освободить лесной уча-
сток в связи с утратой права на аренду. Он был неоднократно предупрежден об уголовной 
ответственности. На протяжении длительного времени он отказывался подписывать акт 
приема–передачи по возврату лесного участка, тем самым злостно не исполнил вступившее 
в законную силу решение суда и воспрепятствовал его исполнению.

Сейчас следователи устанавливают все обстоятельства произошедшего. Осуществляется 
сбор доказательственной базы, заявили в Следкоме.

Житель Прионежья получил условный 
срок за публикацию порнографии 

в соцсети
Мужчина начал смотреть порнографию после того, 

как поссорился с супругой
48-летнего жителя Прионежского района осудили за распространение порнографи-

ческих материалов через Интернет, сообщили в пресс-службе Прокуратуры Карелии.
По данным уголовного дела, в июне 2022 года пьяный мужчина поссорился с супругой 

и, будучи на даче в Прионежском районе, включил на экране телевизора порнографию. 
Часть видеоролика он заснял на телефон и опубликовал эту видеозапись на своей странице 
в соцсети. Там видео висело долгое время, увидеть его мог любой желающий.

Факт размещения порнографического материала в Интернете выявили полицейские. 
Чтобы подтвердить, что видеозапись – порнография, провели экспертизу. Против мужчины 
возбудили уголовное дело, он дал признательные показания и раскаялся в содеянном.

Суд назначил мужчине два года условно с испытательным сроком два года.

Музей открылся в Верховном суде Карелии
Экспозиция рассказывает об истории судебной системы 

в республике
Музей истории суда в Карелии возобновил 

свою работу. Экспозицию расширили, создав 
для каждого районного суда отдельные стен-
ды. Также в музее представлены различные 
предметы канцелярии, которые использова-
лись в судах.

– Самый ценный экспонат – книга «Судеб-
ные уставы», изданная в XIX веке. Это очень 
редкая книга, – рассказала председатель Сове-
та судей Карелии Татьяна Степанова. Экспонат 
нашли в архиве пудожского суда и перевезли 
в Петрозаводск. Также в музее воссоздали 
кабинет председателя суда середины XX века.

Осмотреть экспозицию можно по предва-
рительной записи. В суде рассчитывают, что 
интерес к музею проявят и школьные коллек-
тивы. Музей работает в здании Верховного 
суда Карелии на ул. Кирова, 27.

Петрозаводчанин повредил 
телекоммуникационный кабель 

Мужчина нанес ущерб предприятию более чем на 12 тысяч рублей
Полиция Пряжинского района подозревает 39-летнего петрозаводчанина в краже 

телекоммуникационного кабеля на предприятии, сообщили в пресс-службе МВД Карелии.
По данным полиции, мужчина, который ранее привлекался к ответственности за анало-

гичные преступления, похитил с территории предприятия кабель, сдал его в пункт приема 
металлолома, а полученные деньги потратил на себя. Ущерб компании превысил 12 800 рублей.

Против жителя Петрозаводска возбудили уголовное дело о приведении в негодность 
объектов жизнеобеспечения из корыстных или хулиганских побуждений.

Полиция задержала 
двух курьеров-мошенников

Молодые люди обманули двух пенсионерок на 800 тысяч рублей

Полиция Петрозаводска задержала двух курьеров-мошенников, которые забирали у 
пожилых людей деньги и передавали их аферистам, сообщили в пресс-службе МВД Карелии.

Один из задержанных – 20-летний житель Краснодарского края. Незаконную подработку 
он нашел в Telegram-канале. Молодой человек должен был приезжать по адресам, которые 
ему указывают организаторы обмана, и забирать деньги у пожилых граждан. Очередной 
заказ привел его в столицу Карелии – здесь он пришел к пожилой женщине. Незадолго до 
этого ей позвонили аферисты и убедили отдать незнакомцу 400 тысяч рублей, чтобы спасти 
родственника из беды. Когда женщина обратилась в полицию, подозреваемый уже уехал 
за пределы республики. Но полицейские установили личность курьера, задержали его и 
доставили в Петрозаводск.

Еще один подозреваемый в связях с мошенниками – 20-летний петрозаводчанин. Он тоже 
искал легкий заработок, чтобы погасить долги, которые накопил из-за разгульного образа 
жизни. Молодой человек успел обмануть 80-летнюю женщину и забрал у нее 400 тысяч 
рублей. Сейчас фигурант находится под подпиской о невыезде.

Против молодых людей возбудили уголовные дела о мошенничестве. Скоро они пред-
станут перед судом. Им грозит до шести лет лишения свободы.

Психически больной чуть не перерезал 
собутыльнику горло

Злоумышленник признан медицинскими экспертами невменяемым
Следователи Костомукши завершили расследование уголовного дела в отношении 

60-летнего местного жителя. Мужчину уличили в покушении на убийство знакомого. Об 
этом сообщает Следком Карелии.

«По данным следствия, в декабре 2022 года мужчина, находясь в компании приятелей 
по своему месту жительства в поселке Калевала, поссорился с одним из них и ударил его 
ножом в шею. Смерть потерпевшего не наступила в связи со своевременным оказанием 
квалифицированной медицинской помощи», – говорится в официальном сообщении.

В ходе расследования проведена психолого-психиатрическая судебная экспертиза состо-
яния злоумышленника. Из заключения следует, что он «не мог и не может осознавать харак-
тер и общественную опасность своих действий и руководить ими вследствие психического 
расстройства».

В период предварительного следствия по решению суда мужчина содержался под стражей. 
Уголовное дело направлено в суд с постановлением о применении к нему принудительных 
мер медицинского характера.

Ревнивца в Олонце осудили за нападение 
с бутылкой и «розочкой»

Мужчине ограничили свободу на полтора года

Мужчину в Олонецком районе призна-
ли виновным в умышленном причинении 
легкого вреда здоровью, совершенном с 
применением предмета в качестве оружия. 
Подробности сообщили в объединенной 
пресс-службе судов Карелии.

Инцидент произошел в августе прошлого 
года. 39-летний мужчина приехал в город-
ское общежитие, где была его супруга со 
знакомым. Между мужчинами вспыхнул 
конфликт, в ходе которого ревнивый муж 
напал со спины на соперника со стеклянной 
бутылкой. Он ударил его по голове, а когда 
потерпевший упал, продолжил избиение. 
Далее осужденный разбил бутылку и, держа 
за горлышко, начал бить пострадавшего в 
шею. Знакомый супруги закрывался рука-
ми, поэтому часть ударов пришлась по ним. 
Потерпевший потерял сознание. Как ранее 
сообщал Следком Карелии, в конфликт вме-

шались соседи и раненому удалось выбежать 
из комнаты. Ему оказали медпомощь.

Изначально возбудили уголовное дело 
за покушение на убийство. В суде мужчи-
на признал вину частично, отметив, что 
умысла забирать жизнь потерпевшего 
не было. Также, воспользовавшись статьей 
51 Конституции РФ, от дачи показаний отка-
зался. В итоге уголовную статью заменили 
на «Умышленное причинение легкого вре-
да здоровью, вызвавшего кратковремен-
ное расстройство здоровья, совершенное 
с применением предмета, используемого в 
качестве оружия», так как наличие умысла 
на убийство не подтвердили.

Мужчину признали виновным в умыш-
ленном причинении легкого вреда здоровью 
и назначили наказание в виде ограничения 
свободы на полтора года.

Приговор суда не вступил в законную силу.

Телефонные аферисты начали обвинять 
жертв в госизмене 

Такой уловкой мошенники вынуждают граждан отдавать средства 
и оформлять кредиты

Телефонные мошенники начали обвинять своих жертв в госизмене якобы за перево-
ды в пользу армии Украины. Об этом сообщили в «Телеграм»-канале «Раньше всех. Ну, 
почти» со ссылкой на Сбербанк. 

В Сбербанке сообщили о появлении нового вида мошенничества, в ходе которого жертву 
обвиняют якобы в госизмене за денежные переводы в пользу армии Украины.

«Мошенники звонят клиенту и представляются сотрудниками полиции или ФСБ. Сообща-
ют, что сотрудник банка, в котором обслуживается клиент, украл его персональные данные 
и осуществляет с его счета переводы в пользу армии Украины. А так как ответственность 
лежит на владельце карты, клиент может быть обвинен в государственной измене, за что 
ему грозит до 20 лет лишения свободы», – сообщили журналистам в пресс-службе банка.

В дальнейшем мошенники представляются службой безопасности банка и вынуждают 
клиента переводить свои средства на их счета и даже брать кредиты, объясняя это тем, что 
таким образом они смогут вычислить сотрудника банка, якобы укравшего персональные 
данные клиента.

Двух человек будут судить за кражу пенсий 
из почтового отделения

Мужчины похитили более 400 тысяч рублей

Два жителя Пудожского и Кондопожского районов пойдут под суд по обвинению в 
краже денег в крупном размере группой лиц по предварительному сговору с незаконным 
проникновением в помещение.

По данным следствия, ночью с 3 на 4 декабря 2022 года мужчины забрались в отде-
ление почтовой связи в поселке Кяппесельга Кондопожского района и похитили оттуда 
425 950 рублей. Из них 409 131 рубль предназначался для выплаты пенсий.

Уголовное дело против мужчин направили в городской суд.
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Более 2 000 жителей республики 
с диагнозом «депрессия» находятся 

под наблюдением психиатров
По разным данным, около 5–7% населения страны страдают 

различными видами этого расстройства
Более 2 000 жителей республики, страдающих от депрессии, находятся под наблюде-

нием врачей-психиатров. Отмечается, что за год это число значительно не изменилось, 
как таковой динамики не наблюдается. Также Михаил Охлопков на личных страницах в 
социальных сетях рассказал, что, по разным данным, около 5–7% населения страны стра-
дает различными видами этого расстройства.

Министр отметил, что с каждым годом растет число случаев сезонных аффективных рас-
стройств, которые занимают 20% от общего числа циклических депрессий. Их особенностью 
является периодичность – расстройство возникает в одно и то же время года. При этом женщины 
страдают депрессией в четыре раза чаще мужчин.

Советы Михаила Охлопкова, чтобы не тосковать весной:
– вспомните то или того, для кого вы жизненно важны, и не ставьте себе глобальных целей;
– придерживайтесь «правила первого желания». Если чего-то захотели, обязательно сделайте;
– фильтруйте информационный шум. Не слушайте новости и не поддавайтесь глобальной 

панике;
– разбирайтесь с борьбой внутри себя и всегда выбирайте себя;
– планируйте свой день и четко придерживайтесь плана;
– обязательно встраивайте в план дня время отдыха.
В прошлом году траты россиян на антидепрессанты выросли на 70%. Также наблюдается 

рост потребления успокоительных препаратов на 44%. О том, как бороться с переживаниями 
и депрессией, можно прочитать на нашем сайте.

Директор Московского научного центра 
провел две операции 

в Республиканской больнице
Игорь Хатьков также прочитал лекцию и ответил на вопросы коллег-

хирургов, которые наблюдали за операцией в режиме онлайн

Хирург-онколог, директор Московского 
научного медицинского центра имени Логи-
нова Игорь Хатьков провел две операции 
в Республиканской больнице. Между опе-
рациями врач прочитал лекцию для хирур-
гов Карелии, а также ответил на вопросы, 
которые возникли у специалистов во вре-
мя операции. За работой хирургов медики 
наблюдали в режиме онлайн.

– Первая операция была по удалению 
опухоли надпочечника, прошла она хоро-
шо, у вас отлично оснащена операционная, 
профессиональные специалисты, очень 
комфортно было работать. Это малоин-
вазивное вмешательство, когда опухоль 
удаляется через несколько проколов, без 
разрезов. Это уже очень распространенная 
технология для многих медучреждений. 
Нашей задачей было вместе поработать, 
поделиться опытом, пообщаться, обсудить 
вопросы. На лекции мы поговорили о новой 
роли хирургии, она меняется, особенно в 
онкологии, где сейчас много прорывов, – 
рассказал Игорь Хатьков.

У второго пациента, которого проопе-
рировали, была опухоль желудка.

– Скорее всего, как и в первом случае, 
это тоже незлокачественная опухоль, но 
морфология далее уже точно покажет. 
В данной ситуации правильно начинать 
лечение такого пациента с удаления опу-
холи малоинвазивным методом, который 
позволяет сохранить желудок. А дальше 
уже будет исследование опухоли, и доктора 
определятся с лечением, – уточнил хирург 
из Москвы.

Андрей Устинов, заведующий хирурги-
ческим отделением, рассказал, что опера-
ций по удалению опухолей надпочечника 
в Петрозаводске проводят не более 10 в 
год. В рамках маршрутизации пациентов 
они направляются в центральные клиники 
федеральных центров.

– Новаторства в этом методе нет, но 
всегда есть желание посмотреть, как опе-
рируют доктора, профессионалы с боль-
шим опытом. Конечно, мы можем поехать 
в другие клиники и посмотреть, как опе-
рируют там, но нам важно понимать, что 
и на нашем оборудовании можно выпол-
нять такого уровня операции. Мы готовы 
ко всему, план всегда перевыполняем на 
120–130 процентов, больных очень много. 
А московский коллега очень красиво опе-
рирует, есть на что посмотреть, – рассказал 
Андрей Устинов.

С начала года в Карелии трудоустроен 
21 земский доктор 

Они работают в Калевальском, Кондопожском, Пряжинском, 
Сегежском, Олонецком, Сортавальском и Прионежском районах 
Новым специалистом пополнился штат 

Сортавальской больницы. Пациентов поли-
клинического отделения стала принимать 
врач-невролог Асель Варганова. Об этом в 
социальных сетях сообщил главный врач 
лечебного учреждения Александр Романов.

Асель Варганова родилась в Оренбургской 
области и выросла в семье педагогов. Еще в 
школьные годы поняла, что хочет посвятить 
свою жизнь медицине и помогать людям. 
Дополнительные занятия и подготовка к 
поступлению в медицинский университет 
начались еще в 8-м классе.

В 2008 году она стала студенткой Южно-
Уральского государственного медицинско-
го университета. Во время цикла занятий по 
неврологии заинтересовалась областью меди-
цины, посвященной изучению заболеваний 
нервной системы. После окончания универ-
ситета Асель Варганова освоила программу 
интернатуры по профилю «неврология» и около 

семи лет работала в одной из крупнейших 
поликлиник Челябинска.

– Доктор имеет практический опыт и 
обширные знания в области неврологии, 
регулярно посещая конференции и школы 
по различным заболеваниям нервной систе-
мы. Асель Сержановна успешно справляется 
с работой врача, ролями многодетной мамы 
и заботливой жены, – сообщили в Сортаваль-
ской больнице.

Новый специалист углубленно интересу-
ется проблемами, связанными с рассеянным 
склерозом. Доктор планирует укреплять про-
фессиональный опыт и продолжит освоение 
программ по диагностике и лечению этого 
сложного заболевания.

Примечательно, что супруг Асель Варга-
новой Тимофей с недавнего времени также 
работает в Сортавальской больнице врачом-
реаниматологом палаты реанимации и интен-
сивной терапии отделения острых нарушений 
мозгового кровообращения.

Тяжело переболевших ковидом 
в Петрозаводске будут проверять 

на латентный туберкулез
Обследование позволит выявлять в организме инфекцию, 

при которой нет активного заболевания
Тяжело переболевших COVID-19 будут проверять на туберкулез в поликлиниках 

Петрозаводска. Об этом сообщил глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков. Пилот-
ный проект запустят в апреле.

«Пациенты, перенесшие легочные инфекции средней и тяжелой степеней, находятся в 
группе риска по развитию многих заболеваний, – пишет Михаил Охлопков. – Опыт панде-
мии показал, что такие пациенты из-за резко ослабленного иммунитета имеют предраспо-
ложенность и к другим инфекционным заболеваниям, в частности, туберкулезу. Конечно, 
эту ситуацию можно и нужно контролировать, проводя профилактические мероприятия».

Вместе с Минздравом в проекте участвуют Республиканский противотуберкулезный дис-
пансер, городские поликлиники № 2 и 3. Пациентам, перенесшим ковид средней и тяжелой 
степеней, в ходе углубленной диспансеризации предложат дополнительное обследование 
– постановку иммунологической кожной пробы для оценки наличия или отсутствия латент-
ной туберкулезной инфекции. «Это когда инфекция в организме есть, но нет активного 
заболевания», – объясняет Михаил Охлопков.

Оценку пробы будет проводить врач-фтизиатр, который разъяснит результат и даст 
рекомендации по дальнейшему наблюдению. Обследование и осмотр будут происходить в 
поликлинике, где человек проходит углубленную диспансеризацию.

Чем опасно раздвоение личности
Михаил Охлопков описал особенности проявления этого 

заболевания

Одной из причин раздвоения личности 
может являться гидроцефалия. При этом 
болезнь обычно развивается у людей, кото-
рые в детстве пережили стресс и насилие. Об 
этом рассказал в соцсети Михаил Охлопков.

Гидроцефалия головного мозга имеет 
следующие симптомы с самого рожде-
ния, но некоторые изменения остаются и 
во взрослом периоде: аномально большой 
головной диаметр; истонченные покровы 
кожи с выделяющимися венами. Во взрос-
лом периоде это проявляется высоким лбом, 
низкопосаженными ушными раковинами, 
напряженным родничком; фокусирование 
взгляда книзу или кверху, когда радужки 
глаза расположены преимущественно внизу 
или наверху. Отсюда и симптом восходящего 
или нисходящего солнца. Во взрослом воз-
расте остаточная умеренная гидроцефалия 
характеризуется только описанными про-
явлениями и частыми головными болями, 
пояснил министр. На 100 000 человек пато-
логия встречается в 100–350 случаях.

По словам Михаила Охлопкова, состо-
яние раздвоения личности представляет 
опасность для пациента.

«Снижение интеллекта долго не про-
является. Люди, болеющие гидроцефалией, 
могут быть успешными врачами, учителями 
и адвокатами. Но со временем гидроцефаль-
ный синдром может привести к диссоциатив-
ному расстройству идентичности, широкой 
публике известному под неофициальным 
названием «раздвоение личности». Это 
любимая тема писателей, которые специали-
зируются на загадках человеческого разу-
ма. К сожалению, случаи, когда человек с 

диссоциативным расстройством идентич-
ности (личности) демонстрирует потряса-
ющие способности или начинает говорить 
на незнакомом языке, обычно встречаются 
только в литературе. В жизни вторая лич-
ность пациента чаще всего дезадаптивна, 
асоциальна и даже опасна для физического 
здоровья человека», – объяснил министр. 
Распространенность заболевания составляет 
около 1,5% и встречается одинаково часто 
у женщин и мужчин в любом возрасте.

Как сообщил глава карельского Мин-
здрава, болезнь обычно развивается у людей, 
которые в детстве пережили серьезный 
стресс, отсутствие заботы со стороны взрос-
лых, а также эмоциональное, физическое 
или сексуальное насилие.

«Целенаправленной профилактики 
диссоциативного расстройства личности 
не существует, поскольку причины разви-
тия заболевания носят скорее социальный, 
чем медицинский характер. Как первичная 
причина возникновения синдрома рассма-
триваются эпизоды насилия над незрелой 
личностью. Запущенные случаи раздвоения 
личности возникают тогда, когда диагности-
ка заболевания была произведена слишком 
поздно. Такие ситуации приводят к глазо-
двигательным и зрительным патологиям, 
речевым нарушениям, изменению форм 
черепа, умственной отсталости, физической 
недоразвитости, расстройствам психики», 
– рассказал Михаил Охлопков.

День осведомленности о диссоциатив-
ном расстройстве идентичности, извест-
ном как раздвоение личности, отмечали 
5 марта.
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«Живое и еще более живое» 
О недавно вышедших альбомах работ Аркадия Морозова и Мюда Мечева

 Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

Собрания работ художников Мюда Мече-
ва и Аркадия Морозова теперь можно поде-
ржать в руках, полистать и принести домой. 
В разных издательствах вышли альбомы, 
посвященные творчеству больших худож-
ников и включающие в себя значительную 
часть их наследия.

 «Аркадий Морозов»
Презентация альбома «Аркадий Морозов» 

прошла в Городском выставочном зале. Совсем 
недавно тут была выставка «Личное дело», 

созданная кураторами из портретов и автопор-
третов Аркадия Морозова. И на вернисаже, и 
на презентации было много друзей, родных, 
учеников и поклонников творчества Аркадия 
Морозова. Многие до сих пор не могут привык-
нуть к мысли, что художника нет среди нас. 
Но и смерти нет. Об этом был сон, который 
Екатерина Рычкова сочла уместным расска-
зать на презентации альбома:

– На 40-й день мне приснился Аркадий 
Иванович. Во сне он буквально вышел из 
могилы, отряхнулся, усмехнулся и сказал: 
«Смерти-то нет!» Вот такой оптимистичный 
посыл. Остается память, остаются дела, кото-
рые продолжают жизнь художника.

Издание «Аркадий Морозов» включает в 
себя графику, живопись, коллаж и ассамбляж 

художника. Каждому вид искусства посвящен 
отдельный раздел. В книгу также включены 
биографическая справка, CV художника (резю-
ме) и три аналитических текста, написанных 
искусствоведами Марией Юфа, Екатериной 
Рычковой и Артемом Стародубцевым – людь-
ми, близко знавшими художника. Автором-
составителем и издателем книги выступил 
старший сын Аркадия Ивановича Арсений 
Морозов. Его фотография отца, уходящего 
в воду с красным стулом в руке, открывает 
альбом.

Книга собрана по хронологическому прин-
ципу. Конечно, деление на этапы биографии 
художника условно, но тут важно было зафик-
сировать перемены, которые происходили в 
творчестве художника. Хроника перемен, 

хроника внутреннего развития даются здесь 
с точным пониманием идей автора в контек-
сте времени.

Оформлением альбома занимался уче-
ник Аркадия Ивановича дизайнер Иван 
Лисичкин (Смирнов). Именно он придумал 
поместить наброски, легкие графические 
образы художника на обложку издания и 
поля книги. Голова быка, пронзенный Амур, 
кубический портрет, детали каких-то пейза-
жей, интерьеров, чьей-то жизни снабжают 
серьезные исследовательские работы эле-
ментом легкомыслия.

– При всей своей авторитетности Аркадий 
Иванович был человеком игры. Игра – это 
центральная идея в его творчестве, – считает 
коллега Морозова художник и культуролог 

На презентации альбома «Аркадий Морозов»Аркадий Морозов «Лица. Различия». 1994–1998 годы

Иван Лисичкин (Смирнов), Мария Юфа, Артем Стародубцев и Арсений МорозовЕкатерина Рычкова

Рисунки на полях – привет ПушкинуАркадий Морозов «Пожар», «Прикосновение лета». 1988 год
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Артем Стародубцев. Чтобы хорошо понять 
художника, он предлагает в качестве экспе-
римента сделать кураторами его следующей 
выставки не искусствоведов, а психолога, 
филолога, кого-то еще, чтобы публика смогла 
увидеть, как неожиданно можно интерпре-
тировать такие разные темы в творчестве 
Аркадия Морозова.

– Морозов – особенное имя в изобрази-
тельном искусстве. Масштаб его творчества 
только ждет осмысления, но уже ясно, что его 
творчество – важная составляющая искусства 
Карелии, без которой невозможно представить 
себе полноценную картину местной культуры, 
– сказала на презентации альбома заведующая 
Городским выставочным залом Мария Юфа.

По мнению искусствоведа, роль Аркадия 
Морозова, включающую образы графика, 
«нового классика», художника-интеллекту-
ала и педагога-просветителя, вряд ли кому-
то будет по силам исполнить в одиночку. О 
том, что Морозов один, но Морозовых много, 
говорили на презентации многие.

– Я считал своим долгом поучаствовать в 
составлении альбома, потому что с Аркадием 
Ивановичем мы много общались, разговари-
вали на множество тем, в первую очередь про 
искусство. Он прекрасно соединял знания 
о человеке, его психологии с этнографией, 
мифологией в своем творчестве. Это был 
интересный собеседник.

Аркадий Морозов был художником раз-
ноплановым. Все изменения его были зако-
номерны и связаны с какой-то доминантой в 
творчестве – одно вытекало из другого. Мы 
меняемся, но и творчество меняется. И будет 
продолжать меняться и в глазах присутству-
ющих, и в глазах следующих поколений, – 
говорит Артем Стародубцев.

– Много Морозовых, да. Аркадий Ива-
нович был увлечен разными темами. Пита-
тельной средой для него могло быть все что 
угодно – от бантика в прическе студентки до 
монастырской жизни, от язычества до гло-
бальных архетипов. Это вроде разброс тем и 
интересов, но эта многогранность говорит о 
необыкновенной «пространственности» его 
как художника и человека, – считает искус-
ствовед Екатерина Рычкова.

Она объяснила, в частности, как в творче-
стве Аркадия Морозова появились полоски, 
эти самые его «подозрительные» полоски.

– Это связано с периодом, когда Аркадий 
Иванович перешел от графики к живописи 
акрилом на ДВП. В этот момент у него оказа-
лась целая коробка списанных магнитофон-
ных лент. Это приводило его в восторг: на 
этих пленках записана информация, большое 
послание миру. Он несколько лет с ними рабо-
тал. В этом периоде были отражены, наверное, 
все темы, которые есть в мировом искус-
стве: и тема материнства, и тема демонов, и 
пейзажи, и портреты. Здесь есть перекличка 
иллюзии и реальности, живого и еще более 
живого, – рассказывает Екатерина Рычкова.

По словам Арсения Морозова, альбо-
мы «Аркадий Морозов» переданы в музеи, 
галереи и библиотеки. Самым важным сын 
художника считает сохранение памяти об 
отце.

Альбом «Аркадий Морозов» (368 страниц с 
иллюстрациями) издан за счет средств членов 
семьи художника. Здесь представлено около 
300 работ автора. В биографическом разделе 
есть семейные снимки Аркадия Ивановича 
из личного архива наследников. По вопро-
сам приобретения книги можно связываться 
с Арсением Морозовым.

«Мюд Мечев»
Альбом «Мюд Мечев. Собрание станко-

вой живописи и графики» вышел в издатель-
стве «Острова» в международном варианте 
– с параллельным переводом аннотации и 
названий работ на английский язык. Альбом 
включает в себя разделы: «Ранние работы и 
«Калевала», «Пейзажи Севера», «Суровый 
стиль», «Города России», «Европа», «Кораб-
ли», «Портреты», «Натюрморты», «Евангелие». 
Издание также снабжено перечнем художе-
ственных выставок, участником которых 
являлся Мюд Мечев (три большие страницы 
мелким почерком).

По словам Ольги Хлопиной, впервые под 
одной обложкой собраны почти две трети 
станковых работ художника.

– Треть не вошла из-за отсутствия свобод-
ного места, мы были лимитированы и бумагой, 
и средствами, да и книга большего объема 
была бы трудна для просмотра, – объясняет 
вдова художника.

Всего художник написал примерно полто-
ры тысячи станковых работ. Это удивительно, 
потому что мы знаем художника в основном 
как иллюстратора «Калевалы», «Повести вре-
менных лет», Нового Завета. О работоспособ-
ности Мюда Мечева мы уже говорили с Ольгой 
Хлопиной в проекте «Персона».

В отличие от издания «Аркадий Морозов» 
текст, предваряющий работы, написан не искус-
ствоведом. Задачей книги, по словам Ольги 
Хлопиной, было «показать живого Мюда». И 
это удалось. В тексте Ольги Белозерской много 
«домашнего», связанного с родителями худож-
ника (у каждого потрясающая судьба), жизнью 
художника в Карелии (на даче на Бараньем 
Берегу), случаями из жизни, разговорами и 
даже мистическими совпадениями.

Однажды в букинистическом магазине 
на Арбате Мюд Мечев увидел собрание сочи-
нений Шекспира начала века и узнал в нем 
книги из родительской домашней библиотеки. 
Знаком судьбы можно посчитать его работу в 
театре имени Вахтангова. Он был пожарным 
– семье были нужны деньги, поэтому будущий 
большой художник согласился на рутинную 
службу. Новые театральные связи принесли 
Мюду Мечеву знакомство с художником 
Павлом Кориным, который увидел талант в 
молодом человеке и стал его первым и самым 
важным учителем.

Фотографии работ, которые вошли в 
альбом, с охотой и радостью прислали люди, 
обладающие оригиналами, буквально из раз-
ных мест, полушарий и материков. Художника 
знали и любили. Сам он до последнего момен-
та тоже любил людей, природу, саму жизнь. 
В книге есть эпизод про то, как в 89 лет, за 
несколько месяцев до смерти, тяжело больной 
художник посмотрел в окно и сказал: «Какая 
прекрасная жизнь этого мира!»

Мы можем назвать Мюда Мечева карель-
ским художником. Больше 60 лет он факти-
чески жил на два города – Москву и Петро-
заводск. В первые годы из Петрозаводска 
он добирался до своего дома на Бараньем 
Берегу на теплоходе «Беломорье», который 
в народе прозвали «Белодырьем». Получал 
письма, отправленные на странный адрес: 
Петрозаводск. Главпочтамт. Зимник. Мече-
ву. В альбоме много карельских пейзажей, но 
также много городского – московского, петер-
бургского. В разделе «Города» есть работы, 
посвященные европейским городам – Риму, 
Флоренции, Венеции, Вене, Хельсинки, Лон-
дону, Амстердаму, Парижу, Праге, Брюсселю, 
Стокгольму. Большая часть работ написана в 
импрессионистической манере, вызывающей, 
особенно сейчас, у нас легкую грусть.

Альбом «Мюд Мечев» позволяет нам 
проникнуться настроением автора, в каких-
то местах – настроением эпохи, а также ока-
заться в незнакомом, но как будто и знакомом 
месте, приглядеться к деталям, почувствовать 
воду, воздух, ветер, снег. В финале книги мы 
можем прикоснуться к вечному – к истории 
про Бога, его крест, веру, страдание и радость.

– Я не поклонник прописных истин. И 
общеизвестное «когда говорят пушки, музы 
молчат», на мой взгляд, абсолютно неверно. 
Лежащий передо мной альбом тому свиде-
тельство, – резюмирует Ольга Хлопина.

***
Наша справка: альбом издан благодаря 

финансовой поддержке Дмитрия Дойхена. 
По вопросам приобретения книги можно обра-
щаться в издательство «Острова» и к вдове 
художника Ольге Хлопиной.

Мюд Мечев за работой в мастерской на Бараньем Берегу. 2008 год

Альбом «Мюд Мечев»

Мюд Мечев «В северных широтах», «Рыбацкая гавань на острове Шалим». 1961, 1964 годы

Мюд Мечев «Вознесение». 2006 год
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Доклад Уполномоченного 
по правам человека в Республике Карелия

Вступительное слово
 Представляю пятнадцатый ежегодный доклад о 

деятельности Уполномоченного по правам человека в 
Республике Карелия (далее – доклад), также он – чет-
вертый с момента избрания меня на данную должность. 
Доклад – итог нашей командной аналитической работы.

2022 год, как и 2023 год – для нас юбилейные: 15 лет 
назад в нашей республике впервые был принят закон 
«Об Уполномоченном по правам человека в Республике 
Карелия» от 12 ноября 2007 года № 1132-ЗРК, а с января 
2008 года на должность Уполномоченного по правам чело-
века в Республике Карелия был избран первый УППЧ в 
РК – Шмыков В.А. В 2020 году был принят новый закон 
«Об Уполномоченном по правам человека в Республике 
Карелия» от 09 декабря 2020 года № 2519-ЗРК.

 Особенностью 2022 года явилось продолжение 
заболеваний разновидностями вируса COVID-19, объ-
явление 24.02.2022 г. специальной военной операции 
(далее – СВО), объявление частичной мобилизации в 
соответствии с указом президента РФ от 21.09.2022 № 647 
«Об объявлении частичной мобилизации в Российской 
Федерации», выход Российской Федерации из Конвенции 
по правам человека (1950 г. ратифицированной в РФ в 
1998 г.), из-под юрисдикции Европейского суда по правам 
человека и Совета Европы. Однако у граждан Российской 
Федерации, в том числе, проживающих на территории 
Республики Карелия, осталась возможность обращения в 
международные инстанции за защитой своих прав, если 
они считают, что в России их не защитили – это четыре 
комитета Организации Объединенных Наций :

– Комитет по правам человека;
– Комитет по вопросам ликвидации всех форм дис-

криминации в отношении женщин;
– Комитет против пыток;
– Комитет по ликвидации расовой дискриминации.
 В 2022 году новыми направлениями работы уполномо-

ченных по правам человека в Российской Федерации и в 
Республике Карелия стало оказание помощи гражданам, 
эвакуированным с территории Украины, Донецкой Народ-
ной Республики (далее – ДНР) и Луганской Народной 
Республики (далее – ЛНР), которые получали адресную 
социальную помощь, а также помощь военнослужащим, 
выполняющим свой долг в зоне проведения СВО и чле-
нам их семей. 

 В приоритетном порядке рассматривались обращения, 
связанные с проведением СВО. В основном это вопросы 
помощи в поиске пропавших, либо попавших в плен; про-
блем выплат пособий семьям мобилизованных и ушедших 
служить по контракту.

 Данные обстоятельства нашли свое отражение и в 
обращениях граждан, поступавших на имя УППЧ в РК, 
на которые она реагировала в первоочередном порядке 
и старалась анализировать их совместно с учеными и 
специалистами.

 Так, 15-16 сентября 2022 года в Петрозаводске, нами, 
при участии и на базе Северного института (филиала) 
ВГУЮ (РПА Минюста России) в Петрозаводске, состоя-
лась Всероссийская научно-практическая конференция 
«Защита прав человека и гражданина, как приоритетное 
направление государственной политики», посвященная 
15-летию создания института Уполномоченного по правам 
человека в Республике Карелия. В ней приняли участие 
Уполномоченные по правам человека и работники их 
аппаратов из Орловской и Пензенской областей, Респу-
блики Алтай, Пермского Края. С приветственным словом 
выступили: Главный федеральный инспектор по Респу-
блике Карелия, заместитель председателя ЗС РК и пер-
вый Уполномоченный по правам человека в Республике 
Карелия Шмыков В.А. 

 Хотелось бы отметить взаимодействие с органами 
государственной, федеральной, республиканской и муни-
ципальной власти и, особенно, с Оперативной группой 
по рассмотрению жалоб граждан по вопросам частичной 
мобилизации и Главой Карелии Парфенчиковым А.О., как 
гарантом Конституции республики, который проявлял и 
проявляет открытость и оперативность в решении мно-
гих вопросов, взявший на себя огромный пласт работы, 
связанный с оказанием помощи и защиты прав участни-
ков СВО и членов их семей, а также спасибо Военному 
комиссару Республики Карелия Артемьеву А.А., который 
круглосуточно был с нами на связи, при необходимости. 
Отдельно выражаю благодарность заместителю главы 
Республики Карелия по внутренней политике Корсакову 
И.Ю., министру национальной и региональной политики 
РК Киселеву С.В., главе Петрозаводского городского 
округа Любарскому В.К. А положительная оценка нашей 
работы со стороны центральных органов нашла отраже-
ние в письмах Уполномоченного по правам человека в 
Российской Федерации Москальковой Т.Н., награжде-
нии Уполномоченного по правам человека в Республике 

Карелия почетной грамотой Уполномоченного по правам 
человека в Москве Потяевой Т.А., в связи с 15-летием 
создания института Уполномоченного по правам чело-
века в Республике Карелия, а также благодарности за 
высокие достижения в профессиональной деятельности 
в сфере юриспруденции и вклад в развитие Карельского 
регионального отделения, от имени Исполнительного 
директора – Руководителя Аппарата Ассоциации юристов 
России Спиридоновой Е.Н. (г. Москва).

Введение
Доклад о деятельности УППЧ в РК за 2022 год под-

готовлен в соответствии с положениями статьи 16 Феде-
рального закона «Об уполномоченных по правам чело-
века в субъектах Российской Федерации» от 18.03.2020 
N 48-ФЗ и статьей 8 Закона Республики Карелия от 9 
декабря 2020 года N 2519-ЗРК «Об Уполномоченном по 
правам человека в Республике Карелия». УППЧ в РК 
представляет ежегодный доклад о своей деятельности 
в Законодательное Собрание лично, главе Республики 
Карелия, Уполномоченному по правам человека в Рос-
сийской Федерации, Председателю Верховного Суда 
Республики Карелия, председателю Арбитражного суда 
Республики Карелия, прокурору Республики Карелия. 
Кроме того, доклад подлежит опубликованию в газете 
«Карелия», также он будет размещен на официальном 
сайте Уполномоченного (https://www.ombudsmankarelia.
nubex.ru). Публичное освещение доклада, на наш взгляд, 
более полно поможет его пониманию, усилит сотруд-
ничество всех ветвей власти, институтов гражданского 
общества, жителей нашей республики. 

 Одной из целей настоящего доклада является при-
влечение внимания органов власти всех уровней, инсти-
тутов гражданского общества к причинам, порождающим 
нарушения прав и свобод человека и гражданина на тер-
ритории республики.

 Доклад содержит информацию о взаимодействии Упол-
номоченного по правам человека в Республике Карелия 
с Уполномоченным по правам человека в Российской 
Федерации, органами государственной власти, органа-
ми местного самоуправления, а также общественными 
организациями и движениями.

 Правовой статус Уполномоченного по правам человека 
включает в себя осуществление связи между властью и 
обществом. Как государственный орган, Уполномоченный 
выступает посредником между ними, осуществляет мони-
торинг действий государственной власти в соответствии с 
принципами и нормами в области защиты прав человека 
и гражданина, рекомендует государственным органам, 
их структурным подразделениям, организациям, формы 
по совершенствованию их деятельности, способствует 
распространению сведений по вопросам содействия в 
защите прав и свобод человека и гражданина и право-
вому просвещению.

Для оказания всесторонней помощи по обращениям, 
заключено 20 соглашений о взаимодействии по вопро-
сам защиты прав и свобод граждан между УППЧ в РК с 
органами власти и организациями (см. перечень в разделе 
3.2. настоящего доклада).

 Мы надеемся, что органами власти всех уровней, а 
также должностными лицами доклад будет принят во вни-
мание с целью решения конкретных вопросов, выработки 
действенных мер реагирования и профилактики наруше-
ний прав и свобод человека и гражданина в республике.

Глава 1. Содействие 
в реализации прав 
и свобод человека 

и гражданина 
в Республике Карелия. 

Рассмотрение обращений, 
поступивших 

к Уполномоченному по правам 
человека в Республике Карелия 

в 2022 году, их динамика 
и структура

 Под правами человека и гражданина понимается кол-
лективная воля общества, которую призвано обеспечить 
государство. Права и свободы человека не могут быть 
ликвидированы, но могут быть ограничены на законных 
основаниях по решению суда.

 В международной и российской науке и практике 
существует несколько классификаций прав человека. 
Наиболее распространенная по сферам общественных 
отношений, выделяющая следующие категории прав:

– личные (гражданские); 
– социальные;
– государственной защиты;
– экономические;
– культурные.
 Под свободами понимают возможность человека 

осуществлять свой выбор и действовать, исходя из соб-
ственных убеждений. Предоставляя свободы, государство 
делает акцент именно на свободном и самостоятельном 
самоопределении человека в различных сферах жизни. 
Основные права и свободы человека и гражданина указа-
ны в Конституции Российской Федерации, в Карелии мы 
основываемся и на Конституции республики, что явля-
ется основным ориентиром в реализации прав и свобод 
человека и гражданина.

 Говоря о содействии в защите прав человека и граж-
данина, мы в первую очередь анализируем поступившие 
жалобы и заявления. Общее количество обращений, 
поступивших на имя УППЧ по РК в 2022 году – 469, в 
том числе письменных – 332 (71%), через «виртуальную 
приемную» – 75 (22%);

– коллективных (подписано 5 и более лицами) – 6 (1%) 
(на бездействие органов полиции по вопросам нарушения 
«режима тишины» в многоквартирных домах, организации 
собрания (схода) жителей одного из северных поселков, 
необоснованных тарифов ЖКХ, проблемы в интересах 
иностранных граждан с оформлением миграционных карт 
(заявители из Центра временного содержания иностранных 
граждан (далее – ЦВСИГ МВД России по РК), жалобы 
на действия (бездействие) органов государственной и 
муниципальной власти.

 Обращения по группам прав: 
– личные (гражданские) права (право на жизнь, досто-

инство, неприкосновенность личности, гражданство, сво-
бодное передвижение, определение своей национальной 
принадлежности, свобода вероисповедания, свобода мысли 
и слова, право на информацию и др.) – 89 (19%);

– экономические права (право на частную собствен-
ность, право на занятие предпринимательской деятельно-
стью, вопросы землепользования, таможенного законода-
тельства и др.) – 9 (2%), (вопросы по данной группе прав 
поступают и разрешаются, в том числе, Уполномоченным 
по защите прав предпринимателей в Республике Карелия;

– социальные права (защита семьи, материнства, дет-
ства, право на пенсионное обеспечение, право на жили-
ще, охрану здоровья и медицинскую помощь, трудовые 
права, пенсионное обеспечение, право на благоприятную 
окружающую среду) – 239 (51%), (вопросы по данной 
группе прав поступают и разрешаются, в том числе Упол-
номоченным по правам ребенка в Республике Карелия;

– культурные права (право на пользование родным 
языком, на образование, свободу творчества, преподава-
ния, участие в культурной жизни и др.) – 4 (1%);

 – гарантии государственной защиты (соблюдение 
прав в уголовном, 

 гражданском и административном судопроизводстве, 
а также – прав граждан в местах принудительного содер-
жания) – 128 (28%).

 В том числе поступили обращения от иностранных 
граждан:

 – от гражданки Латвии – о содействии в оплате несчаст-
ного случая по туристическому страховому полису;

– от гражданина Таджикистана – жалоба , в связи 
с длительным сроком (более полугода) содержания в 
ЦВСИГ МВД России по РК;

– от гражданки Украины – о содействии в поиске 
пропавшего супруга, находившегося в зоне СВО;

– от 4-х граждан Узбекистана (коллективное обраще-
ние) о содействии в организации встречи с руководством 
ЦВСИГ МВД России по РК и оформлении миграционных 
карт.

 Одно обращение поступило от лица, не имеющего 
государственного гражданства, содержащегося в ЦВСИГ 
МВД по РК, с просьбой о содействии в получении им 
гражданства Российской Федерации.

 Особенностью обращений,  поступивших в 
2022 году, являются вопросы продолжающихся массо-
вых заболеваний разновидностями вируса COVID-19 и 
проведением специальной военной операции (СВО), по 
отсрочке призыва, демобилизации, выплатам пособий, 
поиске пропавших, либо попавших в плен, альтернатив-
ной гражданской службе, внесении изменений в зако-
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нодательство о мобилизации), на которые УППЧ по РК 
реагировала в первоочередном порядке.

 Обращения поступали от лиц, находящихся в местах 
принудительного содержания, в других субъектах РФ и, 
в большинстве – из районов Карелии (более половины из 
общего числа – из Петрозаводска). Территориальный дис-
баланс можно объяснить, тем что большинство социально 
и экономически активных граждан Карелии проживают 
непосредственно в столице республики. 

 Уполномоченным, с целью личного приема граждан, 
проведены:

– 2 выезда в муниципальные районы: Пряжинский 
район, Пряжу (с посещением ГБУЗ РК «Республиканская 
психиатрическая больница» в пос. Матросы), Медвежье-
горский район, Медвежьегорск; 

 – 8 выездов в учреждения уголовно-исполнительной 
системы УФСИН России по РК, принято – 18 человек;

 – 4 приема совместно с Карельским отделением 
партии «Единая Россия», в ее Общественной приемной. 
Другие отделения партий республики приглашений не 
направляли.

 В 2022 году УППЧ по РК писем, запросов в органы 
государственной власти, их подведомственные учрежде-
ния, организации в количестве направленно– 380;

 – получены и направлены заявителям мотивирован-
ные ответы по существу обращений в количестве – 420.

 Для подготовки доклада УППЧ в РК направила 27 
запросов в органы государственной федеральной, респу-
бликанской и муниципальной власти, их подведомствен-
ные учреждения, общественные организации. Некоторые 
предоставленные данные (статистические, вопросы по 
компетенции указанных ведомств), использованы при 
подготовке Доклада.

 Системных нарушений прав и свобод человека и 
гражданина на территории Республики Карелия в 2022 
году не выявлено.

1.1. Личные (гражданские) 
права и свободы, в том числе, 

право на жизнь в условиях 
специальной военной операции 

(СВО)
 Личные (гражданские) права – это права человека, 

как биосоциального существа вне зависимости от пола 
и социального положения: право на жизнь, свободу и 
неприкосновенность, на свободное определение националь-
ности и языка, на честь и достоинство, на гражданство, 
свободу совести и вероисповедания, равенство перед 
законом и судом, на презумпцию невиновности, свобо-
ду передвижения и свободу выбора места жительства, 
неприкосновенности жилья и частной жизни, право на 
тайну телефонных переговоров и переписки. 

 В любом обществе самым важным правом человека 
является право на жизнь. Данное право является основным, 
базовым для всех остальных прав и свобод человека и 
гражданина, которые закреплены в ч. 1., ст. 20 Консти-
туции РФ, и поэтому право на жизнь подлежит особой 
охране со стороны государства и общества.

 Право человека на жизнь является неотъемлемым, 
неотчуждаемым от рождения.

 Закрепление основных прав и свобод в основном 
законе гарантирует защиту таких прав со стороны госу-
дарства. Они составляют ядро правового статуса личности 
и основу других прав, закрепляемых соответствующими 
отраслями права.

 Именно поэтому на первое место мы ставим работу 
с обращениями, поступившими к УППЧ в РК в связи с 
проведением СВО.

 По вопросам проведения СВО в 2022 году поступило 
63 обращения, в том числе 18 обращений от инициатив-
ной группы «Мы рядом» отстаивающие интересы, от 
имени родителей детей-инвалидов, инвалидов с детства, 
многодетных семей, а также неравнодушных граждан с 
активной гражданской и жизненной позицией, с просьбой 
оказать содействие в вопросе расширения категорий 
граждан, имеющих право на отсрочку от призыва на 
военную службу по частичной мобилизации. Заявители 
указывали на необходимость внесения поправок в Феде-
ральный закон от 26.02.1997 N 31-ФЗ (ред. от 04.11.2022) 
"О мобилизационной подготовке и мобилизации в РФ" 
(с изм. и доп., вступ. в силу с 15.11.2022), в части предо-
ставления отсрочек от призыва на военную службу по 
мобилизации:

– отцам (опекунам, попечителям) детей-инвалидов до 
18 лет, в независимости от статуса заболевания, совместно 
проживающим с ними;

– отцам (опекунам, попечителям) инвалидов с детства, 
совместно проживающим с ними;

– отцам, воспитывающим трех и более детей в возрасте 
до 18 лет, а также имеющим двоих детей и беременную 
жену, сроком от 22 недель. 

 Трудно не согласиться с доводами заявителей – отсроч-
ка от призыва многодетных отцов, имеющих 3-х и более 
детей в семьях – это сохранение от возможного распада 
семей, предотвращение от возможного сиротства огром-
ной массы детей. Это – поддержание возможности роста 
населения России. Многодетные родители, как правило, 
настроены на рождение новых детей, которые в будущем 

станут снова родителями. Многодетные отцы из полных 
семей с 3-мя и большим количеством детей в основном– 
ответственные труженики, активные общественники, 
патриоты своего Отечества, пример для других граждан. 
Они укрепляют наше общество, являются примером для 
своих ровесников и молодежи, сохраняют в нем лучшие 
традиции, устойчивы к влиянию деструктивных и враж-
дебных нашей стране сил.

 Так, на имя УППЧ в РК в ноябре 2022 года обратилась 
гражданка с просьбой разобраться в ситуации с социаль-
ной выплатой, ее супругу, призванному по частичной 
мобилизации и участвующему в СВО. Выплаты в октябре 
– ноябре он не получил. УППЧ в РК взяла на личный 
контроль обращение, заявительнице были разъяснены 
способы решения поставленного вопроса – обратить-
ся в ведомства, в компетенции которых он находится, 
провела переговоры с военкомом Республики Карелия 
Артемьевым А.А. Была подключена Военная прокурату-
ра Петрозаводского гарнизона, Оперативная группа по 
рассмотрению жалоб граждан по вопросам частичной В 
итоге в декабре 2022 года социальная выплата супругу 
гражданки была произведена.

1.2. Политические права
 Конституция РФ закрепляет систему политических 

прав и свобод человека и гражданина, позволяющих каж-
дому учавствовать легальными способами как в органи-
зации, так и в деятельности государства.

 Соблюдение и защита избирательных прав граждан 
– важная задача всех уполномоченных субъектов Рос-
сийской Федерации по правам человека, в том числе, 
это связано и с защитой культурных прав, права на поль-
зование родным языком – избирательные бюллетени в 
нашей республике были представлены, помимо русского, 
на языках коренных народов.

 В 2022 году в Карелии состоялись выборы главы 
республики и глав местного самоуправления. По реше-
нию ЦИК РК, голосование проводилось три дня подряд 
– 9, 10 и 11 сентября 2022 года. На 1 января 2022 года в 
республике было зарегистрировано 506 467 избирателей, 
из которых около 41,5 % (210 313 избирателей) в Петро-
заводском городском округе. 

 В республике были открыты 463 избирательных 
участка, в том числе, в местах временного пребывания 
граждан, из них 4 – в медицинских учреждениях и один 
на острове Кижи. Глава республики избирался сроком 
на 5 лет.

 В работе по защите избирательных прав граждан 
УППЧ в РК взаимодействовала с ЦИК РК, органами 
государственной власти, общественными организациями, 
являлась членом регионального Общественного штаба 
(далее – штаб) по наблюдению за выборами, проходив-
шими в сентябре 2022 года.

 УППЧ в РК три раза (июнь-сентябрь 2022г.) приняла 
участие в работе штаба. Так, 1 сентября участвовала в 
заседании, где были подписаны Соглашения о сотрудниче-
стве между Общественной палатой Республики Карелия 
и пятью парламентскими политическими партиями, а 
также НКО, в целях обеспечения общественного наблю-
дения за проведением голосования на всех избирательных 
участках 9, 10 и 11 сентября 2022 г. 

 8 сентября 2022 года в Петрозаводске начала работать 
Мониторинговая рабочая группа по выборам Совета при 
Президенте РФ по развитию гражданского общества и пра-
вам человека, член которого, Евдокимова Н.Л., совместно 
с УППЧ в РК, осуществляли мониторинг выборов главы 
Карелии и муниципальных органов власти с выездами 
в Прионежский и Медвежьегорский районы, провери-
ли работу избирательной комиссии в труднодоступных 
территориях, в том числе на острове Кижи.

 В день выборов, 9 сентября 2022 года УППЧ в РК 
посетила СИЗО-1 в Петрозаводске с проверкой соблюдения 
политических прав в ходе выборов содержащихся там 
лиц, законности осуществления выборов, а ведущий спе-
циалист по обеспечению деятельности Уполномоченного 
посетил два ИВС МВД России по РК в Петрозаводске. 
Нарушений не выявлено, однако эти вопросы всегда на 
контроле у УППЧ в РК.

1.3. Социальные права
 В 2022 году наибольшее количество обращений к 

Уполномоченному поступило по вопросам защиты и вос-
становления социальных прав граждан. 

 Конституция РФ устанавливает следующие основные 
социальные права:

 – медицинское обслуживание и охрана здоровья;
 – право на отдых;
 – право социального обеспечения;
 – свобода труда, безопасные условия для трудящихся;
 – поддержка и защита семьи, как союза мужчины 

и женщины;
 – право на жилье;
 – поддержка инвалидов и пожилых людей.
 В соответствии со ст. 19 Федерального закона от 

21.11.2011 № 323-ФЗ «Об основах охраны здоровья граждан 
в РФ», гражданин имеет право на медицинскую помощь 
в гарантированном объеме, оказываемую без взимания 
платы и в соответствии с программой государственных 
гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской 

помощи, ежегодно утверждаемой правительством РФ. 
 По проблемам оказания медицинской помощи, лече-

ния, установления группы инвалидности, в 2022 году на 
имя УППЧ в РК поступило 54 обращения, в том числе от 
лиц, находящихся в местах принудительного содержания. 
Проблема усугубляется тем, что существует нехватка 
медицинского персонала в учреждениях УФСИН России 
по РК, причина: специфика работы, низкая заработная 
плата медицинских работников, не возможность своев-
ременного обеспечения жильем.

 Например, на имя УППЧ в РК обратилась граждан-
ки в отношении ее сына, содержащегося в ФКУ ИК-9 и 
имеющего серьезное хроническое заболевание, течение 
которого обострилось в осенний период. УППЧ в РК, 
при посещении ИК-9 и проведении личного приема по 
обращениям содержащихся там лиц, в том числе, провела 
личную встречу с гражданкой. По результатам встре-
чи состоялись переговоры УППЧ в РК с руководством 
исправительного учреждения и было принято решение о 
переводе заключенного в РБ-2 для медицинского наблю-
дения и лечения;

 – решались и вопросы экологии, так УППЧ в РК 
поступила жалоба от жительницы поселка в Лоухском 
районе гражданки по поводу ненадлежащей организации 
работы управляющей компании, занимающейся водоснаб-
жением, а также, функционированием сетей бытовой 
канализации. УППЧ в РК был направлен запрос в рай-
онную прокуратуру, что администрацией района не при-
нято мер по организации открытого конкурса по отбору 
управляющей организации в сельском поселении, в связи 
с чем в районный суд направлено исковое заявление о 
понуждении органа местного самоуправления провести 
соответствующий конкурс. Главе администрации района 
внесено представление об устранение нарушений закона 
с требованием оперативного принятия мер по организа-
ции ремонта объектов водоснабжения и вывоза жидких 
бытовых отходов, а также привлечению виновных лиц к 
ответственности. Устранение нарушений поставлено на 
контроль в министерстве строительства, ЖКХ и энер-
гетики РК и, непосредственно в прокуратуре района;

 – кроме рассмотрения обращений граждан, институтом 
УППЧ в РК рассматривается социально-экономическая 
ситуация в республике, в частности, публикации в СМИ 
и социальных сетях. В декабре 2022 года в газете «ТВР-
Панорама» была представлена информация от жителей 
поселка Хвойный (Беломорский р-н), которые сообщали, 
что при строительстве моста через р.Сума, материалы 
(песок, камни) использовались с местной свалки (несанк-
ционированной) твердых коммунальных отходов (часть 
мусора попала в реку), после чего, жители поселка были 
взволнованы ухудшением качества воды. После вмеша-
тельства Росприроднадзора, часть свалочного песка и 
камней было убрана, а часть осталась в реке и на берегу. 
По данному факту УППЧ в РК было направлено письмо в 
прокуратуру Беломорского района. По ее информации, в 
связи с поступившими сведениями о загрязнении р.Сума 
материалами со свалки, в отношении строительной компа-
нии – ООО «СП5» объявлено предостережение о недопу-
стимости нарушения Водного кодекса РФ и Правил охраны 
поверхностных водных объектов. Место вышеуказанной 
несанкционированной свалки было ликвидировано силами 
ГКУ «Беломорское центральное лесничество»;

 – на имя УППЧ в РК в марте 2022 года поступила 
жалоба от инвалида 1 группы, находящейся в стацио-
нарном учреждении ГБСУ СО «Медвежьегорский пси-
хоневрологический интернат» (далее – ПНИ) по защите 
своего права на социальное обеспечение – предоставление 
средств (предметы личной гигиены) по индивидуальной 
программе реабилитации, которые ей перестали постав-
лять с января 2022 года. В ходе рассмотрения жалобы, 
УППЧ в РК направлены запросы в ПНИ, министерство 
социальной защиты РК, Фонд социального страхования 
в РК. В итоге в ускоренном порядке ПНИ осуществил 
закупку средств личной гигиены и инвалид теперь обе-
спечена ими в необходимом количестве. 

 В качестве примера защиты социальных прав можно, 
также, привести жалобу от гражданки на бездействие 
сотрудников отделения полиции № 2 Управления Мини-
стерства внутренних дел России по Петрозаводску (далее 
– ОП) о том, что сосед по дому создает невыносимые 
условия проживания не только заявительнице, но и ее 
престарелой матери и двум детям-инвалидам, а именно 
нарушает тишину и покой, на замечания отвечает оскорбле-
ниями, словесно угрожает жизни и здоровью ей и членам 
семьи. Сотрудники полиции формально отнеслись к данной 
ситуации, считая, что заявительница оговаривает соседа. 
По запросу УППЧ в РК, прокуратурой Петрозаводска 
проведена проверка, в ходе которой установлено, что 
участковым уполномоченным проверка по обращению 
фактически не была проведена, необходимые юридически 
значимые обстоятельства не были установлены, несмо-
тря на то, что в своих обращениях гражданка сообщала 
о высказывании оскорблений соседом, должностным 
лицом оценка указанным доводам не давалось. Проку-
ратурой Петрозаводска в ОП внесено представление об 
устранении нарушений закона, которое рассмотрено и 
приняты меры по наказанию работника органа полиции.

 В прошлом году для республики по-прежнему был 
актуален вопрос, касающийся жилищной сферы. Соци-
альное жилье не предоставляется даже по вынесенным 
судебным решениям, а неисполнение судебных решений 
о предоставлении жилья гражданам нарушает гарантиро-
ванные Конституцией РФ права на доступ к правосудию 
и на судебную защиту. 

(Продолжение на стр. 22)
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 По предоставленной Управлением Федеральной служ-
бы судебных приставов России по Республике Карелия 
(УФССП) в 2022 году информации на исполнении нахо-
дилось 289 исполнительных производств в частности на 
бездействие (администрации Петрозаводского городского 
округа) о предоставлении гражданам жилых помещений, 
возбужденных в 2022 г. – 112.

 Приведем примеры рассмотрения обращения, каса-
ющегося жилищного вопроса: 

 – к УППЧ в РК обратилась гражданка, об оказании 
содействия в предоставлении жилья на условиях социаль-
ного найма и признанной постановлением администрации 
сельского поселения нуждающейся в жилом помещении, 
как «погорельца». После обращения УППЧ в РК жилое 
помещение предоставлено не было, но прокуратурой 
республики проведена проверка доводов указанного 
обращения, которые подтвердились. администрацией 
поселения в должной мере не принималось мер по обе-
спечению заявительницы жилым помещением, проку-
ратурой Сегежского района главе поселения внесено 
представление об устранений нарушений закона, про-
куратурой Республики Карелия ей дано поручение, при 
необходимости, оказать заявителю содействие в под-
готовке искового заявления в суд об обязании органа 
местного самоуправления предоставить пригодное для 
проживания муниципальное жилье;

 – к УППЧ в РК обратился гражданин, который сооб-
щил, что администрация Суоярвского района (далее – 
администрация) предоставила ему жилое помещение в 
доме, который подлежит сносу, хотя первоначально его 
уведомили о предоставлении благоустроенной квартиры. 
По запросу УППЧ в РК, прокуратурой Республики Каре-
лия проведена проверка, в ходе которой установлено, 
что администрацией в рамках реализации Региональ-
ной адресной программы по переселению граждан из 
аварийного жилищного фонда на 2014-2017 годы, заяви-
телю было предоставлено жилое помещение, которое 
по истечении менее 1 года с момента принудительного 
предоставления также было признано аварийным и под-
лежащим сносу. В связи с указанным обстоятельством, 
прокуратурой Суоярвского района главе администрации 
вынесено представление об устранении нарушений закона 
и предоставлении заявителю благоустроенного жилья;

– к УППЧ в РК обратился подследственный, содер-
жащийся в СИЗО-2, который сообщил, что он общается с 
младшим братом – воспитанником ГБУСО ЦПД «Надежда» 
посредством направления писем, однако они до него не 
доходят, так как администрация учреждения их ему не 
передает. По запросу УППЧ в РК, министерством социаль-
ного развития РК, в ходе проведенной проверки, данный 
факт не подтвердился. Младший брат готов поддерживать 
отношения с заявителем, и учреждение в этом ему не 
препятствует. Все письма и ответы направлены адресатам.

 В течение 2022 года к УППЧ в РК поступали и обра-
щения по вопросам трудового законодательства.

 Так, на имя УППЧ по РК поступило обращение от 
гражданки о том, что работодатель принуждает ее к уволь-
нению с должности повара по собственному желанию, по 
надуманным причинам и личной неприязни. По запросу 
УППЧ по РК, Государственной инспекцией труда в Респу-
блике Карелия и прокуратурой Петрозаводска проведена 
проверка, в ходе которой установлено, что заявительница 
продолжает осуществлять трудовую деятельность и рабо-
тодатель больше претензий к исполнению ею трудовых 
обязанностей не имеет.

 Хотим отметить и один пример в сфере трудоустройства: 
поступило обращение от подследственного, содержащего-
ся в ПФРСИ ИК-9, который сообщает, что находится там 
почти 5 лет, имеет большую задолженность по алиментам. 
Он неоднократно обращался с ходатайствами в админи-
страцию учреждения с просьбой о трудоустройстве, но 
получал отказы. Обоснованно считает, что в отношении 
него нарушено право на труд. По запросу УППЧ в РК 
, прокуратура республики отметила, что «привлечь гр. 
«Ф.» к труду в ПФРСИ на основании ст. 77 УИК РФ для 
выполнения работ по хозяйственному обслуживанию учреж-
дения не позволяет указанная норма закона, поскольку, 
согласно ч. 1 ст. 77 УИК РФ, для выполнения работ по 
хозяйственному обслуживанию в следственном изоляторе 
могут быть оставлены осужденные, ранее не отбывавшие 
лишение свободы, которым отбывание наказания назначено 
в исправительной колонии общего режима. Кроме того, в 
ПФРСИ отсутствуют какие-либо производственные объ-
екты и рабочие места, где могли бы быть трудоустроены 
лица, содержащиеся в помещении, функционирующем в 
режиме следственного изолятора (ПФРСИ). На наш взгляд, 
это серьезная проблема для лиц, к сожалению, длительное 
время находящихся под следствием, имеющим долги и, 
с учетом отсутствия дохода и работы, невозможностью 
их погашения. Ззаконодателю предлагаем пересмотреть 
соответствующие нормы УИК РФ, определить возможность 
трудоустройства лиц, длительное время находящихся под 
следствием, о чем было заявлено УППЧ в РК.

1.4. Экономические права
 Экономические права и свободы по Конституции 

РФ – это права, которые включают в себя возможности 
свободного распоряжения имущественными благами и 
ведения хозяйственной деятельности:

 – свобода предпринимательской деятельности (ста-
тья 34);

 – право на частную собственность (статья 35, 36);
 – право наследования (статья 35, часть 4);
 – свобода труда, право на труд в нормальных усло-

виях (статья 37);
 – право на защиту от безработицы (статья 37);
 – право на отдых (статья 37).
 Право на труд гарантировано Конституцией РФ, являет-

ся важнейшим из экономических прав. Анализ обращений 
показывает, что в области соблюдения трудовых прав 
граждан, актуальными проблемами, препятствующими 
их реализации, являются дискриминация по принципам 
пола и возраста.

 В соответствии со статьей 1 Федерального закона 
«Об уполномоченных по правам человека в субъектах 
Российской Федерации» от 18.03.2020 N 48-ФЗ, «деятель-
ность уполномоченного по правам человека в субъекте 
Российской Федерации дополняет существующие средства 
защиты прав и свобод человека и гражданина, не отменяет 
и не влечет пересмотра компетенции государственных 
органов, обеспечивающих защиту и восстановление нару-
шенных прав и свобод».

 Так, к УППЧ в РК поступила жалоба от граждани-
на, в которой он сообщает, что получил отказ от мини-
стерства имущественных и земельных отношений РК в 
предоставлении ему в аренду земельного участка, считая, 
что тем самым, нарушены его гражданские права. По 
запросу УППЧ в РК из министерства был получен ответ 
об обоснованности отказа. Поскольку ответ заявителя не 
устроил, ему было разъяснено, что решение вопроса с 
министерством находится в сфере гражданских правоот-
ношений и может рассматриваться в судебном порядке;

– на имя УППЧ в РК поступило обращение от гражда-
нина, переезжающего на постоянное место жительства 
из Финляндии в РФ (Петрозаводск). При пересечении 
границы, сотрудники пункта пропуска «Вяртсиля» выдали 
ему разрешение на беспошлинный ввоз личного иму-
щества на территорию РФ. Однако, заявитель позже 
получил уведомление из Карельской таможни об уплате 
пошлины в значительной сумме и считал, что его права 
нарушены в части взимания пошлины. В связи со спор-
ностью вопроса и наличием противоречащим, по сути, 
друг другу разрешением и уведомлением таможенного 
органа и, с тем, что заявитель еще не использовал спо-
собы защиты своего права, ему было рекомендовано 
обратиться в вышестоящий орган – Северо-Западное 
таможенное управление и Карельскую транспортную 
прокуратуру. 

1.5. Культурные права
 Культурные права являются основополагающими для 

уважения человеческого достоинства во всем разнообразии 
его проявлений. К культурным правам, в соответствии 
с Конституцией РФ, относятся: право на образование 
(ст.43), свобода литературного, художественного, науч-
ного и технического творчества (ст.44), право на охрану 
интеллектуальной собственности (ч. 1 ст. 44), право на 
участие в культурной жизни, пользование учреждениями 
культуры и доступ к культурным ценностям (ч. 2 ст. 44). 

 В Российской Федерации культурная деятельность 
является неотъемлемым правом каждого гражданина 
независимо от национального и социального происхож-
дения, языка, пола, политических, религиозных и иных 
убеждений, места жительства, имущественного положе-
ния, образования, профессии или других обстоятельств. 

 Задачами УППЧ в РК в данной сфере являются: 
– обеспечение и защита конституционного права граж-

дан Российской Федерации на культурную деятельность;
– создание правовых гарантий для свободной культур-

ной деятельности объединений граждан, народов и иных 
этнических общностей Российской Федерации и других;

 В 2022 году УППЧ в РК приняла участие:
 – во Всероссийской акции «Дарите книги с любовью»;
 – научной Конференции «Краеведческие чтения» с 

информацией об истории становления института Упол-
номоченного по правам человека в Республике Карелия 
и соблюдением культурных прав.

– в пятой Международной Научно-практической кон-
ференции «Архивы и генеалогия».

 Также хотим отметить, что УППЧ в РК наделен правом 
и активно им пользуется, помогая, например конкретным 
людям и Национальной библиотеке Республики Карелия 
запрашивать в Управлении ЗАГС по РК информацию и 
копии документов, содержащие персональные данные 
в интересах заявителей: повторные свидетельства об 
актах гражданского состояния, сведения о родственни-
ках, справки, подтверждающие даты рождения, смерти 
и иные сведения в отношении конкретного лица.

 Так, по обращению гражданки УППЧ в РК направ-
лен запрос в Управление ЗАГС по РК об установлении 
даты смерти ее родственницы, о жизни и деятельности 
которой планируется снимать документальный фильм. 
Ответ с информацией получен своевременно и направлен 
заявительнице.

 В адрес УППЧ в РК в 2022 году по вопросам защиты 
культурных прав поступило 4 обращения, в том числе 1 
устное. Так, на имя УППЧ по РК поступило обращение 
конкурсного управляющего ООО «Онежский трактор-
ный завод», с просьбой о содействии в принятии в ГУ 
«Национальный архив республики Карелия» на хранение 
документов по личному составу работников предприятия, 
поскольку последний ему в этом отказал, несмотря на 
решение Арбитражного суда РК, обязывающее принять 

на архивное хранение указанные документы. УППЧ в РК, 
в пределах своей компетенции, разъяснены заявителю 
способы решения вопроса: он находится в ведении про-
куратуры Республики Карелия, Федерального архивного 
агентства (Росархив) и Министерств культуры Республики 
Карелия. Несомненно, вызывает озабоченность УППЧ в 
РК сохранности архива дел ОТЗ (дел по личному соста-
ву), как стратегического предприятия, давшего название 
городу в масштабах республики и страны в целом.

 – коренной житель о. Кижи обратился с просьбой 
оказать содействие в защите его прав, а именно: исправ-
ления ошибки в реестре, из-за которого земельный уча-
сток, на котором находится унаследованный им родовой 
дом 1905 года постройки, принадлежащего ему на праве 
собственности перешел к ФГБУК «Государственный 
историко-архитектурный и этнографический музей-запо-
ведник «Кижи». Поскольку решение данного вопроса 
находится в сфере гражданско-правовых отношений, 
заявителю рекомендовано обратиться в суд, а также 
в надзорные органы. Вопрос находится на контроле у 
УППЧ в РК.

Глава 2. Соблюдение и защита 
прав человека в местах 

принудительного содержания

2.1. Взаимодействие 
Уполномоченного по правам 

человека в Республике 
Карелия с Управлением 

Федеральной службы 
исполнения наказаний России 

по Республике Карелия
 На основании положений статей 3 и 8 Уголовно-испол-

нительного кодекса РФ, практика его применения осно-
вывается на нормах Конституции Российской Федерации, 
общепризнанных принципах и нормах международного 
права, международных договорах Российской Федерации, 
являющихся составной частью правовой системы Рос-
сийской Федерации, в том числе на строгом соблюдении 
гарантий защиты от пыток, насилия и другого жестокого 
или унижающего человеческое достоинство обращения 
или наказания. 

 Всего в структуре УФСИН России по РК мест при-
нудительного содержания – 7: ФКУ ИК-1, ФКЛПУ РБ-2, 
ФКУ ЛИУ-4, ФКУ ИК-7, ФКУ ИК-9, ФКУ СИЗО-1, ФКУ 
СИЗО-2, в которых по состоянию на 31.12.2022 находи-
лось 2180 человек. 

 Свою деятельность УППЧ в РК осуществляла совмест-
но с УФСИН, ответственным органом за соблюдением норм 
уголовно исполнительного кодекса РФ по содержанию 
подследственных и осужденных лиц по рассмотрению 
обращений граждан Российской Федерации и граждан 
других государств, находящихся в местах принудитель-
ного содержания. 

 В 2022 году УППЧ в РК продолжила работу в преде-
лах своих полномочий, в том числе, в соответствии с 
имеющимся с УФСИН России по РК «Соглашением о 
взаимодействии в вопросах защиты прав и свобод чело-
века и гражданина», содействовала разрешению обраще-
ний заявителей, находящихся в местах принудительного 
содержания. По обращениям проводились личные приемы 
лиц, содержащихся в учреждениях уголовно исполни-
тельной системы.

 От лиц, находящихся в местах принудительного содер-
жания в 2022 году поступило около трети от общего числа 
обращений.

 По сравнению с 2021 годом, количество таких обра-
щений в 2022 году увеличилась на 38%. 

 Основания тематики обращений: 
– жалобы на содержание в учреждениях, нарушение 

правил внутреннего распорядка, на действия администра-
ций учреждений – 23;

– жалобы на действия следственных, судебных орга-
нов, органов прокуратуры и судебных приставов – 32. 

 – просьбы о личном приеме – 11.
 Прочие – по вопросам социального характера: ока-

зания медицинской помощи, предоставления жилья, 
пенсионного обеспечения, трудоустройства.

 Повторные (в ряде случаев – неоднократно) – 14.
 Совместно с представителями УФСИН России по РК 

осуществлено выездов в места принудительного содер-
жания в 2022 году – 8, принято на личном приеме : 18 
человек.

 В ходе таких выездов, уделялось внимание проверке 
соблюдения норм Уголовно исполнительного кодекса РФ, 
в частности: соблюдение правил внутреннего распорядка, 
состояние помещений, продовольственное и медицинское 
обеспечение, содержание коммунально-бытовых поме-
щений, соблюдение прав содержащихся в учреждениях 
право, на встречи с родственниками, адвокатами, воз-
можностей телефонных переговоров и др.
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 Не все обращения, поступившие в адрес УППЧ в РК 
могли быть приняты к рассмотрению, так как обратив-
шиеся не использовали предшествующих обращению 
возможностей и способов защиты и реализации своих 
прав, в связи с чем, им направлялись отказы, с разъяс-
нениями, в ряде случаев, ответ носил промежуточный 
характер, поскольку для разрешения обращения требо-
валось некоторое время для взаимодействия с соответ-
ствующими органами государственной власти. В ряде 
обращений, особенно изложенных эмоционально, порой 
было сложно определить, на какие конкретно действия 
(бездействие) и органы жалуются заявители, обраща-
лись ли они ранее куда-то и когда, с соответствующим 
заявлением или жалобой. Тем не менее и такие обра-
щения УППЧ в РК принимала и рассматривала. В ряде 
случаев заявителям направлялись ответы с просьбой 
конкретизации содержания обращений или разъяснено, 
куда им обратиться с указанной проблемой.

 Порой в одном обращении содержалось несколько 
вопросов разного характера. К примеру, среди них – 
просьбы в содействии получения социального жилья по 
освобождению и оказания стоматологической помощи. 
Некоторые из обратившихся, в период отбывания нака-
зания, по различным причинам, утратили имеющеюся 
жилплощадь или зачастую вообще ранее не имели жилья, 
ни собственного, ни социального, а так же утратили 
возможность восстановления своего права на жилье. 
Считаем, что это одна из причин рецидивов и, как 
следствие, возврат в места заключения.

 Так, на имя УППЧ в РК обратился гражданин, содер-
жащийся в учреждении УФСИН «Республиканская боль-
ница № 2 с жалобой на администрацию Суоярвского 
района, предоставившей ему вместо благоустроенной 
квартиры муниципальное жилье, признанное аварийным 
и подлежащим к сносу. Также обратился об имеющемся 
у него тяжелом заболевании, по которому отказано в 
присвоении группы инвалидности. По запросу УППЧ 
в РК, прокуратурой Республики Карелия проведена 
проверка. Информация о нарушении администрацией 
Суоярвского района его прав на обеспечение жилым 
помещением подтвердилась, главе администрации Суо-
ярвского района внесено представление об устранении 
нарушений законных прав заявителя.

 Наше предложение Правительству Республики Каре-
лия: необходимо создать жилищный фонд специализи-
рованного социального назначения или региональный 
«Центр социальной адаптации», который мог бы временно 
предоставлять жилые помещения лицам, освободившимся 
из мест лишения свободы, на определенный разумный 
период для поиска ими мест трудоустройства и места 
проживания. Дополнительно это дает возможность кон-
тролировать их поведение после освобождения и не дать 
вновь преступить закон.

 По предложению УППЧ в РК УФСИН России по 
РК продолжалась работа по увеличению количества 
систем видеоконтроля внутри учреждений отбывания 
наказаний, повышению качества изображения, полу-
чаемого с видеокамер, что способствует профилактике 
нарушений подследственных и осужденных лиц, так и 
сотрудников учреждений.

 Приоритетным направлением деятельности УППЧ в 
РК совместно с УФСИН России по РК является реали-
зация положений Концепции развития уголовно-испол-
нительной системы России по РК на период до 2030, 
утвержденной распоряжением Правительства России 
от 29.04.2021 № 1138-р. 

 УППЧ в РК положительно оценивается тот факт, 
что в учреждениях, исполняющих наказание, проводят-
ся мероприятия, направленные на ресоциализацию для 
последующей реинтеграции в социум лиц, освобождаемых 
из мест лишения свободы. Нами предложено обратить 
большее внимание руководства УФСИН России по РК 
на воспитание у осужденных мотивации к трудовой 
занятости, возможностей обеспечения заключенных 
специальной подготовкой по различным специальностям, 
а бизнес сообществам – совместно с местными органами 
власти ориентировать исправительные учреждения на 
развитие необходимых данной территории производств, 
в том числе, и для выполнения государственных заказов. 

 В октябре 2022 по инициативе УППЧ в РК состоялась 
рабочая встреча представителей УФСИН России по РК, 
администрации Петрозаводского городского округа и 
социально ориентированных НКО по оказанию помощи 
в написании заявок на гранты Президента РФ по теме: 
«Защита прав заключенных, содействие их обучению и 
трудоустройству». Договорились о конкретном взаимо-
действии, что поможет снизить имеющиеся рецидивы .

 По рекомендации УППЧ в РК УФСИН России по 
РК предложено обеспечить права подследственных и 
осужденных лиц на беспрепятственную передачу обра-
щений по защите их прав в органы государственной 
власти, а также на получение бесплатной юридической 
помощи. 

 Также, УППЧ в РК, совместно с УППЧ РФ, просит 
Управление труда и занятости РК, Управление Феде-
ральной службы исполнения наказаний, Петрозавод-
ский государственный университет и другие ведомства 
проанализировать, изучить и обобщить положительный 
опыт Республики Карелия по обеспечению квотирования 
рабочих мест и мерах экономического стимулирования 
работодателей, трудоустраивающих граждан, освобо-
дившихся из мест лишения свободы для возможно-
сти представления опыта Республики Карелия, в этом 
вопросе, как положительного, для уполномоченных по 
правам человека в субъектах Российской Федерации.

2.2. Взаимодействие 
Уполномоченного по правам 

человека в Республике Карелия 
с Министерством внутренних 

дел России по Республике 
Карелия и Следственным 

управлением Следственного 
комитета Российской 

Федерации по Республике 
Карелия

 Уровень развития демократии в обществе опреде-
ляется не только признанием государственной властью 
прав и свобод человека и гражданина, включая ратифи-
кацию международных правовых актов, но и наличием 
эффективного механизма их реализации и защиты. Не 
последняя роль в этом отводится правоохранительным 
органам, сотрудники которых работают во имя защиты 
прав и свобод человека и гражданина, обеспечивают 
личную безопасность граждан.

 Институт УППЧ в РК в течение 2022 года, при рабо-
те с обращениями граждан, неоднократно осуществлял 
взаимодействие с МВД России по РК. Надеемся, про-
должить сотрудничество подписанием Соглашения о 
взаимодействии.

 В МВД России по РК и в его структурные подразде-
ления УППЧ в РК было направлено 13 писем – запросов 
для рассмотрения по обращениям граждан.

 Наиболее характерные примеры, как результат вза-
имодействия:

– к УППЧ в РК поступило коллективное обращение от 
жителей многоквартирного дома по поводу содержания 
на дворовой территории в вольере большой, агрессивной 
собаки, что влекло, по их мнению, нарушение санитарных 
норм (СаНПиН), предусмотренных для многоквартир-
ных домов, а также угрозу для здоровья жильцов. По 
обращению УППЧ в РК в МВД России по РК, в отделе 
полиции № 2 УМВД России по Петрозаводску была про-
ведена проверка по факту отсутствия правовых оснований 
занятия земельного участка для размещения вольера. 
По результатам проверки в отношении владелицы соба-
ки составлен протокол об административном правона-
рушении – «самовольное занятие земельного участка» 
(ст.7.1 КоАПП РФ). С хозяйкой собаки сотрудниками 
полиции проведена профилактическая работа по вопро-
су ликвидации самовольно установленного вольера, а 
также соблюдения требований содержания домашнего 
животного в многоквартирном доме;

 – к УППЧ в РК поступило обращение от осужденного. 
В своем обращении заявитель сообщал, что осужден на 
длительный срок лишения свободы, с его слов, в ходе 
предварительного следствия имели место нарушения норм 
УПК РФ, поэтому он был вынужден себя оговорить. По 
данному обращению УППЧ в РК были направлены письма 
в МВД России по РК и Прокуратуру Республики Карелия. 
В ходе проверки, проведенной оперативно-розыскной 
частью собственной безопасности МВД России по РК, 
обращение признано не поддержанным. Данные, изло-
женные в письме МВД России по РК на имя УППЧ в 
РК подтверждены прокуратурой Республики Карелия;

 – в адрес УППЧ в РК поступила жалоба от подслед-
ственного. Со слов заявителя, действия следователя не 
компетентны, нарушены сроки разумного пребывания 
его в следственном изоляторе, запрещены телефонные 
переговоры, встречи с родственниками. В ходе рассмо-
трения обращения, по письму УППЧ в РК, Следственным 
управлением МВД России по РК проведена проверка 
изложенных доводов, и установлено, что процессуальные 
сроки по уголовному делу продлевались руководителем 
следственного органа и судом в установленном законом 
порядке, в связи с особой сложностью расследования, 
выполнением следственных действий, направленных на 
установление подлежащих доказыванию обстоятельств и 
окончание расследования. Свидания с родственниками, 
телефонные разговоры предоставляются с разрешения 
лица или органа, в производстве которых находится 
уголовное дело, либо суда. По результатам проведен-
ной проверки, нарушений со стороны следователя не 
установлено, обращение признано не поддержанным, 
но взято на контроль УППЧ в РК.

 По инициативе УППЧ в РК 22 сентября 2022 года 
проведена рабочая встреча с Руководителем Следствен-
ного управления Следственного Комитета Российской 
Федерации по РК (далее – СУ СК) Швец Е.Н. Встреча 
была организована и прошла в рамках Соглашения о вза-
имодействии по вопросам предупреждения, выявления и 
устранения нарушений прав человека и гражданина, под-
писанного сторонами в мае 2022 года. Были обсуждены 
наиболее актуальные темы в правоохранительной области, 
состоялся обмен информации о результатах рассмотре-
ния заявлений граждан, содержащихся в исправительных 
учреждениях УФСИН России по РК. Стороны подтвер-
дили, что важно развивать дальнейшее сотрудничество 
в области совершенствования законодательства о правах 
и свободах человека и гражданина. 

 УППЧ в РК в 2022 году в СУ СК было направлено 
5 писем по обращениям граждан, в которых излагались 
вопросы, входящие в его компетенцию, например:

 – на имя УППЧ в РК поступило обращение от под-
следственного, содержащегося в СИЗО-2, где он сообщал, 
что, в ходе производства по уголовному делу необосно-
ванно нарушаются нормы УПК РФ, доказательства его 
вины основываются на ложных показаниях свидетелей. 
неверно истолкованы результаты экспертиз. По письму 
УППЧ в РК следственным отделом СУ СК по Петро-
заводску проведена проверка по существу обращений. 
Установлено, что следователем процессуальные действия 
проводились в соответствии с действующим УПК РФ, 
нарушений в его действиях при их производстве, фактов 
волокиты, а также нарушений прав участников уголовного 
делопроизводства, не выявлено. Однако, вопрос взят на 
контроль УППЧ в РК .

 Поскольку особенностью 2022 года явилось проведение 
СВО, то УППЧ в РК и СУ СК РФ по РК организована работа 
по личному приему граждан, вынужденно покинувших 
территории Донецкой, Луганской народных республик 
и Украины (беженцев). Приемы были организованы в 
целях выяснения социально-бытовых нужд по размещению 
и оказанию содействия в их трудоустройстве. В основ-
ном, обратившиеся сообщали, что органами власти им 
оказывается необходимое содействие. В ряде случаев 
была оказана помощь в устройстве детей в спортивные 
секции, организации летнего отдыха детей и др.

 УППЧ в РК надеется, что и в текущем году сотруд-
ничество с СУ СК РФ по РК будет совершенствоваться 
и продолжаться в целях общего дела – защиты прав и 
свобод человека и гражданина.

 2.3. Взаимодействие 
с Прокуратурой Республики 

Карелия
 В течение 2022 года работа УППЧ в РК строилась во 

взаимодействии с Прокуратурой Республики Карелия и 
ее структурными подразделениями, в том числе, в рамках 
заключенного Соглашения о взаимодействии в вопросах 
защиты прав и свобод человека и гражданина.

 Статьей 129 Конституции Российской Федерации 
определен статус прокуратуры, как единой федеральной 
централизованной системы органов, осуществляющих 
надзор за соблюдением Конституции и исполнением зако-
нов, надзор за соблюдением прав и свобод человека и 
гражданина, уголовное преследование в соответствии 
со своими полномочиями, а также исполняющих иные 
функции. 

 Одним из основных принципов работы прокуроров 
в 2022 году при рассмотрении обращений, стало полное 
восстановление нарушенных прав граждан. Прокуроры 
ориентированы на обратную связь с заявителями, исклю-
чение формализма при работе с обращениями, в том 
числе запросами, письмами поступающими от УППЧ в РК. 

 В качестве взаимодействия в 2022 году с прокуратурой 
РК можно привести следующие примеры:

– 20 января 2022 года УППЧ в РК Бойченко Л.Д. 
совместно с прокурором Республики Карелия Харчен-
ковым Д.Н. и сотрудниками УФСИН осуществила плано-
вый выезд в Сегежу, с проверкой учреждений УФСИН 
России по РК -СИЗО-2, ИК-7, Исправительного центра 
и провела личный прием следственно – арестованных и 
отбывающих наказание лиц ;

– 26 августа 2022 года УППЧ в РК провела личный 
прием граждан в Прокуратуре Республики Карелия с 
участием заместителя генерального прокурора РФ Заха-
рова А.Ю. и премьер-министра Правительства Республики 
Карелия Чепика А.Е. 

 – 13 декабря 2022 года УППЧ в РК, карельский про-
курор по надзору за соблюдением законов в исправи-
тельных учреждениях, представители Общественной 
наблюдательной комиссии Республики Карелия с рабочим 
визитом посетили ФКУ ИК-1 и ФКУ СИЗО-2. В ИК-1 (пгт. 
Надвоицы) в сопровождении начальника учреждения, 
помощника начальника УФСИН по соблюдению прав 
человека в уголовно исполнительной системе произ-
вели обход отделения «карантина» и провели совмест-
ный прием осужденных. В сопровождении начальника 
СИЗО-2 (Сегежа), общественники совершили обход камер 
режимного корпуса, проверили коммунально-бытовые, 
санитарно – гигиенические условия в помещениях, где 
содержаться женщины и несовершеннолетние, а также 
провели прием по личным вопросам. Всем обратившимся 
даны необходимые разъяснения и консультации в соот-
ветствии с действующим законодательством.

 Примеры обращений граждан, рассмотренных совмест-
но с органами прокуратуры республики:

– на имя УППЧ в РК поступило обращение по полу-
чению копий материалов проверки по уголовному делу и 
получении ответа из СУ УМВД России по РК. По запросу 
УППЧ в РК, прокуратура Петрозаводска была проведе-
на проверка, в ходе которой установлено, что решение 
об отказе в возбуждении уголовного дела, вынесенное 
следователем полиции является незаконным и необосно-
ванным. Указанное решение прокуратурой Петрозаводска 
отменено, материал возвращен для проведения дополни-
тельной проверки и устранения выявленных нарушений, 
вопрос взят на контроль УППЧ в РК;

(Продолжение на стр. 24)
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– на имя УППЧ в РК поступило обращение по вопро-
су нарушения прав судебными приставами-исполнителя-
ми по взысканию задолженности по исполнительному 
производству. По результатам проверки приведенные 
заявителем доводы нашли свое подтверждение. При 
принятии решений судебные приставы – исполнители 
не дали надлежащей оценки, содержащегося в заявлении 
взыскателя ходатайству о возбуждении исполнительного 
производства. Учитывая нарушения со стороны судеб-
ных приставов – исполнителей, по результатам проверки 
Руководителю УФССП России по Республике Карелия 
внесено представление об устранении нарушений закона;

– на имя Уполномоченного поступило обращение граж-
данки, которая ранее обращалась в администрацию Петро-
заводского городского округа с заявлением о предостав-
лении жилого помещения маневренного фонда с учетом 
норм, предусмотренных для Петрозаводска (не менее 6 
кв.м. жилой площади на состав семьи 7 человек). В связи 
с отказом администрации в предоставлении жилья, по 
письму Уполномоченного прокуратурой Петрозаводска 
в адрес администрации города направлена информация о 
необходимости активизации работы по подбору жилого 
помещения маневренного фонда для проживания семьи 
заявительницы, вопрос находится, на контроле у УППЧ 
в РК;

– к УППЧ в РК поступило коллективное обращение 
от жителей многоквартирного дома о нарушении законо-
дательства об ответственном обращением с животными. 
Одна из жительниц дома содержит большую, агрессивную 
собаку, которая ежедневно находится на самовыгуле и 
представляет опасность для людей, особенно детей, про-
живающих в доме. Жильцы более 20 раз обращались в 
орган полиции, но никаких мер предпринято не было. По 
запросу УППЧ в РК Прокуратурой Республики Карелия 
проведена проверка данного обстоятельства. Установлено, 
что сотрудниками полиции фактически не проводились 
проверки по данным обращениям, в связи с чем началь-
нику ОП № 2 Петрозаводска внесено представление об 
устранении нарушений закона, на определения об отказе 
в возбуждении дел об административных правонаруше-
ниях принесены протесты.

 Деятельность по укреплению сотрудничества УППЧ 
в РК с Прокуратурой Республики Карелия будет и далее 
продолжена в целях эффективного обеспечения гарантий 
в деле защиты прав и свобод человека и гражданина.

Глава 3. Взаимодействие с 
Уполномоченным по правам 

человека в Российской 
Федерации и ее аппаратом, 

группой «11», с органами 
государственной власти, 

местного самоуправления 
и общественными 
организациями.

3.1. Взаимодействие с 
институтом Уполномоченного 

по правам человека в 
Российской Федерации, 
Уполномоченными по 

правам человека в субъектах 
Российской Федерации Северо-
Западного Федерального округа 

(группа «11»)
 2022 году УППЧ в РК принимала активное участие 

в работе Всероссийского координационного совета 
в Москве. Выезжала по приглашению на юбилейные 
мероприятия: на 25-летие создания института Уполно-
моченного по правам человека в Свердловской области 
в Екатеринбург, и на 20-летие создания института Упол-
номоченного по правам человека в Республике Коми 
в Сыктывкар. Участвовала в работе Координационного 
совета уполномоченных по правам человека в субъек-
тах СЗФО РФ (группа «11») в Ленинградской области 
и Выборге, а также в заседаниях ЗС РК, Правительства 
РК, Общественной палаты РК и др.

Уполномоченным по правам человека в Республике 
Карелия направлялась информация об актуальных, соци-
ально значимых вопросах и предложениях в адрес Уполно-
моченного по правам человека в Российской Федерации 
и уполномоченным в субъектах Российской Федерации, 
требующих принятия решений на федеральном уровне;

 2 февраля 2022 г. УППЧ в РК участвовала в парла-
ментских слушаниях в Государственной Думе Федераль-
ного Собрания Российской Федерации по теме: «Совер-
шенствование законодательства в сфере защиты прав и 
свобод человека и гражданина. Становление и развитие 
института Уполномоченного по правам человека в РФ», 
где был заслушан доклад Уполномоченного по правам 
человека в Российской Федерации Т.Н. Москальковой.

 По взаимодействию с Уполномоченным по правам 
человека в Российской Федерации и ее аппаратом, с орга-
нами государственной власти РК, с органами местного 
самоуправления РК и общественными организациями в 
2022 году информацию можно смотреть в разделе доклада 
«Хроника некоторых событий и мероприятий с участием 
УППЧ в РК».

 В течении 2022 года Уполномоченный участвовала: 
 – в Координационном совете уполномоченных по 

правам человека в субъектах Российской Федерации, 
входящих в Северо-Западный федеральный округ в Санкт-
Петербурге (группа «11»);

 – во Всероссийском селекторном совещании Уполно-
моченных по правам человека в субъектах РФ по теме 
«Организация взаимодействия уполномоченных по правам 
человека с волонтерами, оказывающими помощь граж-
данам, прибывшим из ДНР, ЛНР и Украины. 

Конструктивные отношения в области защиты прав 
человека сложились у УППЧ в РК с Уполномоченным 
по правам ребенка и Уполномоченным по защите прав 
предпринимателей в Республике Карелия, которые уча-
ствуют в занятиях Открытого правового университета 
(далее – ОПУ). 

Институтом УППЧ в РК ежегодно, в рамках информа-
ционно-просветительского проекта «Правозащитная карта 
России», составляется краткий обзор о его деятельности 
и направляется в аппарат Уполномоченного по правам 
человека в Российской Федерации, где аккумулируется 
и анализируется информация о работе уполномоченных 
по правам человека в субъектах Российской Федерации.

Деятельность УППЧ в РК, регулярно находила отраже-
ние в Бюллетене Уполномоченного по правам человека 
в Российской Федерации. 

3.2. Взаимодействие 
Уполномоченного по правам 

человека в Республике 
Карелия с федеральными и 

региональными ведомствами, 
с общественными 

организациями Российской 
Федерации и Республики 

Карелия
 Эффективная деятельность УППЧ в РК поддержи-

вается путем тесного взаимодействия с органами госу-
дарственной власти, органами местного самоуправления, 
общественными организациями и другими институтами 
гражданского общества, а так же с коллегами уполномо-
ченными по правам человека в субъектах РФ. 

 Соглашения, заключенные 
между Уполномоченным по 

правам человека в Республике 
Карелия и с органами 

власти и общественными 
организациями

В 2022 году заключены 6 соглашений с:
– Главой Петрозаводского городского округа Любар-

ским В.К.;
– Главным управлением Министерства Российской 

Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и ликвидации последствий стихийных 
бедствий по Республике Карелия;

– Следственным комитетом Российской Федерации 
по Республике Карелия;

– Федеральным государственным унитарным пред-
приятием «Главный радиочастотный центр» в Северо-
Западном федеральном округе Российской Федерации;

– Автономной некоммерческой организацией «Пре-
зумпция»;

– Карельской республиканской организацией Обще-
российского профессионального союза работников госу-
дарственных учреждений и общественного обслуживания 
Российской Федерации.

 В течение 2022 года УППЧ в РК, по наиболее акту-
альным проблемам встречалась с главой Республики 
Карелия, руководителями и ответственными работни-
ками министерств и ведомств РК. 

 Действуя в рамках полномочий, УППЧ в РК активно 
привлекала к сотрудничеству в решении проблем соот-
ветствующие государственные органы, органы местного 
самоуправления и общественные организации.

 В соответствии с законодательством РФ УППЧ в 
РК взаимодействует с Общественной наблюдательной 
комиссией (ОНК). Общественная наблюдательная комис-
сия по общественному контролю за обеспечением прав 
человека в местах принудительного содержания и содей-
ствия лицам, находящимся в местах принудительного 
содержания Республики Карелия ежегодно предоставляет 
отчет о своей деятельности.

 В течении 2022 года УППЧ в РК принимала участие: 
– в работе ряда комитетов Законодательного собрания 
Республики Карелия и в ряде его общих заседаний; – Комис-
сии по вопросам помилования на территории Республики 
Карелия при Главе Республики Карелия; – участвовала в 
общественных публичных мероприятиях, круглых столах, 
в том числе с обсуждением изменений и дополнений в 
нормативные правовые акты.

 В 2019 году УППЧ в РК было принято решение об 
учреждении благодарственного письма УППЧ в РК для 
вручения активистам в деле защиты прав и свобод чело-
века и гражданина на территории республики. 

 За 2019 – 2022 такими благодарственными письмами 
отмечены 56 человек, из них в 2022 году 28 – это пред-
ставители общественных организаций, активные право-
защитники, члены Общественного экспертного совета, 
Молодежного совета при УППЧ в РК и органов власти. 

 Подробнее см. раздел – «Хроника некоторых событий 
и мероприятий, с участием Уполномоченного по правам 
человека в Республике Карелия» настоящего Доклада.

3.3. Совместная деятельность 
с членами Общественного 

экспертного совета и 
Молодежного совета при 

Уполномоченном по правам 
человека в Республике 

Карелия. Открытый правовой 
университет

 Практика работы с обращениями граждан показала 
что, помимо совершенствования законодательства, необ-
ходима также дополнительная информационно-правовая 
и просветительская работа с населением республики в 
сфере защиты прав и свобод человека и гражданина. Для 
реализации этой цели УППЧ в РК организует и привлекает 
членов Общественного экспертного совета, а также обще-
ственных помощников УППЧ в РК в районах республики. 
По вступлении УППЧ в РК в должность (сентябрь 2019 
г.), был обновлен состав Общественного экспертного 
совета, организованна работа института общественных 
помощников УППЧ в РК в муниципальных образованиях 
республики в количестве 17 человек, оказывающих ему 
помощь на местах, содействие по разрешению отдельных 
обращений граждан.

 Проводится активная работа по правовому просве-
щению населения Республики Карелия, вместе с вузами 
Республики Карелия, а также созданным по предложе-
нию Уполномоченного по правам человека в Россий-
ской Федерации Москальковой Т.Н. в апреле 2022 года 
Молодежным советом при Уполномоченном по правам 
человека в Республике Карелия, а также консультиро-
вание граждан, по оказанию помощи в соответствии, 
в их интересах, заявлений, жалоб, ходатайств и иных 
документов правового характера в рамках проведения 
различных социально-правовых акций.

– 19 января 2022 г. проведено заседание Общественного 
экспертного совета при УППЧ в РК, рассмотревшее итоги 
работы его института в 2021 году и обсуждение тезисов 
будущего доклада Уполномоченного ЗС РК, определение 
планов работы в 2022 году. В заседании приняли участие 
заместитель министра по национальной и региональной 
политики в Республики Карелия Киселев С.В. и члены 
Общественного экспертного совета;

– 8 июня 2022 г. проведено совместное заседание Моло-
дежного совета и Общественного экспертного совета 
при Уполномоченном по правам человека в Республике 
Карелия. Рассмотрены особенности работы по защите 
прав человека в современных международных реалиях;

– 21 сентября 2022 г. проведено расширенное заседа-
ние Общественного экспертного совета и Молодежного 
совета при УППЧ в РК. В заседании приняли участие 
студенты Северного института (филиала) ВГУЮ (РПА 
Минюста России) в г. Петрозаводске. 

– 21 сентября 2022г. «Итоги выборов Главы Республики 
Карелия и представителей органов местного самоуправ-
ления, проходивших 9-11 сентября 2022 г.» Заслушаны 
выступления заместителя Министра по национальной и 
региональной политике в Республике Карелия Бариновой 
Н.Ф., Председателя Общественной палаты Республики 
Карелия Кулаковой Л.М., Уполномоченного по правам 
человека в Республике Карелия Бойченко Л.Д. В обсуж-
дении приняли участие: директор Института экономики 
и права ПетрГУ Ермишина Н.С., Декан юридического 

(Продолжение. Начало на стр. 20)
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факультета СИ (филиала) ВГУЮ (РПА Минюста России) 
Оленина Т.Ю., руководитель Управления федеральной 
службы по надзору в сфере связи, информационных тех-
нологий и массовых коммуникаций по Республике Каре-
лия Коснов Р.И. На занятии, в том числе присутствовали 
студенты СИ (филиала) ВГУЮ (РПА Минюста России).

– 9 декабря в торжественной обстановке в присутствии 
членов Правительства Республики Карелия на заседании 
Общественного экспертного совета и Молодежного совета 
при Уполномоченном по правам человека в Республике 
Карелия, проведено награждение Елены Викторовны 
Малышевой, члена ОЭС при УППЧ в РК – директора 
Комплексного центра социального обслуживания насе-
ления Республики Карелия, председателя Карельского 
Регионального отделения ООГО «Союз женщин России», 
благодарностью Уполномоченного по правам человека 
в Российской Федерации Москальковой Т.Н., за вклад 
в дело защиты прав и свобод человека и гражданина.

 По инициативе УППЧ в РК, с 2020 г. функционирует 
уникальный совместный правопросветительский проект 
– «Открытый правовой университет» Уполномоченных 
по правам человека, по правам ребенка, по защите прав 
предпринимателей, Общественной палате Республики 
Карелия». В текущем году было проведено два занятия:

 В 2022 году организованно и проведено три заседа-
ния Молодежного совета при УППЧ в РК. В формате 
видеоконференции в мае 2022 года состоялось заседание 
Молодежного совета при Уполномоченном по правам 
человека в Республике Карелия Бойченко Л.Д. и пред-
ставителей Аппарата Уполномоченного по правам чело-
века в Российской Федерации. Выступил с приветствием 
от Уполномоченного по правам человека в Российской 
Федерации Москальковой Т.Н. Чечельницкий И.В., к.и.н.

 Подводя итог. считаем, что решение о создании 
Общественного экспертного совета, Молодежного 
совета при УППЧ в РК, своевременно и обоснованно. 
Конструктивные предложения и замечания их членов, 
как компетентных специалистов в различных сферах 
деятельности, учитываются и используются УППЧ в РК 
в своей работе. Надеемся на дальнейшее совместное 
плодотворное сотрудничество при решении вопросов в 
деле защиты и восстановлении прав и свобод человека 
и гражданина на территории республики, а созданный 
нами Открытый правовой университет при Уполномо-
ченных по правам человека, защите прав предприни-
мателей, Общественной палате в Республике Карелия, 
вызвал интерес у граждан республики, представителей 
государственных органов, организаций, студенчества. 
Его занятия посвящаются актуальным и важным темам, 
вызывающим дискуссии и мы надеемся, что он будет и 
дальше занимать достойное место среди общественных 
правопросветительских проектов.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
 Ежегодный Доклад УППЧ в РК о своей деятельности 

подготовлен на основе анализа поступивших в 2022 году 
в его адрес индивидуальных и коллективных обращений, 
бесед с гражданами в ходе личных приемов, материалов, 
собранных при посещении мест принудительного содер-
жания, учреждений здравоохранения, материалов науч-
но-практических конференций и семинаров, информации 
правозащитных организаций.

 Одной из основных задач в деятельности Уполномо-
ченного является оказание содействия в восстановлении 
нарушенных прав и свобод человека и гражданина, находя-
щихся на территории Республики Карелия. Такое содействие 
оказывалось в ходе рассмотрения обращений, содержащих 
просьбы о защите и помощи, в решении различных вопросов 
и проблем. Анализ поступающих к УППЧ в РК обращений, 
позволяет выявлять проблемы и нарушения, в том числе 
системные, требующие внимания, разрешения и контро-
ля со стороны органов власти, организаций и конкретных 
должностных лиц. 

 Права и свободы человека являются неотъемлемой 
частью современного общества так, как они являются одним 
из механизмов, регулирующих деятельность человека и 
общества в различных сферах. С развитием общества раз-
виваются и права и свободы человека. Помимо прав и свобод 
человека, закрепленных в Конституции РФ, существуют 
права и свободы, прописанные в международных правовых 
актах. Особое место в системе международного гуманитар-
ного права занимает Всеобщая декларация прав человека 
(далее ВДПЧ), принятая Генеральной Ассамблеей ООН 
10 декабря 1948 года, как дополнение к Уставу ООН (1945 
г.). В ней признан естественный характер прав человека: 
«… все люди рождаются свободными и равными в своем 
достоинстве и в своих правах»

 Нормы, закрепленные в вышеназванной Декларации, 
распространяются на всех жителей планеты, независимо от 
того, в каком государстве они живут. ВДПЧ как манифест 
морального значения провозглашает круг основ гражданских, 
политических, социальных, экономических, культурных 
прав и свобод. Международный пакт о гражданских и поли-
тических правах принятый Генеральной Ассамблеей ООН 
в 1966 году. Которым признается право каждого человека 
на жизнь, свободу и личную неприкосновенность, право 
не подвергаться пыткам или жестокому, бесчеловечному 
или унижающему достоинство обращению, на свободу 
от рабства, на защиту от произвольного ареста, на спра-
ведливый суд, на признание правосубъективности перед 
лицом закона, на свободу от ретроактивного применения 
уголовного законодательства, на свободу мысли, совести 
и религии, на свободу мнений и выражения своего мнения, 

на свободу передвижения, включая право на эмиграцию, на 
мирные собрания и свободу ассоциации. Международный 
пакт об экономических, социальных и культурных правах 
принят Генеральной Ассамблеей ООН в 1966 г. в котором 
признается право на труд и свободный выбор занятий, на 
справедливую заработную плату, на создание профессио-
нальных союзов и вступление в них, на социальное обеспе-
чение, на достаточный жизненный уровень, на свободу от 
голода, а также права на здоровье и образование. Права, 
закрепленные во ВДПЧ и Международных Пактах о пра-
вах человека 1966 г. составляют основу международного 
стандарта прав человека.

 Деятельность института Уполномоченного по правам 
человека в Республике Карелия в современном гражданском 
обществе – это его вклад в участие и построение правового, 
справедливого, свободного мира.

 На сегодняшний день деятельность УППЧ в РК обеспе-
чивают два ведущих специалиста ГКУ РК «Государственное 
юридическое бюро Республики Карелия» и стараются справ-
ляться с поставленными задачами, но для более эффек-
тивной работы в области защиты прав и свобод человека 
и гражданина необходимо иметь специальный аппарат с 
соответствующим статусом государственных служащих. 
Федеральный закон № 48-ФЗ от 18.03.2020 «Об уполно-
моченных по правам человека в субъектах Российской 
Федерации» содержит только нормы о наличии у уполно-
моченных субъектов Российской Федерации аппаратов, 
поэтому мы уже предложили Уполномоченному по правам 
человека в Российской Федерации Москальковой Т.Н.:, 
норму статьи 18 части 1 Федерального закона № 48-ФЗ 
от 18.03.2020 «Об уполномоченных по правам человека в 
субъектах Российской Федерации»: «Для обеспечения дея-
тельности уполномоченного по правам человека в субъекте 
Российской Федерации в соответствии с законом субъекта 
Российской Федерации может быть создан аппарат упол-
номоченного по правам человека в субъекте Российской 
Федерации»,рекомендательной, норму следует конкрети-
зировать, заменив слова «может быть» на «должен быть».

 УППЧ в РК констатирует, что в Республике Карелия, как 
и в Российской Федерации, приоритетами государственной 
политики являются соблюдение прав и основных свобод 
человека, повышение уровня защиты законных интересов 
граждан и организаций, улучшение качества исполнения 
судебных решений, актов иных органов и приговоров судов.

 По существу представленного доклада можно сделать 
вывод, что институт Уполномоченного по правам человека 
в Республике Карелия доказал свою состоятельность, он 
есть и, надеемся, будет дальше, по нашему мнению, весь 
его 15-летний путь показал необходимость и важность его 
существования.

 В нынешнем году вызовы времени и СВО продолжаются, 
поэтому наш путь один – в интересах граждан республики 
еще активнее взаимодействовать с законодательной, испол-
нительной властью, органами местного самоуправления по 
консолидированому принятию взвешенных решений, направ-
ленных на защиту прав и свобод человека и гражданина.

Хроника некоторых событий 
и мероприятий с участием 

Уполномоченного по правам 
человека в Республике Карелия 

в 2022 году

I квартал
12 января Награждение Уполномоченного по правам 

человека в Республике Карелия Бойченко Л.Д. Благодар-
ственным письмом Директора НБ РК за участие в проектах 
и программах Клуба друзей Национальной библиотеки 
Республики.

25 января Вручение УППЧ в РК активным студентам 
Северного института (филиала) ВГУЮ (РПА Минюста 
России) Сертификатов за участие в Международном 
молодежном творческом конкурсе видеороликов «Права 
человека нашими глазами»-2021» от Санкт-Петербургского 
Института права им. Ольденбургского Принца П.Г.

25 февраля Участие УППЧ в РК в видеоконференции 
по актуальным вопросам соблюдения прав граждан ДНР 
и ЛНР, прибывающих на территорию РФ. Участие в пере-
даче гуманитарной помощи руководителю регионально-
го исполкома Народного Фронта в Республике Карелия 
Филатовой Е.С., Волковой Е.В.

4 марта Подписание Соглашения о сотрудничестве меж-
ду Главой Петрозаводского городского округа Любарским 
В.К. и Уполномоченным по правам человека в Республике 
Карелия Бойченко Л.Д. 

15 марта Выступление Бойченко Л.Д. с Докладом о 
деятельности Уполномоченного по правам человека в 
Республике Карелия за 2021 год на заседании Комитета 
по законности и правопорядку Законодательного собрания 
Республики Карелия. 

24 марта УППЧ в РК Бойченко Л.Д. представлен и заслу-
шан Доклад о деятельности Уполномоченного по правам 
человека в Республике Карелия за 2021 год на заседании 
Законодательного Собрания Республики Карелия. 

25 марта Совместно с карельской региональной Ассо-
циацией юристов России (АЮР) проведен День бесплатной 
юридической помощи, с участием ведущих специалистов 
по обеспечению деятельности УППЧ в РК.

II квартал
1 апреля Рабочая поездка УППЧ в РК в г. Медве-

жьегорск для проверки ФКЛПУ УФСИН России по РК 
«Республиканская больница №2»РБ.

7 апреля Представление УППЧ в РК Доклада о дея-
тельности Уполномоченного по правам человека в Респу-
блике Карелия за 2021 год Главе Республики Карелия 
Парфенчикову А.О.

18 апреля УППЧ в РК ознакомила с деятельностью 
института УППЧ в РК студентов техникума Петрозавод-
ского городского хозяйства, обучающимся по специаль-
ности «право и организация социального обеспечения» 
при прохождении юридической практики. 

26 апреля Выступление УППЧ в РК перед студентами 
Института экономики и права Петрозаводского государ-
ственного университета (ПетрГУ) с обзором деятельности 
института УППЧ в РК в 2021 году.

27 апреля Участие УППЧ в РК в награждении волонте-
ров «pro bono» – молодых юристов, оказывающих помощь 
тяжелобольным людям на безвозмездной основе. Четверо 
волонтеров отмечены благодарственными письмами Упол-
номоченного по правам человека в Республике Карелия.

6 мая УППЧ в РК проведен личный прием по обра-
щениям четверых следственно-арестованных лиц, подо-
зреваемых или обвиняемых в совершении преступлений 
содержащихся в СИЗО-1 г. Петрозаводска. В основном, 
были жалобы на следственные и судебные действия при 
производстве уголовных дел. 

13 мая Участие УППЧ в РК в заседании Петрозавод-
ского городского Совета по развитию Петрозаводского 
городского округа в 2022 году.

16 мая Подписано Соглашение о взаимодействии с Глав-
ным управлением по Республике Карелия Министерства 
России по делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий.

21 мая Участие УППЧ в РК в Едином дне приема 
граждан и представителей общественных организаций 
в Республике Карелия. 

26 мая Участие УППЧ в РК в заседании Координаци-
онного Совета уполномоченных по правам человека в СЗ 
ФО РФ в г.Выборге с докладом по теме: «Создание суда 
по правам человека СНГ как нового института гарантий 
защиты прав человека». 

30 мая Подписано Соглашение о взаимодействии со 
Следственным управлением Следственного комитета 
РФ по Республике Карелия.

31 мая Совместно с членом ОЭС при УППЧ в РК 
Олениной Т.Ю. – деканом Северного института (фили-
ала) ВГУЮ (РПА Минюста России) проведен выездной 
личный прием граждан в пгт. Пряжа .

1 июня Проведена рабочая встреча УППЧ в РК с 
Министром по национальной и региональной политики 
РК Киселевым С.В. 

3 июня Подписано Соглашение о взаимодействии 
Уполномоченного по правам человека в Республике 
Карелия с Карельской республиканской организацией 
Общероссийского профессионального союза работников 
государственных учреждений и общественного обслу-
живания Российской Федерации.

9 июня Проведена рабочая встреча УППЧ в РК с 
начальником Управления ФГУП «Главный радиочастот-
ный центр по РК », филиал в СЗФО РФ Беловым В.М. 
Достигнута договоренность о сотрудничестве по вопросам 
защиты прав и законных интересов граждан при нару-
шениях, связанных с обработкой в цифровой среде их 
персональных данных. 

14 июня Проведена рабочая встреча с Руководителем 
Управления Федеральной службы по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых комму-
никаций по РК Косновым Р.И., обсуждены общие пути 
защиты прав человека и защиты персональных данных.

16 июня Участие УППЧ в РК в акции «Материнское 
сердце», Карельского регионального отделения ООГО 
«Союз женщин России по сбору и передаче посылок для 
военнослужащих, участвующих в специальной военной 
операции. 

21 июня Участие УППЧ в РК в Общем собрании Карель-
ского регионального отделения Ассоциации юристов 
России.

30 июня Участие УППЧ в РК в работе Общественного 
штаба по наблюдению за выборами в 2022 году в Респу-
блике Карелия. 

III квартал
20 июля Участие УППЧ в РК в торжественной церемо-

нии вручения дипломов выпускникам – юристам Северного 
института (филиала) ВГУЮ в г. Петрозаводске.

22 июля Посещение ГБУЗ «Республиканская психиа-
трическая больница» РК с рабочим визитом в п. Матро-
сы. Рассмотрение обращений в защиту прав пациентов, 
находящихся в учреждении по решению суда.

26 июля Подписано Соглашение о взаимодействии 
Уполномоченного по правам человека в Республике 
Карелия и Автономной некоммерческой организации 
«Презумпция».

26 июля В рамках организованной партией «Единая 
Россия» Недели приема по вопросам правовой поддержки 
граждан, проведен личный прием заявителей УППЧ в РК. 

26 июля Проведена встреча УППЧ в РК с Главой 
Петрозаводского городского округа Любарским В.К. 
по проблемам благоустройства местечка «Сайнаволок».

(Окончание на стр. 26)
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 АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии с постанов-
лением Правительства Российской Федерации от 29 октября 2010 года № 872 информирует о рас-
крытии информации субъекта естественной монополии , оказывающим услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регулируемым 
услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям Общества за февраль 2023 года, 
о регистрации и ходе реализации заявок на доступ к услугам по транспортировке газа по газора-
спределительным сетям Общества, о регистрации и ходе реализации запросов о предоставлении 
технических условий на подключение (технологическое присоединение) к газораспределитель-
ным сетям Общества, о регистрации и ходе реализации заявок о подключении (технологическом 
присоединении) к газораспределительным сетям Общества, о способах приобретения, стоимости 
и объемах товаров, необходимых для оказания услуг по транспортировке газа по трубопроводам 
Общества за февраль 2023 года.

Информация размещена на сайте Общества http://gazpromgr-karelia.ru.

Порядок государственной регистрации некоммерческих организаций и представления 
документов в Управление Минюста России по Республике Карелия

Некоммерческие организации подлежат государственной регистрации в соответствии 
с Федеральным законом от 8 августа 2001 года № 129-ФЗ «О государственной регистрации 
юридических лиц и индивидуальных предпринимателей» с учетом установленного Федераль-
ным законом от 12.01.1996 № 7-ФЗ «О некоммерческих организациях» специального порядка 
государственной регистрации.

Решение о государственной регистрации некоммерческой организации принимается упол-
номоченным органом исполнительной власти (Минюстом России или его территориальным 
органом). На территории Республики Карелия таким органом является Управление Минюста 
России по Республике Карелия (далее – Управление).

В случае принятия Управлением положительного решения о государственной регистрации 
некоммерческой организации документы направляются в регистрирующий орган (ФНС России 
и ее территориальные органы) для внесения сведений о государственной регистрации неком-
мерческой организации в Единый государственный реестр юридических лиц. На территории 
Республики Карелия таким органом является Инспекция ФНС России по г. Петрозаводску.

Данный порядок применяется для внесения в Единый государственный реестр юридических 
лиц сведений о создании, реорганизации и ликвидации некоммерческих организаций, а также в 
случае внесения изменений в их учредительные документы и иных изменений, например сведений о 
руководителе, адресе (месте нахождения) организации, кодах видов экономической деятельности.

Заявители имеют право направить документы для принятия решения о государственной 
регистрации некоммерческих организаций почтовым отправлением с объявленной ценностью 
при его пересылке и описью вложения, представить документы лично или направить в форме 
электронных документов с использованием информационно-телекоммуникационных сетей 
общего пользования, в том числе сети Интернет, включая единый портал государственных и 
муниципальных услуг (www.gosuslugi.ru). Данная услуга становится доступной для заявителя 
после прохождения процедуры аутентификации (авторизации) на портале. 

Направление документов для государственной регистрации некоммерческих организаций 
в электронной форме имеет ряд преимуществ.

Так, в соответствии с положениями Налогового кодекса Российской Федерации в этом слу-
чае не уплачивается государственная пошлина за регистрацию некоммерческой организации.

Электронный способ подачи документов дает возможность получить государственную услугу 
из любой точки местонахождения посредством сети Интернет и в любое удобное для заявителя 
время, что сокращает время от подачи заявления до выдачи оформленного документа.

Кроме того, при подаче документов в электронном виде свидетельствование подлинности 
подписи заявителя в нотариальном порядке не требуется.

Получить консультацию по вопросам государственной регистрации некоммерческих 
организаций и порядка представления документов можно по телефону 8 (814-2) 44-52-48 
(доб. 312, 313, 314, 315). 

3-4 августа Участие УППЧ в РК в семинаре для адвокатов 
по теме: «Оказание юридической помощи по вопросам убе-
жища и лицам без гражданства». Организаторы мероприятия: 
Адвокатская палата Республики Карелия, ), Федеральный 
Союз адвокатов России (г. Москва), Представительство Вер-
ховного комиссара ООН по делам беженцев (УВКБ ООН).

9 августа Участие УППЧ в РК в семинаре Центрального 
комитета Общероссийского профсоюза работников госу-
дарственных учреждений и общественного обслуживания 
РФ с докладом: «О взаимодействии Уполномоченного по 
правам человека в Республике Карелия с профсоюзом 
госучреждений». Одной из тем семинара стало внедре-
ние новых методов вовлечения работников в профсоюз 
и совершенствование системы мотивации. В семинаре 
приняли участие более 90 человек из 63 субъектов Рос-
сийской Федерации, включая Северный Кавказ, Сибирь 
и Дальний Восток. 

9 августа Вручение Бойченко Л.Д. Благодарственного 
письма председателю КРО «Профсоюзной организации 
госучреждений» Титовой И.С.

13 августа Участие УППЧ в РК в работе семинара, орга-
низованного для участников Конкурса «Лучший мастер 
Карелии». На семинаре выступил член Общественного 
экспертного совета при Уполномоченном по правам чело-
века в РК, зав.кафедрой теории права и гражданско-пра-
вовых дисциплин ИЭП Петр ГУ, к.ю.н., доцент Туманов 
Р.В. с лекцией по теме: «Авторское и патентное право». 
Тема выступления оказалась актуальной для участников 
и вызвала интересную и полезную дискуссию в области 
правоприменения.

18 августа Участие УППЧ в РК в публичных обсуж-
дениях правоприменительной практики Государственной 
инспекции труда в Республике Карелия. Рассматривались 
изменения трудового законодательства РФ и новый поря-
док расследования несчастных случаев на производстве. 

23 августа Участие УППЧ в РК в видеоконференции 
по дистанционному электронному голосованию, органи-
зованной координационным советом при Общественной 
палате РФ по общественному контролю за голосованием.

31 августа Участие УППЧ в РК в заседании Правительства 
Республики Карелия. Обсуждались вопросы исполнения 
бюджета, подготовки к отопительному сезону и новому 
учебному году.

1 сентября Участие УППЧ в РК во вручении студенческих 
билетов студентам впервые созданного колледжа Север-
ного института (филиала) ВГУЮ (РПА) в г.Петрозаводске. 

2 сентября УППЧ в РК передано в фонд Нацио-
нальной библиотеки РК три экземпляра Доклада о деятель-
ности Уполномоченного по правам человека в Республике 
Карелия в 2021 году.

6 сентября Участие УППЧ в РК в работе Координа-
ционного совета уполномоченных по правам человека в 
Северо-Западном федеральном округе, в г. Сыктывкаре. 
Рассмотрены вопросы по защите интересов граждан, нахо-
дящихся в местах принудительного содержания. 

15 сентября Участие УППЧ в РК в работе Всероссий-
ской научно-практической конференции «Защита прав 
человека и гражданина как приоритетное направление 
государственной политики», посвященной 15-летию соз-
дания института Уполномоченного по правам человека в 

Республике Карелия. Конференция организованна на базе 
Северного института (филиала) ВГУЮ (РПА Минюста 
России) в г. Петрозаводске. 

16 сентября Совместно с Уполномоченным по правам 
человека в Орловской области Балашовой Н.П. посетили 
Петрозаводское президентское кадетское училище, где 
встретились с начальником училища Макаревичем А.В. 
и его воспитанниками.

15–16 сентября УППЧ в РК принимала участие во Все-
российской научно-практической конференции «Защита 
прав человека и гражданина как приоритетное направле-
ние государственной политики», где были заслушанны 
студенческие доклады по теме конференции. Модера-
торами студенческой дискуссионной площадки выступи-
ли: Уполномоченный по правам человека в Республике 
Карелия Бойченко Л.Д. и декан юридического факультета 
Северного института (филиала) ВГУЮ (РПА Минюста 
России) Оленина Т.Ю. 

IV квартал
5 октября Участие УППЧ в РК в праздновании и меро-

приятиях, посвященных 25-летию создания института 
Уполномоченного по правам человека в Свердловской 
области в г. Екатеренбург и участие в работе Круглого 
стола, с выступлением по теме: «Вопросы становления 
института УППЧ в РК».

 6 октября Участие УППЧ в РК в VIII Уральском фору-
ме, с выступлением по теме: «Конституционно-правовое 
регулирование миграции и деятельность Уполномоченного 
по правам человека в Республике Карелия».

14 октября Посещение УППЧ в РК Национальной библи-
отеки Республики Карелия, по случаю 100-летия Отдела 
национальной и краеведческой литературы и библиогра-
фии. Руководству библиотеки были вручены Доклады и 
печатные издания, отражающие материалы по соблюдению 
и защите прав человека в работе института УППЧ в РК.

01 ноября Вручение УППЧ в РК Бойченко Л.Д. Почетной 
грамоты Уполномоченного по правам человека в г. Москве 
Потяевой Т.А., в связи с 15-летием создания института Упол-
номоченного по правам человека в Республике Карелия.

 17-18 ноября Участие УППЧ в РК в работе Всерос-
сийского координационного совета уполномоченных по 
правам человека в г. Москва. Основная тема встречи: «Обе-
спечение прав человека в области миграции: опыт и про-
блемы». Рассмотрены актуальные вопросы по соблюдению 
прав граждан в условиях СВО и частичной мобилизации. 
Заслушан доклад Уполномоченного по правам человека 
в Российской Федерации Москальковой Т.Н.

22 ноября Участие УППЧ в РК во Всероссийской 
акции «Единый урок прав человека». Проведено спе-
циальное занятие со студентами 2 курса специальности 
«юриспруденция» Карельского филиала Российской ака-
демии народного хозяйства и государственной службы 
при Президенте РФ в рамках подписанного Соглашения 
о взаимодействии.

24 ноября Посещение УППЧ в РК, совместно с началь-
ником пенитенциарного учреждения ФКЛПУ УФСИН Рос-
сии «Республиканская больница №2». Произведен осмотр 

состояния объектов жилой зоны, столовой, столярного 
цеха. Оценили оснащение хирургического и терапевти-
ческого отделений учреждения. Провели личный прием 
лиц находившихся там на излечении. 

29 ноября Посещение УППЧ в РК торжественного 
собрания Адвокатской палаты Республики Карелия, 
посвященного 20-летию образования Адвокатской пала-
ты. Вручение Благодарственных писем Уполномоченного 
по правам человека в Республики Карелия, за активную 
помощь в защите прав граждан адвокатам Флеганову А.Ф. 
и Переплесниной С.В. 

2 декабря Участие УППЧ в РК в I студенческой научно-
практической конференции «Правовые чтения им. про-
фессора Р.Н.Дусаева», проходившей в Северном институте 
(филиале) ВГУЮ (РПА Минюста России)» в г. Петроза-
водске. Являясь научным руководителем по подготовке 
докладов у студентов РАНХиГС Ковынева Н.М. с темой 
«Права и свободы человека– фундаментальная ценность» 
и Грун А.В. и Комаровой М.М. с темой «Прокурорский 
надзор за соблюдением прав и свобод граждан».

6 декабря Накануне Международного дня прав человека, 
УППЧ в РК Бойченко Л.Д. выступила на Государственной 
телерадиокомпании «Карелия» в радиопередаче «Будний 
вечер». Рассматривались современные события в стране, 
как они влияют на тематику обращений граждан к УППЧ 
в РК, какие вопросы неизменно остаются актуальными 
и сегодня, как и с какого этапа начинается защита прав 
граждан. Разобран ряд случаев, когда наступает необхо-
димость обращаться за помощью к Уполномоченному по 
правам человека в Республике Карелия, а также каким 
образом можно обратиться.

9 декабря Участие УППЧ в РК во Всероссийской акции, 
посвященной Всемирному дню прав человека, с высту-
плением в средней общеобразовательной финно-угорской 
школе им. Элиаса Леннрота в г. Петрозаводске. Ответила 
на многочисленные вопросы учеников.

15 декабря Проведена встреча УППЧ в РК с сотрудни-
ками ГКУ СЗ РК «Центр социальной работы Республики 
Карелия», посредством видеоконференции, с выступлением 
о работе УППЧ в РК по защите социальных прав граждан 
в Республике Карелия.

20 декабря УППЧ в РК выступила на мероприятии 
посвященном 5-летию Карельского центра Николая Рериха 
в Национальной библиотеке РК. Договорились о возмож-
ности проведения цикла лекций, посвященных вопросам 
духовности в учреждениях УФСИН России по Республике 
Карелия, а также в реабилитационных центрах на терри-
тории РК.

21 декабря УППЧ в РК, совместно с руководителем КРО 
ОО «Всероссийский Красный Крест» и представителями 
ОНК в РК посетили СИЗО-1 в г. Петрозаводске. Провели 
проверку условий содержания заключенных, передали 
новогодние подарки: настольные игры, средства гигиены.

26 декабря Уполномоченному по правам человека в 
Республике Карелия БойченкоЛ.Д. вручена Благодарность 
Карельского регионального отделения Ассоциации юри-
стов России за высокие достижения в профессиональной 
деятельности в сфере юриспруденции и вклад в развитие 
Карельского регионального отделения от имени Исполни-
тельного директора – Руководителя Аппарата Ассоциации 
юристов России Спиридоновой Е.Н. (г. Москва).

(Окончание. Начало на стр. 20)
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Собачий спорт 
На Кургане прошел чемпионат Карелии по ездовому спорту

Вместе с каюрами и лыжниками на 
снежную трассу вышли и хвостатые спорт-
смены – хаски и ездовые метисы. Лучших 
выбрали по результатам двух дней заездов. 
Победители войдут в сборную Карелии и 
поедут на всероссийские соревнования 
по ездовому спорту.

Надежда Кленина и ее шестерка сибир-
ских хаски впервые приехали в Карелию на 
соревнования. За два дня им нужно было 
преодолеть всего 10 километров. Говорят, 
это для ездовых собак только разминка. Тре-
нируется команда с каюром в Петербурге 
уже шесть лет.

– Конкуренция здесь очень хорошая. Но 
мы тоже постоянно тренируемся: зимой в 
упряжке, а летом у нас четырехколесный 
карт. И много-много бегаем. Хотелось бы 
еще больше тренироваться, – рассказала 
Надежда. – Мои собаки – это спортлиния 
сибирских хаски, они интересные, безба-
шенные, никогда не знаешь, что выкинут.

Каюр рассказала, что такие ездовые 
собаки бегают до 7 лет, они выносливые и 
веселые. В общем зачете за два дня Надеж-
да Кленина заняла 5-е место, но отметила, 
что трасса отличная и гонка прошла заме-
чательно.

Для четвероногих гонщиков на Курга-
не была организована отдельная парковка. 
Каюры своих хвостатых партнеров перевозят 
в специальных прицепах, которые удобно 
разместились недалеко от старта.

Участники соревновались в скиджоринге, 
где лыжника тянет одна собака, а также 
гонках на упряжках из двух, четырех и шести 
собак. Мужчины и женщины прошли дис-
танцию в пять километров, а для единствен-
ной 14-летней юниорки подготовили трассу 
длиною в 3 километра. Кроме карельских 
команд, в Петрозаводск приехали лыжники 
с собаками из Петербурга, Мурманской и 

Ленинградской областей. Среди них есть 
действующие региональные и российские 
чемпионы. Например, Юлия Потапова, 
которая впервые привезла в Карелию золо-
то с чемпионата России по ездовому спор-
ту в дисциплине «нарта-спринт 2 собаки». 
Соревнования проходили в начале марта в 
Вологодской области. В Петрозаводске по 
результатам двух дней забегов Юлия стала 
бронзовым призером гонки.

– Это самые главные старты Карелии. 
Чемпионат республики по ездовому спорту – 
это отборочный тур, по результатам которого 
формируется сборная для всероссийских 
стартов. К сожалению, не все дисциплины 
смогли открыться в этом году, нет первен-
ства. Официальные соревнования всегда 
сложно проводить, ведь для этого нужно 
очень много документации. Зато когда насту-
пает момент соревнований и видишь лица 
спортсменов, то понимаешь, что не зря все. 
Перед стартом у всех глаза горят, – расска-
зал исполнительный директор Федерации 
ездового спорта Карелии и главный судья 
соревнований Васско Власов.

Власов отметил, что спортсмены уже 
очень устали, за последний месяц у них было 
несколько стартов. Они успели съездить на 
чемпионаты Петербурга, Ленинградской и 
Мурманской областей. Два наших спортсмена 
побывали и на чемпионате России. После 
чемпионата Карелии уже в ближайшие выход-
ные пройдут ночные и дневные забеги, но 
это будут гонки на 25 и 10 километров.

В упряжке из четырех собак победителем 
стала Мария Прозорова из Полярного круга, а 
в лыжном спринте с одной собакой победили 
карельские гонщики Кристина Бородина и 
Андрей Матвеев. В упряжке с двумя собаками 
золото взяла Алиса Салангина – спортсменка 
из Ленинградской области, которая выступает 
за Карелию.

Документы • Объявления • Спорт

Российская Федерация
Республика Карелия

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

13 марта 2023 года   № 7 од  
г. Петрозаводск

О созыве очередного заседания 
Законодательного Собрания Республики Карелия

В соответствии со статьями 4 и 5 Регламента Законодательного Собрания Республики Карелия 
созвать очередное заседание Законодательного Собрания Республики Карелия 23 марта 2023 года 
в 10.00 в зале заседаний Законодательного Собрания Республики Карелия по следующим основным 
вопросам (полный текст повестки заседания размещается на официальном сайте Законодательного 
Собрания Республики Карелия www.karelia-zs.ru в разделе «Деятельность»):

1. Отчет о деятельности Министерства внутренних дел по Республике Карелия за 2022 год.
2. Доклад о деятельности Уполномоченного по правам человека в Республике Карелия в 2022 году. 
3. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в отдельные законодательные 

акты Республики Карелия».
4. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в Закон Республики Карелия 

«О порядке распределения разрешений на добычу охотничьих ресурсов между физическими лицами, 
осуществляющими охоту в общедоступных охотничьих угодьях».
Председатель Законодательного 
Собрания Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ

Организатор торгов, конкурсный управляющий Общества с ограниченной ответственностью «Маяк» 
(ОГРН 1041001970239, ИНН 1020009356, ПФР 009 002040 004; Республика Карелия, Прионежский 
район, п. Ладва, Комсомольская, 127), на основании Решения Арбитражного суда Республики Каре-
лия 11.05.2021 г. дело № А26-830/2020, Малинен Ирина Николаевна (ИНН 100114642808, СНИЛС 
066-992-97743, 185035, г. Петрозаводск, ул. Дзержинского, д. 5, п/я 385), член Союза арбитражных 
управляющих «Саморегулируемая организация «Северная Столица» (ОГРН 1027806876173, ИНН 
7813175754, ПФР 088-002-034848, 194100, г. Санкт-Петербург, ул. Новолитовская, д. 15, лит. А),  
сообщает, что 09.03.2023 в 10 час. 00 мин. открытые торги посредством публичного предложения 
Лот 1; 5–7; 9–15; 20; 23; 25; 27 ООО «Маяк» сельскохозяйственной организации признаны несо-
стоявшимися по причине отсутствия заявок. Судебное заседание 20.04.2023 г. в 14 час. 00 мин.

Потребителям ООО «Региональная сбытовая компания»
(ИНН 5260424307)

Государственный комитет Республики Карелия по ценам и тарифам в соответствии с пунктом 16 
Основных положений функционирования розничных рынков электрической энергии, утвержденных 
постановлением Правительства Российской Федерации от 04.05.2012 № 442 «О функционирова-
нии розничных рынков электрической энергии, полном и (или) частичном ограничении режима 
потребления электрической энергии» (далее – Основные положения), сообщает.

В Государственный комитет Республики Карелия по ценам и тарифам поступило уведомление 
от гарантирующего поставщика электрической энергии АО «ТНС энерго Карелия» об отказе в 
соответствии с пунктами 53 и 106 Основных положений от исполнения договоров купли-продажи 
электрической энергии (мощности) от 11.06.2021 № 19944, от 22.06.2021 № 19945, договоров 
энергоснабжения от 11.06.2021 № 19943, от 22.06.2021 № 19946 полностью с 00 часов 00 минут 
20 марта 2023 года, заключенных с энергосбытовой организацией ООО «Региональная сбытовая 
компания» (далее – ООО «РСК») (ИНН 5260424307). 

В связи с наступлением вышеуказанных обстоятельств ООО «РСК» прекращает осуществлять 
дальнейшее снабжение электрической энергией потребителей с 20 марта 2023 года. 

В соответствии с пунктом 15 Основных положений гарантирующий поставщик электрической 
энергии АО «ТНС энерго Карелия» обязан принять на обслуживание потребителей ООО «РСК», 
энергопринимающие устройства которых расположены в границах его зоны деятельности, в 
отсутствие обращений указанных потребителей.

Реквизиты АО «ТНС энерго Карелия»: 
Юридический адрес: 185016, Республика Карелия, г. Петрозаводск, б-р Интернационалистов, 

д. 17а
ИНН 1001012875
КПП 785150001
Расчетный счет 40702810803000003702 
ПРИВОЛЖСКИЙ Ф-Л ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК»
БИК 042202803
Корреспондентский счет 30101810700000000803
Время и дата, установленные для принятия АО «ТНС энерго Карелия» на обслуживание 

потребителей ООО «РСК», – 00 часов 00 минут 20 марта 2023 года. 
Потребителям электрической энергии необходимо произвести снятие показаний приборов 

учета на указанные дату и время. 
В случае принятия в соответствии с пунктом 21 Основных положений предложения гаранти-

рующего поставщика электрической энергии АО «ТНС энерго Карелия» о заключении договора 
энергоснабжения или купли-продажи электрической энергии (мощности) потребителю необходимо 
не позднее двух месяцев со дня снятия передать показания приборов учета в адрес указанного 
гарантирующего поставщика электрической энергии. В иных случаях передать показания приборов 
учета необходимо в адрес сетевой организации, с которой потребителем заключен договор оказания 
услуг по передаче электрической энергии, а при незаключении такого договора – в адрес сетевой 
организации, к объектам электросетевого хозяйства которой присоединены энергопринимающие 
устройства потребителя. При этом если лицом, ответственным за снятие показаний приборов учета, 
является сетевая организация, такие показания передаются в адрес АО «ТНС энерго Карелия» не 
позднее 10 рабочих дней с даты их снятия. 

Потребителями в срок не позднее 20 мая 2023 года должны быть заключены договоры, обе-
спечивающие продажу электрической энергии (мощности), с условием о продаже им электрической 
энергии (мощности), начиная с 00 часов 00 минут 20 марта 2023 года. 

В случае если такие договоры не будут заключены в установленный срок в соответствии с 
пунктом 26 Основных положений сетевая организация: 

1. Выявляет лиц, которые не заключили договоры, обеспечивающие продажу им электрической 
энергии (мощности), и при этом фактически потребляют электрическую энергию.

2. Составляет в установленном порядке акт о неучтенном потреблении электрической энергии.
3. Рассчитывает объемы бездоговорного потребления электрической энергии за период, 

истекший с даты, установленной для принятия гарантирующим поставщиком на обслуживание 
потребителей.

4. Принимает меры по сокращению уровня или прекращению потребления электрической 
энергии в отсутствие договора и по обеспечению оплаты объемов электрической энергии, 
потребляемой без заключенного договора лицом, потребляющим электрическую энергию, путем 
введения ограничения режима потребления электрической энергии.

Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству с газетой «Карелия»

Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 
8 (814-2) 78-53-17
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Сотни петрозаводчан и гостей 
столицы приняли участие 

в лыжных гонках 
В Петрозаводске в седьмой раз прошел фестиваль зимних видов спорта KareliaSkiFest 7.0 

Это масштабное спортивное меропри-
ятие республики зимнего сезона и один из 
крупнейших лыжных марафонов в России. 
В этом сезоне в лыжных гонках и в других 
видах программы фестиваля принимают 
участие более 1 500 профессионалов и 
любителей спорта практически из всех 
уголков России. 

– Лыжный спорт в Карелии не просто 
норма жизни, а образ жизни. Сегодня воздух 
насыщен энергетикой, положительными 
эмоциями, спортивным драйвом. Здорово, 
что много малышей с родителями, ведь 
это семейный праздник. И погода просто 
фантастическая! – сказала на открытии 
фестиваля вице-премьер по социальным 
вопросам Лариса Подсадник.

Первыми стартовали совсем юные спор-
тсмены на дистанции в 500 м и 3 км. На 

финише их встречали волонтеры и родители. 
Затем на дистанцию в 10 км отправились 
уже взрослые спортсмены. Старт гонкам на 
25 км и 50 км был дан выстрелом из пушки. 
Эти дистанции выбрали около 800 человек.

На «Кургане» не только проходили 
соревнования по лыжным гонкам, но и 
состоялся зимний семейный праздник от 
карельского общества «Динамо». Ребята 
перетягивали канат, метали покрышки и 
участвовали в эстафетах. Мероприятие в 
конкурсах принимали семьями.

12 марта на набережной Онежского 
озера состоялась ретрогонка. Любители 
лыжного спорта в костюмах 80-х годов 
преодолели символическую дистанцию 
от памятника Петру I.

Общественная организация «Я могу!» 
совместно с командой KareliaSport провели 
соревнования на традиционных финских 
санях для ребят с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

Уже поздним воскресным вечером на 
набережной финишировали участники экс-

тремального лыжного марафона «КИЖИ 
SKI-X Race 3.0». 52 спортсмена стартовали 
на лыжах с острова Кижи и преодолели 
по льду Онежского озера порядка 70 км.

В этом году марафон действительно 
выдался экстремальным: спортсменам при-
шлось сопротивляться сильному встречному 
ветру, метели, практически нулевой види-
мости, а также ехать буквально по коле-
но в снегу из-за разыгравшейся накануне 
мероприятия снежной бури.

По итогам соревнований первое место 
занял Алексей Уваров, Солнечногорск, вто-
рое место у Сергея Митрошина, Инсар, тре-
тье место у Евгения Кузнецова, Москва.

Напомним, что фестиваль KareliaSkiFest 
7.0 проходит в рамках федерального про-
екта «Спорт – норма жизни» национального 
проекта «Демография».
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